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Более 30 лет архан-
гельский центр «Леда» 
занимается проблема-
ми, связанными со ста-
новлением человека от 
рождения до 18 лет.

Здесь оказывается психоло-
го-педагогическая помощь, 
ведется коррекционная ра-
бота с детьми, работает го-
родская территориальная 
психолого-медико-педагоги-
ческая комиссия (ПМПК) и 
муниципальный опорный 
центр дополнительного об-
разования детей. Это мето-
дическая площадка для пе-
дагогов школ и детских са-
дов города.

– Мы многофункцио-
нальный, многозадачный 
центр для родителей с деть-
ми. Здесь можно получить 
огромное количество услуг 

– все, что касается воспита-
ния, развития ребенка. Та-
ких в России больше нет!  
В этом – наша уникальность, 

– подчеркивает директор цен-
тра Ирина Орлова.

С работой уникального уч-
реждения ознакомился гла-
ва Архангельска Дмитрий 
Морев.

ПО ОСОБОМУ 
МАРШРУТУ 

С 2014 года в учреж-
дении работает психо-
лого-медико-педагоги-
ческая комиссия. Она 
определяет образова-
тельный маршрут ре-
бенка, которому нужно 
попасть в коррекцион-
ный класс или группу 
детсада. 

Если просто: на заседании 
специалисты решают, где 
лучше всего будет учиться 
ребенку с нарушениями, на-
пример, зрения, слуха, рече-
вого развития.

В состав комиссии входят 
учителя-логопеды, педагоги-
психологи, учителя-дефекто-
логи, а также врачи: педиатр, 
психиатр, невролог, ортопед, 
офтальмолог.

По словам специалистов, 
количество детей с особенно-
стями развития за последние 
10 лет увеличилось почти 
вдвое. Сегодня в Архангель-
ске через ПМПК проходят по-

рядка шести тысяч юных го-
рожан. На первом месте – де-
фект речевого развития. Так-
же все больше становится де-
тей с нарушением интеллек-
та, с расстройством аутисти-
ческого спектра. 

– Мы тоже ведем перво-
начальную диагностику  
аутизма, у нас есть обучен-
ный специалист, есть про-
грамма, закуплено специ-
альное оборудование. Од-
нако это не медицинское за-
ключение – мама с ребенком 
получают направление в 
психоневрологический дис-
пансер, где и ставится окон-
чательный диагноз. И толь-
ко после этого мы определя-
ем образовательный марш-
рут, – рассказывает Ирина 
Орлова. 

По словам директора цен-
тра, зачастую родители не 
хотят принимать факт, что 
ребенок особенный, проти-
вятся направлению в коррек-
ционный класс или группу 
детсада. Однако, если есть 
рекомендация ПМПК об об-
учении по адаптированной 
образовательной програм-
ме, игнорировать это нельзя: 
само по себе ничего к лучше-
му не изменится, а вот к худ-
шему – легко. 

Сегодня в центре «Леда» 
мечтают о расширении это-
го направления работы –  
создании передвижной ко-
миссии для островных тер-
риторий. 

РЕЧЬ – ОСНОВА 
РАЗВИТИЯ 

Одна из ключевых со-
ставляющих формиро-
вания ребенка – речь. 
Ее развитию в центре 
уделяют особое внима-
ние. Как подчеркива-
ют специалисты, чем 
раньше начать зани-
маться с ребенком, тем 
лучше.

– Страдают соноры – <р>, 
<в> , шипящие, свистящие, 
а сейчас и звуки раннего он-
тогенеза. Ребята не умеют 
произносить <к>, <д>, <т>, 
мы их учим эти звуки бук-
вально выплевывать – они 
находятся у нас на кончи-
ке языка. Приходят дети 
без <в>, <ф>, они не умеют 
прикусывать губу. Со всем 
приходится работать, – рас-
сказывает учитель-логопед  
Александра Дзюбань.

Учителя-логопеды работа-
ют не только с детсадовцами, 
но и со школьниками. Ведь 
часто бывает так: в раннем 
возрасте проблему упусти-
ли, а когда ребенок садится 
за парту, она начинает вли-
ять на весь образовательный 
процесс. В обучении этим 
ребятам все дается труднее. 
Если есть проблемы с пись-
менной речью, то они допу-
скают ошибки и в основных 
предметах. Проблемы в чте-
нии влекут за собой трудно-
сти в понимании и усвоении 
материала, обработке ин-
формации.

К слову, большинство спе-
циалистов центра «Леда» 
прошли переподготовку по 
направлению «Логопедиче-
ский массаж». Это еще один 
действенный метод спра-
виться с речевыми наруше-
ниями. Ребенок получает 
комплексную помощь, а ро-
дителю не приходится опла-
чивать услугу отдельно. 

Одна из новых программ, 
которая только внедряется 
в центре «Леда», – по обуче-
нию русскому языку детей, 
для которых он неродной.

– Школа направляет нерус-
скоговорящих детей в лого-
пункт, но логопед в таких 
случаях бессилен, – подчер-
кивает Ирина Орлова. – По-
этому наш учитель-логопед 
Оксана Такахо прошла под-
готовку на курсах МГУ «Пре-
подавание русского языка 
как иностранного». Сейчас 
набираем группу.

В ПОМОЩЬ 
ПОДРОСТКАМ

В центре работают пе-
дагоги дополнительно-
го образования, а также 
педагоги-психологи. 

Например, одна из востре-
бованных программ – «Азбука 
общения» для ребят, которым 
сложно найти общий язык со 
сверстниками, учителями. 

Особое внимание – под-
ростковым проблемам: не 
секрет, что переходный воз-
раст – самый трудный. Пе-
дагог-психолог Светлана 
Строкач рассказывает, что 
ребята приходят с самыми 
разными проблемами: низ-
кая самооценка, подавленное 
настроение, потеря жизнен-
ных ориентаций, но в основ-
ном это сложности в детско-
родительских отношениях.

Кстати, для мам и пап 
Светлана Анатольевна раз-
работала авторский курс 
«Решение проблемного пове-
дения подростков»:

– Занятия проходят раз в 
неделю на протяжении двух 
месяцев. Это практикум – на 
встрече разбираем теорию, 
потом родители идут прак-
тиковаться. На следующем 
занятии обсуждаем, у кого 
что получилось или не полу-
чилось, разбираем ошибки.

Центр «Леда» – опорное уч-
реждение департамента об-
разования администрации 
Архангельска: специалисты 
работают с педагогами си-
стемы сопровождения – лого-
педами, психологами, соци-
альными педагогами школ и 
детских садов.

– У нас проходят практико-
ориентированные семинары, 
совещания, мастер-классы, 
обсуждения проблем. Быва-
ет, в департамент образова-
ния приходит жалоба от ро-
дителя – например, на бул-
линг в классе. Наши специ-
алисты проводят независи-
мую диагностику и выдают 
заключение: действительно 
ли мама права или, наобо-
рот, нагнетает обстановку. 
После собираем психолого-
педагогический консилиум 
в конкретной школе, выда-
ем коллегам рекомендации, 
сопровождаем, – рассказыва-
ет Ирина Орлова. 

Энергетики проектируют  
четвертый вывод  
Архангельской ТЭЦ
В Архангельске ведется интенсивное строи-
тельство жилья в центральной части города, 
в округах Майская Горка и Варавино-Фак-
тория. Четвертый вывод даст техническую 
возможность для подключения новостроек.

Теплоснабжающая организация «ТГК-2» в конце 2024 
года заключила договор на разработку проектно-смет-
ной документации. Она включает в себя две состав-
ляющие: станционная часть (Архангельская ТЭЦ) и 
линейная часть (тепломагистраль протяженностью  
8,7 километра). Перспективная подключаемая мощ-
ность – более 200 Гкал/час.

До конца 2025-го проектирование должно быть завер-
шено. Реализация проекта оценивается не менее чем 
в 2 миллиарда рублей. Для выполнения строительства 
планируется привлечь средства федерального бюдже-
та.

– Это масштабное мероприятие обеспечит и более на-
дежное теплоснабжение в городе в целом: сократит-
ся количество аварий на сетях, отключений горячей 
воды и отопления, – подчеркнул глава Архангельска 
Дмитрий Морев.

Судебные приставы  
подвели итоги работы 
В Управлении Федеральной службы судеб-
ных приставов по Архангельской области и 
НАО состоялось заседание коллегии, на ко-
тором подвели итоги работы за 2024 год и 
определили задачи на год текущий.

Главный судебный пристав региона Алексей  
Самохвалов отметил, что в 2024 году на исполнении 
в подразделениях ведомства находились 1 млн 171 ты-
сяча исполнительных производств. В результате при-
менения мер принудительного исполнения взыскате-
лям возвращено почти 8,5 миллиарда рублей. Это на 
1,2 миллиарда больше, чем в 2023 году. 

– Приоритетным направлением остается восста-
новление нарушенных прав граждан, в первую оче-
редь социально незащищенных категорий населе-
ния, социальная поддержка граждан, оказавшихся в 
трудной жизненной ситуации, – подчеркнул Алексей  
Самохвалов.

Так, судебные приставы при взыскании задолженно-
сти сохранили прожиточный минимум 6369 жителям 
региона, что на 37% больше по сравнению с 2023 годом. 

Особое внимание уделяется исполнительным доку-
ментам по взысканию алиментов на содержание несо-
вершеннолетних. В консолидированный бюджет пере-
числено более одного миллиарда рублей.

Мультсериал отметили  
на престижном конкурсе
Трехсерийный мультфильм «Архангельск. 
На крыльях истории» в честь 440-летия го-
рода по достоинству оценило жюри VII Все-
российского конкурса детского мульти-
пликационного кино «Утренняя зарядка» 
открытого фестиваля анимационного кино 
«Суздальфест».

Отбор на конкурсе был строгим – из 498 заявок фильма-
ми-лауреатами стали 56 работ. Их представили 159 дет-
ских студий из 40 регионов России, Эстонии, Казахста-
на и Белоруссии.

Отметим, архангельские истории создавались в ре-
кордно короткие сроки – за шесть месяцев, причем уда-
ленно, в системе онлайн. К работе подключились бо-
лее ста ребят и взрослых из детских студий мульти-
пликации Поморья, а также актеры, звукорежиссеры, 
музыканты, композиторы под руководством режиссе-
ров-мультипликаторов студии «Союзмультфильм».

– Для нас это радостно и почетно – попасть на кон-
курс и стать его лауреатами. Мы благодарны за по-
мощь администрации Архангельска и лично главе 
Дмитрию Мореву за организацию премьеры, которая 
состоялась в июне прошлого года в АГКЦ и в школе  
№ 7. Это первый в Поморье краеведческий мульт- 
фильм. Чтобы по-настоящему проникнуться истори-
ей, вдохновиться для работы, ребята посещали мест-
ные библиотеки и краеведческие музеи. Получилось 
большое коллективное творческое дело – дети наравне 
с взрослыми специалистами-профессионалами не про-
сто лепили из пластилина какие-то фигуры, а стали со-
причастны истории нашего большого северного края 
и его героям, – отметила директор международного  
кинофестиваля Arctic open Тамара Статикова.

� Комментарий
Дмитрий МОрЕВ,  
глава Архангельска:

– Порядка 20 тысяч детей ежегодно посещают центр 
«Леда». Сложно перечислить все направления деятельно-
сти этого уникального учреждения. Учителя-логопеды, пе-
дагоги-психологи успешно работают с детьми, имеющими 
особенности развития, помогают им совершенствоваться, 
адаптироваться в обществе, раскрывают их таланты.

Здесь учат школьников находить общий язык со свер-
стниками, общаться, дружить. Помогают подросткам 
справиться с трудностями переходного возраста, а их ро-
дителям – научиться понимать взрослеющих детей.

В учреждении работают первоклассные специалисты, 
миссия которых – помогать нашим юным горожанам на 
всех этапах становления.

Что особенно важно, центр оказывает психологическую 
помощь семьям участников спецоперации. Когда мужчи-
на отправляется на фронт, привычный мир для его род-
ных рушится. Нельзя, чтобы семьи наших воинов остава-
лись один на один со своими тревогами и страхами.

Действительно, это многопрофильное, многофункцио-
нальное учреждение, аналогов которому нет. И наша задача 

– поддерживать его во всем, мы будем стараться расширять 
его функционал, дать ему возможность расти и развиваться.

Таких в России больше нет!
УникальностьÎархангельскогоÎцентраÎ«леда»Î–ÎвÎегоÎмногофункциональности
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Родителей волнует вопрос, 
будет ли работать старый 
корпус начальной школы, 
расположенный на проспек-
те Ленинградском, 165/1, и 
как распределят детей меж-
ду старым и новым корпусом, 
который строится на про-
спекте Московском.

В департаменте образования адми-
нистрации города пояснили: обра-
зовательный процесс будет органи-
зован в обоих корпусах школы № 95 
имени П. Г. Лушева.

Родители будущих первокласс-
ников с 1 апреля подают заявление 
в первый класс в школу по микро-
району. Пожелание родителей, в ка-
ком корпусе станет обучаться их ре-
бенок, будет учтено при комплекто-
вании классов к 1 сентября. Кроме 
того, в 2025 году часть домов на ули-
це Дачной, относящихся к школе № 
95, будут закреплены сразу за тремя 
школами: №№ 95, 26, 28. Родители 
имеют возможность выбрать наибо-
лее удобное для себя образователь-

ное учреждение. Родители учени-
ков 2–4-х классов (по состоянию на 
01.09.2025) могут выбрать, где обу-
чаться их детям: в старом здании 
начальной школы на проспекте Ле-
нинградском, 165/1 или в новом зда-
нии на проспекте Московском.

В конце марта всем родителям 
учеников начальных классов ад-
министрацией школы будет пред-

ложено анкетирование, где можно 
будет указать выбранное для обу-
чения ребенка здание.

Ученики 5–11-х классов, кото-
рые сейчас учатся в здании 28-й 
школы, продолжат обучение в но-
вом современном здании на про-
спекте Московском. По желанию 
родители имеют право перевести 
своего ребенка в любую школу го-

рода при наличии там свободных 
мест.

При возникновении вопросов по 
комплектованию классов можно 
обращаться в школу № 95 по теле-
фону 686-059, в департамент образо-
вания по телефону 607-505.

После завершения учебного года 
в июне – июле 2025 года админи-
страция школы проведет экскур-
сии по новому зданию для обучаю-
щихся и родителей.

Как будет обеспечена транспорт-
ная доступность нового корпуса 
школы?

– В целях улучшения транспорт-
ной доступности нового корпуса 
школы на 860 мест для учащихся го-
родом планируется провести рабо-
ты по грейдированию и частичной 
отсыпке грунтовых дорог. В планах 

– улицы Холмогорская и Почтовая. 
Также разработан проект по устрой-
ству дополнительного пешеходного 
перехода через улицу Ленина в рай-
оне пересечения с улицей Холмогор-
ской, – пояснил заместитель главы 
города по инфраструктурному раз-
витию Александр Майоров.

ПрямаяÎлиния

На вопросы  
ответит Юлия  
Моногарова
Гость редакции –  
руководитель филиала 
фонда «Защитники  
Отечества» в Архан-
гельской области  
Юлия Юрьевна  
Моногарова.

Какие меры поддержки 
получают ветераны СВО? 

Как действовать, если от-
казали в льготах? 

Кто такие социальные ко-
ординаторы? 

Как принять участие в 
программе профессиональ-
ного развития ветеранов 
СВО?

21 февраля (ПТ)
с 16:00 до 17:00,

телефон  
20-81-79

На связи  
с читателями 
Алексей  
Потолов
Гость редакции –  
директор департамента 
муниципального  
контроля админи-
страции Архангельска 
Алексей Леонидович 
Потолов.

Новый департамент начал 
работать с 2025 года. Теперь 
именно он занимается теми 
видами муниципального 
контроля, которые ранее на-
ходились в ведении различ-
ных отделов и управлений 
(контроль в сфере соблюде-
ния правил благоустройства, 
земельный контроль, муни-
ципальный жилищный кон-
троль).

26 февраля (СР)
с 15:00 до 16:00,

телефон  
20-81-79

Где будут учиться первоклассники?
началоÎучебногоÎгодаÎдетиÎокругаÎмайскаяÎгоркаÎÎ
встретятÎвÎновойÎшколеÎнаÎ860Îмест
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На этой неделе глава города 
Дмитрий Морев и прокурор Ар-
хангельска Антон Филимонов  
с этой почетной миссией по-
бывали у Станислава  
Васильевича Цветкова. 

Он родился в Ленинграде, где их се-
мью и застала Великая Отечествен-
ная война. Станиславу не было еще 
и трех лет. Отец работал на секрет-
ном военном заводе. Его не стало в 
1943 году – 32-летний мужчина тихо 
угас от голода. 

– Я малым был тогда, много чего не 
помню, но голод и холод – это незабы-
ваемо. Где-то лет с пяти есть какие-то 
воспоминания. Всю войну мы были 
в городе. Не эвакуировались. Страш-
но было. На моих глазах от голода 
умерли папа, сестренка и бабушка. 
Мама пережила блокаду, но умер-
ла в 1948 году – здоровье было силь-
но подорвано. Все они покоятся на 
Серафимовском кладбище…

Мы были детьми, ими и остава-
лись, несмотря на весь ужас. У нас 
были какие-то игрушки, мы игра-
ли друг с другом, у меня даже был 
самокат. Зимой мы мало понимали, 
что происходит. Бомбят, сирены 
воют, взрослые нас куда-то несут, 
сидим в темноте – и так почти каж-
дый день. Помню окна, заклеенные 
крест-накрест бумагой, и то, как со-
бирал хлебные крошки со стола, а 
папа, глядя на это, вдруг как уда-
рил по столу кулаком и заплакал. 
От обиды и бессилия… – вспомина-
ет Станислав Васильевич. 

Он до сих пор очень бережлив и 
никогда не выбрасывает продукты, 
как и все блокадники, трепетно от-
носится к хлебу – собирает все до 
крошки…

После смерти мамы он оказал-
ся в детском доме там же, в Ленин-
граде, и проведенные в нем шесть 
лет вспоминает с теплотой. Окон-
чил школу, потом – ремесленное 
училище, где выучился на судо-
вого монтажника. А в 1956 году по 
комсомольской путевке приехал в 
Поморье. Тогда масштабное строи-

тельство шло в городе бумажников 
– Новодвинск расширялся. Там на 
танцах, где играл в оркестре, встре-
тил свою судьбу – Галину. 

С любимой супругой Галиной 
Николаевной они прожили вместе 
69 лет! Благодатную свадьбу отме-
тят в следующем году 10 марта. 

Супруги вырастили детей, вну-
ков и сегодня радуются успе-
хам троих правнучек. Станислав  
Васильевич показал альбомы с се-
мейными фотографиями, расска-
зал, что строил не только дома в 
Новодвинске, но и крупные про-
мышленные объекты, в том числе 
в Архангельске. Например, водо-
рослевый и рыбокомбинаты. 

Дмитрий Морев вручил  
Станиславу Цветкову юбилей-
ную награду, пожелал крепкого 
здоровья ему и Галине Николаевне. 

– Президент в преддверии 80-ле-
тия Победы в Великой Отечествен-
ной войне учредил специальные 
юбилейные медали, которые мы 
вручаем архангелогородцам – ве-
теранам войны, труженикам тыла, 
узникам концлагерей. Людям, ко-

торые всей своей жизнью, героиз-
мом, тяжелым трудом завоевали 
Победу, а в послевоенные годы не 
только подняли страну из руин, но 
и сделали ее великой державой, – 
отметил глава Архангельска. 

Также в этот день градоначаль-
ник вручил медали участнику 
Великой Отечественной войны  
Александру Филипповичу Гороху  
и Зое Васильевне Шарановой. 

Александр Филиппович пережил 
оккупацию в Белоруссии, а Зою  
Васильевну трехлетней малышкой 
из Орловской области, где она ро-
дилась, угнали в оккупированную 
фашистами Гомельскую область 
для работы на полях. 

Напомним, на сегодняшний 
день в Архангельске проживают 79 
участников Великой Отечественной 
войны, в том числе 32 бывших узни-
ка концлагерей, 18 жителей блокад-
ного Ленинграда. 371 архангелого-
родец имеет статус труженика тыла.

Каждому из них до конца марта 
будет вручена юбилейная медаль 
«80 лет Победы в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 гг.».

С благодарностью за героизм 
и возрождение страны
вÎархангельскеÎпоÎпоручениюÎПрезидентаÎроссииÎвладимираÎПутинаÎÎ
ветеранамÎвручаютÎмедалиÎкÎ80-летиюÎПобеды

  Прокурор города Архангельска Антон Филимонов,  
участник Великой Отечественной войны Александр  
Филиппович Горох, глава города Дмитрий Морев

  Станислав Васильевич 
и Галина Николаевна Цветковы

  Зоя Васильевна Шаранова
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перевели жители  
Поморья мошенникам
в 2024 году

поВЕсТкА дНЯ

александрÎгавЗов,Î
фото:ÎиванÎмалыгин

Каждое второе реги-
стрируемое в Архан-
гельской области пре-
ступление совершается 
дистанционно. Предот-
вращение таких пре-
ступлений становится 
общей задачей – от ак-
тивной позиции каждо-
го гражданина может 
зависеть, будут ли со-
хранены сбережения 
наших родственников, 
а может, и нас самих.

В прошлом году в Архан-
гельске зарегистрирова-
но 5746 преступлений, что 
на 9% меньше, чем в 2023-м.  
В городе зафиксировано на 
26% меньше убийств, на 31% 

– краж, на 26% сократилось 
число разбоев, а количество 
угонов снизилось на 17%.

Тем не менее отмечен 
рост числа изнасилований 
на 16% и случаев умышлен-
ного причинения тяжкого 
вреда здоровью на 45%. Та-
кие данные привел началь-
ник УМВД по городу Архан-
гельску Павел Казанцев на 
сессии Архангельской город-
ской Думы 12 февраля.

В отчете о работе полиции 
за 2024 год основное внима-
ние было уделено вопросам 
общественной безопасно-
сти, борьбе с преступностью 
и профилактическим меро-
приятиям.

– Чаще всего преступления, 
связанные с нанесением тяж-
кого вреда здоровью, носят 
бытовой характер. В ходе со-
вместного застолья возника-
ют конфликты, которые ре-

шают при помощи подруч-
ных предметов, – так назы-
ваемые «кухонные войны». 
Обычно такие преступления 
совершают мужчины в воз-
расте 40–50 лет без постоянно-
го места работы и склонные к 
злоупотреблению алкоголем, 

– сообщил Павел Казанцев.
А вот число преступлений, 

совершенных на улицах го-
рода, наоборот, сократилось 
на 23,4%. Важным направле-
нием работы стало обеспече-
ние порядка в общественных 
местах. В постоянном режи-
ме наряды полиции патру-
лируют парки и скверы, что 
влияет на снижение количе-
ства правонарушений.

Под контролем ситуация 
с незаконным оборотом нар-
котиков. В 2024 году выявле-
но 464 преступления в сфере 
незаконного оборота нарко-
тических средств. Полици-
ей пресечена деятельность 
двух наркопритонов, изъято 
более 35 килограммов запре-
щенных веществ. При этом 
большинство преступлений 
связано с распространением 
наркотиков бесконтактным 
способом через тайники-за-
кладки. 

Не менее важной остает-
ся проблема алкоголизации 
населения. За прошлый год 
было выявлено 97 фактов не-
законной продажи алкоголя, 
изъято более 93 литров кон-
трафактной продукции. 

– К сожалению, до конца 
не решен вопрос работы так 
называемых «наливаек» в 
многоквартирных домах. 
На областном уровне при-
нят закон, регламентирую-
щий их деятельность, но это 
не оказало действенного эф-
фекта. Люди продолжают 
жаловаться на посетителей 
питейных заведений. Наши 
сотрудники в моменте пре-
секают правонарушение, но 
это не гарантирует, что че-
рез час там же не появятся 
новые дебоширы, – отметил 
Павел Казанцев.

В прошлом году на 19,4% 
увеличилась подростковая 
преступность. Зафиксирова-
ны случаи совершения пре-
ступлений подростками, не 
достигшими возраста при-
влечения к уголовной ответ-
ственности. Они чаще все-
го совершают кражи, грабе-

жи, угоны и мошенничества. 
В качестве профилактики 
такую молодежь ставят на 
учет в инспекцию по делам 
несовершеннолетних, про-
водят беседы, привлекают к 
трудовой деятельности. 

Павел Казанцев сообщил, 
что раскрываемость преступ- 
лений в сфере информаци-
онных технологий увеличи-
лась на 13%. Большая часть 
из них связана с мошенни-
чеством: в 2024 году от теле-
фонных аферистов постра-
дали более тысячи горожан. 
Практически в два раза уве-
личилось количество слу-
чаев несанкционированно-
го доступа к «Личным ка-
бинетам» сервиса «Госуслу-
ги». 

Депутат Мария Харченко  
поинтересовалось, удается 
ли правоохранителям вер-
нуть похищенные мошенни-
ками деньги.

– Мы раскрываем подобные 
преступления только в тех 
случаях, когда у потерпев-
шего забирает деньги курьер. 
Но чаще всего мошенниче-
ство совершается дистанци-
онно – и поймать преступни-
ков очень сложно. По данным 
преступлениям раскрывае-
мость составляет всего 4,7%, 
и вернуть деньги потерпев-
шим практически невозмож-
но, – ответил Павел Казанцев.

В прошлом году на 12% 
снизилось количество ДТП 
с пострадавшими. Основ-
ными причинами проис-
шествий остаются столкно-
вения и наезды на пешехо-
дов. За нарушения ПДД при-
влечены к ответственности  
33 762 водителя, 575 из них – 
за вождение в состоянии ал-
когольного опьянения. Про-
ведено 192 профилактиче-
ских мероприятия.

Депутат городской Думы 
Александр Гурьев поинте-
ресовался, насколько сни-
зилось количество аварий с 
участием автобусов. Началь-
ник полиции сообщил, что 
периодически поступают со-
общения о различных пра-
вонарушениях в обществен-
ном транспорте, в том числе 
по вине водителей или кон-
дукторов. Планируется про-
вести дополнительную рабо-
ту с персоналом транспорт-
ной компании «Рико».

Автохлам исчезнет с улиц
На сессии городской Думы принята новая  
редакция правил благоустройства городско-
го округа «Город Архангельск».

Этому решению предшествовала длительная работа с 
участием администрации, гордумы и надзорных орга-
нов. Неоднократно проводились заседания комиссии, 
изучался опыт других городов.

Наиболее значимым изменением стала возможность 
эвакуировать брошенный автотранспорт. Такие автомо-
били годами стоят на одном месте, постепенно покры-
ваются ржавчиной и портят облик города. Теперь же ав-
томобили с разбитыми стеклами, поврежденными коле-
сами, без номеров могут принудительно эвакуировать. 
Предполагается, что уже в начале марта первые бро-
шенные автомобили будут вывезены на штрафстоянку. 
За эти процессы будут отвечать главы округов.

Одно из ключевых изменений касается расшифров-
ки термина «брошенное транспортное средство». Бро-
шенным считается транспортное средство, длительно 
хранящееся и создающее препятствия движению убо-
рочной или специальной техники по общественным 
территориям, внутриквартальным проездам, дворо-
вым территориям: разукомплектованное транспорт-
ное средство, транспортное средство, от которого соб-
ственник в установленном порядке отказался, транс-
портное средство, не имеющее собственника.

Разукомплектованное транспортное средство опре-
деляется отсутствием не менее одного из следующих 
элементов: капот, крышка багажника, дверь, стекло, 
колесо, шасси или привод.

Поврежденное транспортное средство – автомобиль 
с видимыми значительными повреждениями основ-
ных узлов (агрегатов), элементов кузова, стекол, зер-
кал заднего вида, колес и (или) покрышек, в связи с 
чем не может эксплуатироваться в соответствии с дей-
ствующими нормами и правилами.

Другим важным нововведением в правила ста-
ло обязательное восстановление нарушенного благо- 
устройства после проведения земельных работ. Еще 
одно новшество касается архитектурной подсветки: 
отныне она должна соответствовать дизайн-коду горо-
да. Также уточнены требования к оформлению и огра-
ничениям информационных конструкций. 

Значительные изменения затронули и содержание 
земельных участков. В документе появилось уточне-
ние, что представители бизнеса обязаны содержать в 
чистоте прилегающую территорию: убирать снег, на-
ледь, мусор, а летом – высаживать цветы и косить тра-
ву. Также предпринимателям запрещается использо-
вать в рекламе разборные штендеры и объемно-про-
странственные пневмофигуры – они обычно представ-
ляют собой надувных «зазывал», которые машут про-
хожим своей рукой. 

� Комментарий
Дмитрий МОрЕВ,  
глава Архангельска:

– Мы нашли механизм для 
решения проблемы с брошен-
ными автомобилями. Адми-
нистрация начнет их эвакуи-
ровать с улиц, дворов и газо-
нов уже с конца марта.

Следующий этап – изда-
ние постановления, в котором 
мы определяем порядок обращения с разукомплекто-
ванными машинами. Администрации округов будут 
самостоятельно выявлять такие транспортные сред-
ства и принимать заявления от жителей, управляющих 
компаний, пожарной службы и других организаций. 

Во взаимодействии с Госавтоинспекцией пред-
стоит определить собственника и направить ему 
требование о перемещении машины с территории, 
где она мешает уборке, проезду, пешеходам или 
влияет на безопасность. Если собственник не вы-
полняет требование, то подрядчик администрации 
на эвакуаторе перевезет авто на платную стоянку. 
Три месяца дадут собственнику на то, чтобы за-
брать свою машину и оплатить расходы бюджета, а 
после она подлежит утилизации.

На мартовскую сессию гордумы готовятся изме-
нения в бюджет, чтобы обеспечить финансирование 
работы по освобождению территорий от автохлама. 

Поймать мошенников 
очень сложно
БолееÎтысячиÎгорожанÎпострадалиÎотÎтелефонныхÎаферистовÎвÎпрошломÎгоду

� Комментарии 
Иван ВОрОнЦОВ,  
председатель Архангельской  
городской Думы:

– Рассмотренный отчет УМВД пока-
зал, что оперативная обстановка в го-
роде остается стабильной, а раскры-
ваемость тяжких преступлений нахо-
дится на высоком уровне. При этом 
вызывает тревогу, что за прошедший 
год незначительно вырос уровень 

подростковой преступности. На это нужно обратить при-
стальное внимание, усилить профилактику в школах.

К сожалению, продолжается рост числа преступлений 
в сфере информационных технологий, в частности – мо-
шенничеств. Сейчас нет на 100% действенного способа 
раскрытия таких преступлений, поэтому у людей не оста-
ется возможности вернуть свои средства. Несмотря на по-
всеместную информацию о телефонных аферистах, люди 
продолжают попадаться на их изощренные уловки.

Максим ХОХулИн,  
депутат Архангельской  
городской Думы:

– Судя по данным отчета о рабо-
те полиции, ситуация в городе на-
ходится под контролем правоохра-
нительных органов. Преступность 
резко не растет, а уровень раскры-
ваемости тяжких преступлений со-
ставляет 100%. Тем не менее суще-

ствуют вызовы, требующие внимания. Так, преступность 
в сфере информационных технологий продолжает расти, 
особенно в части мошенничеств. 

Важным вопросом остается большое количество вакан-
сий в правоохранительных органах – нехватка кадров со-
ставляет порядка 23%. В связи с этим коллеги предложили 
обратить внимание на развитие института народных дру-
жин с привлечением Совета национальностей. Очевидно, 
что чем больше людей будет задействовано в обеспечении 
правопорядка, тем безопаснее будут улицы Архангельска.
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Уже четвертый год подряд 
в канун годовщины осво-
бождения Русского Севе-
ра от интервентов в Помо-
рье проходит мемориальный 
лыжно-снегоходный рейд 
«Факел Памяти».

В 1918 году на острове Мудьюг по 
инициативе британского командо-
вания был создан один из первых 
в России концлагерей. Первые 134 
заключенных сами возводили себе 
тюрьму: строили бараки и карцер. 
Здесь им предстояло жить следую-
щие 13 месяцев в бесчеловечных ус-
ловиях.

По воспоминаниям, сохранив-
шимся в дневниках, дневной паек 
заключенных составлял четыре 
галеты, полбанки консервов и 42 
грамма риса. Постепенно голод 
подталкивал людей на самые без-
умные поступки: заключенные на-
чали отбирать друг у друга еду и 
искать съестное в помоях француз-
ских офицеров. Архангелогородцев 
в любую погоду отправляли на са-
мый тяжелый труд – рубить лес, ко-
лоть кирками лед и перекапывать 
землю, перенося грунт в низину 
острова. За неповиновение фран-
цузские и британские надзиратели 
избивали заключенных и помеща-
ли их в ледяной карцер.

Гигиенические условия не со-
блюдались: люди не имели возмож-
ности умыться или сходить в баню. 
Практически ни у кого не было 
сменного белья, а мыло для стир-
ки и подавно не выдавалось. Анти- 
санитария приводила к засилью 
паразитов, и это усугублялось тем, 
что в бараке, рассчитанном на 100 
человек, содержалось 350 узников. 
Все это впоследствии вылилось в 
страшную эпидемию тифа. 

Чтобы еще больше разобщить 
людей, заключенных из числа офи-
церов перевели в лучшие условия 
проживания. И они стали жандар-
мами для своих же сокамерников. 
Подобные обстоятельства привели 
к тому, что северяне были крайне 
разобщены между собой, и лишь 
спустя 13 месяцев группа заклю-
ченных решилась на побег. Вско-
ре после этого концлагерь расфор-
мировали, а заложников перевезли 
в другие места заключения. Всего 
здесь было расстреляно, замучено 
голодом, холодом и умерло от бо-
лезней около 200 жителей Архан-
гельской области. 

МОСТИК ИЗ ПРОШЛОГО
О британском концлагере 

в англоязычном мире прак-
тически ничего не известно 

– трагедия Мудьюга периода 
интервенции замалчивает-
ся. но на русском Севере пре-
красно помнят о тех трагич-
ных страницах истории. 

В советские годы место памя-
ти и скорби ежегодно посеща-
ло до 25 тысяч человек. Однако в  
1990-е годы остров Мудьюг оказал-
ся в тени исторической памяти. По-
сле распада СССР экскурсии сюда 
прекратились, а сам концлагерь 
исключили из реестра памятников 
истории и культуры. Теплоходный 
маршрут на остров был закрыт, а 
многие постройки пришли в негод-
ность: вышки разобраны, деревян-
ные заборы покосились, а мостки 
практически полностью прогнили. 
И лишь основные сооружения со-
хранили свой былой облик и гнету-
щую атмосферу концлагеря.

В 2001 году энтузиасты истори-
ко-культурного общества «Побе-
да» и активисты команды «Штык 
решает» взялись восстановить ме-
сто исторической памяти. Глав-
ными идейными вдохновителями 

На острове памяти и скорби
БолееÎ100ÎучастниковÎсовершилиÎлыжно-снегоходныйÎрейдÎкÎостровуÎмудьюг
выступили Игорь Слободянюк  
и Алексей Сухановский. За счет 
личных, партнерских и грантовых 
средств постепенно возвращает-
ся инфраструктура исторического 
комплекса. 

– В сознании многих людей пат- 
риотизм воспринимается довольно 
абстрактно, а патриотические чув-
ства лишены конкретики и не свя-
заны с понятием «малая родина». 
Мы же исходим из того, что любовь 
к Родине должна опираться на кон-
кретные дела. Восстановление ме-
мориального комплекса на Мудью-
ге в этом смысле весьма красноре-
чивый пример. Сюда затягивает тех, 
кто хочет сделать чуть больше, чем 
от него требуется, причем не для 
того, чтобы оставить память о себе, 
а для того, чтобы закрепить память 
об ушедших, – считает руководи-
тель историко-культурного обще-
ства «Победа» Игорь Слободянюк.

За последние четыре года уда-
лось привести в порядок могилы 
узников, барак, очистить терри-
торию от накопившегося за деся-
тилетия мусора, установить по-
клонный крест, проложить мост-
ки по туристическому маршруту.  
В прошлом году при поддержке 
Фонда президентских грантов по 
периметру бывшего лагеря прак-
тически полностью восстановили 
забор из колючей проволоки и смо-
тровые вышки.

– На сегодняшний день терри-
тория бывшего концлагеря поч-
ти полностью восстановлена. Да-
лее мы хотим насыщать ее образа-
ми, чтобы каждый посетитель мог 
прочувствовать, какая здесь была 
атмосфера и через какие испыта-
ния пришлось пройти заключен-
ным. Хочется передать главный 
урок Мудьюга: в сложных ситуа-
циях людей губит разобщенность, 
а спасти может лишь единство. Об 
этом важно помнить, особенно в 
текущих условиях, – говорит ко-
мандир команды «Штык решает»  
Алексей Сухановский.

В ПАМЯТЬ О ПОГИБШИх
Мемориальный комплекс 

на острове Мудьюг открыт 
для посещения круглого-
дично, но раз в год здесь про-
водится масштабная акция 
«Факел Памяти». Поддержку 
в ее проведении традицион-
но оказывает партия «Еди-
ная россия».

Первый лыжно-снегоходный 
рейд состоялся 18 февраля 2022 
года, и с каждым годом количество 
участников увеличивается. Люди 
со всей России преодолевают льды 
Сухого моря на аэролодках, снего-
ходах и лыжах, чтобы почтить па-
мять павших на Мудьюге предков. 

Традиция лыжных переходов, по-
священных Дню освобождения Рус-
ского Севера от интервентов, заро-
дилась в середине прошлого века. 
Сейчас эту традицию поддержива-
ют члены студенческого туристско-
го клуба САФУ. 23 человека на лы-
жах преодолели около восьми ки-
лометров по льду моря, чтобы до-
браться до острова. По словам участ-
ников, в этом году повезло с погодой 

– была хорошая видимость, практи-
чески не было ветра. Снежный наст 
позволял идти как на туристиче-
ских, так и на беговых лыжах. Наи-
более опытные спортсмены прошли 
весь путь коньковым ходом.

– Лыжный переход на Мудьюг – 
это возможность бросить себе вы-

зов, пройдя восьмикилометровый 
марш по льду моря. При этом при-
общиться к нашей истории – свои-
ми глазами увидеть один из первых 
концлагерей России и отдать дань 
памяти погибшим, – рассказал ру-
ководитель турклуба САФУ «По-
лярная звезда» Даниил Галанов.

Для остальных участников ак-
ции организаторы подготовили  
аэролодки и вездеходы. После им-
провизированного митинга для го-
стей Мудьюга провели экскурсию 
по местам памяти, все вместе почти-
ли память погибших узников конц- 
лагеря. В акции традиционно при-
нимают участие активисты «Еди-
ной России». Среди них – член пре-
зидиума регионального политсове-
та партии, первый заместитель ру-
ководителя администрации губер-
натора и правительства Архангель-
ской области Андрей рыженков,  
член президиума регионально-
го политсовета, глава Архангель-
ска Дмитрий Морев и секретарь 
местного отделения партии, пред-

седатель городской Думы Иван  
Воронцов.

– Благодаря энтузиастам из ко-
манды «Штык решает» музей под 
открытым небом вновь оживает. Се-
годня Мудьюг приобретает новые 
очертания и развивается быстрее, 
чем в советские времена. Наша об-
щая задача – вернуть историческое 
наследие и сделать остров привле-
кательным для туристов со всей 
России. Я считаю, что логичным 
этапом развития мемориального 
комплекса должно стать строитель-
ство причала, открывающего воз-
можности для посещения острова 
большими туристическими группа-
ми, – подчеркнул Дмитрий Морев.

В этом году акцию «Факел Памя-
ти» поддержал председатель прав-
ления Российского исторического 
общества руслан Гагкуев. Он от-
метил, что сохранение памяти о 
Гражданской войне как об одном 
из ключевых событий националь-
ной истории XX века должно объ- 
единять общество.

– Революция 1917 года и последо-
вавшая за ней Гражданская война 

– одни из самых значимых событий 
в нашей истории и в то же время 
трагических. Это еще и наглядный 
урок для всех нас о том, что недо-
пустимо во внутриполитической 
борьбе апеллировать к помощи из-
за рубежа. Здесь, на Севере России, 
больше ста лет назад это прояви-
лось особенно отчетливо и нагляд-
но, – сказал Руслан Гагкуев.

Среди участников акции был 
и политический деятель Виктор 
Бут – человек, который был неза-
конно арестован и провел почти  
15 лет в американской тюрьме.

– Как и любой лагерь смерти, это 
место оставляет занозу в душе, 
боль в сердце. Здесь погибали 
люди, но они не сдались. Сейчас 
эта тема актуальна как никогда. 
Наши бывшие союзники британ-
цы совершали такие злодеяния, ко-
торые можно сравнить разве что с 
нацистскими. И сегодня идет борь-
ба с мировой элитой, вновь возглав-
ляемой британцами. Поэтому мы 
должны беречь и передавать исто-
рию Мудьюга будущим поколени-
ям, – подчеркнул Виктор Бут.

Говоря про дальнейшее разви-
тие мемориала, активисты АНО  
«Победа» отметили, что оно далеко 
от своей финальной точки. В бли-
жайших планах – привести в поря-
док бывшую кухню заключенных 
1918 года постройки, завершить 
восстановление забора из колючей 
проволоки и смотровых вышек. 
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В прошлом году завершено 
строительство всех корпусов 
жилого комплекса в истори-
ческом районе Архангель-
ска – Соломбале. В 2025 году 
у застройщика новые планы 

– для этого выкуплен участок 
площадью 1,1 гектара. 

Напомним, что в августе 2020 года 
по программе развития застроен-
ных территорий Группой Аквилон 
на аукционе был приобретен уча-
сток, расселен за свой счет много-
квартирный деревянный дом № 18 
на улице Валявкина. 

Чтобы осуществить комплекс-
ное освоение территории, Группа 
Аквилон выкупила частные дома 
и земельные участки. Жители вет-
хих «деревяшек» без коммуналь-
ных удобств на полученные сред-
ства приобрели благоустроенные 
квартиры в центре Соломбалы. 

В итоге осуществлена комплекс-
ная, в едином архитектурном сти-
ле застройка территории площа-
дью 3,1 гектара, из них половина 
отведена под благоустройство по 
современным стандартам. В рай- 
оне улицы Валявкина построен ми-
крорайон общей площадью 51 ты-
сяча квадратных метров. Практи-
чески все квартиры приобретены 
горожанами.

Группа Аквилон продолжает раз-
витие данного района. На приобре-
тенном у частного собственника 
участке площадью 1,1 гектара, при-
мыкающем к уже построенным 
корпусам ЖК «Аквилон REKA», 
планируется возвести 22 тысячи 
квадратных метров недвижимости. 
Сейчас ведется проектирование де-
вятого корпуса нового микрорай- 
она. Предполагается, что его возве-
дение начнется уже весной.

При строительстве ЖК «Акви-
лон REKA» реализована концепция 
Э4 – качественно новый стандарт, 
объединивший передовые разра-
ботки компании по энергоэффек-
тивности и ресурсосбережению, эр-
гономике пространства, экологич-
ности и безопасности проживания, 
а также умным системам управле-
ния домом, что в итоге дает жиль-
цам существенную экономию как 
времени, так и бюджета.

Проектируется новый корпус 
ЖК «Аквилон REKA»
группаÎаквилонÎпродолжитÎразвитиеÎмикрорайонаÎнаÎберегуÎрекиÎкузнечихи

В целом стиль ЖК «Аквилон 
REKA» дает ощущение загородного 
спокойствия и городского комфор-
та, это отражается и в видовых квар-
тирах будущих жильцов, и в обще-
ственных зонах: скандинавские ре-
шения в интерьере входных групп, 
ландшафтный дизайн и зеленый 
двор. Благоустройство прилегаю-
щей территории будет организова-
но по нормам, которые приняты не 
только в российских мегаполисах, 
но и во всем мире. Внутренняя тер-
ритория проектируется по принци-
пу «Двор без машин»: масштабное 
озеленение, игровые комплексы 
для детей разного возраста, спор-
тивные площадки, уличные трена-
жеры, зоны отдыха с малыми архи-
тектурными формами, вместитель-
ные парковки для автомобилей по 
внешнему периметру зданий.

Что касается социальной инфра-
структуры микрорайона, то здесь 
построен новый детский сад «Улыб-
ка» с бассейном. Кроме того, для са-
мых маленьких жильцов комплек-
са открыт детский клуб в сканди-

навском стиле, который бесплатно 
передан в собственность жильцов.

Сейчас в столице Поморья и Се-
веродвинске компанией строится 
16 жилых комплексов – порядка 435 
тысяч квадартных метров жилья.  
В 2024 году в Архангельске и городе 
корабелов введено в строй 140 ты-
сяч квадратных метров. Реализова-
но более 2000 квартир. Группа Акви-
лон начала строительство и откры-
ла продажи квартир в 12 объектах – 
новых жилых комплексах и новых 
очередях уже возводимых ЖК об-
щей площадью 140 тысяч квадрат-
ных метров – всего 3025 квартир.

В настоящее время застройщи-
ком ведется проектирование еще 
10 жилых комплексов общей пло-
щадью порядка 450 тысяч квадрат-
ных метров. Данные проекты уже 
обеспечены земельными участка-
ми. Только в этом году компания 
приобрела восемь участков общей 
площадью 11,3 гектара для разме-
щения 225 тысяч квадратных ме-
тров. Основной объем земли приоб-
ретен у частных собственников.

В рамках пяти масштабных ин-
вестиционных проектов Группа 
Аквилон построила детсад в квар-
тале 100 в Северодвинске (ведет-
ся его передача муниципалите-
ту), строит там же общедоступный 
парк с берегоукроеплением озера 
Театрального. Кроме того, в четы-
рех жилых комплексах 7% жилой 
площади будет передано для пре-
доставления нуждающимся, так-
же будет построен общедоступный 

42 дома, из них 20 домов площадью 
9,3 тысячи квадратных метров уже 
расселены, большинство – разобра-
ны. На этих участках компания так-
же расселяет дома для размещения 
школы, двух детсадов и сквера. 

Напомним, что в рамках действо-
вавшей с 2011 года в Архангельске 
городской программы развития за-
строенных территорий (РЗТ) Груп-
па Аквилон за свой счет расселила 
14 деревянных аварийных домов, 
все обязательства по этой програм-
ме выполнены: все жители полу-
чили новые квартиры либо достой-
ную денежную компенсацию. 

Кроме того, на улице Поморской – 
проспекте Обводный канал по дого-
вору развития застроенной террито-
рии компания возводит новый дет-
ский сад, который будет передан му-
ниципалитету. По дополнительно-
му соглашению с администрацией 
Архангельска в рамках программы 
РЗТ Группа Аквилон благоустроила 
мемориальный сквер на месте, где 
располагался Михаило-Архангель-
ский монастырь, еще один общедо-
ступный сквер будет обустроен ря-
дом – на улице Урицкого.

Застройщики: ООО СЗ «Ломо-
носовский», ООО СЗ «ГорСтрой», 
ООО СЗ «АКВИЛОН СЕВЕРО- 
ДВИНСК». Проектные декларации 

– на сайте наш.дом.рф.

� О компании

Группа Аквилон – одна из ведущих девелоперских компаний, пре-
доставляющих полный спектр услуг на рынке недвижимости, – создана 
в Архангельске 13 октября 2003 года. Компания является 10-кратным об-
ладателем золотого знака «Надежный застройщик России» в 2014–2024 
годах. Также Группа Аквилон входит в топ-20 Единого реестра застрой-
щиков России, в пятерку крупнейших строительных компаний Санкт-
Петербурга и возглавляет рейтинг девелоперов Архангельской области. 

В активе холдинга – более 250 объектов различного назначения общей 
площадью свыше 2,5 миллиона квадратных метров: современных жилых 
комплексов с подземными паркингами, детсадов, школ, многофункцио- 
нальных торгово-развлекательных и бизнес-центров. Все здания были 
введены в эксплуатацию без замечаний со стороны органов государствен-
ного строительного надзора и точно в срок. Сегодня компания представ-
лена в Архангельске, Северодвинске, Санкт-Петербурге и Ленинградской 
области, а также Москве. Кроме того, Группа Аквилон приступила к рабо-
те в Иваново и Нижнем Новгороде. В портфеле холдинга – более 2,5 мил-
лиона квадратных метров строящейся недвижимости.

Конечным продуктом, предлагаемым фирмой на рынке, являются 
квартиры и объекты коммерческой недвижимости. Партнерами Груп-
пы Аквилон являются ведущие финансово-кредитные учреждения РФ, 
которые предлагают клиентам холдинга специальные условия на кре-
дитные продукты. 

Центральный офис в Архангельске:
ул. Попова, 14, торгово-деловой центр «Аквилон», 6-й этаж. 
Телефон/факс: 8 (8182) 65-00-08.
Электронная почта: akvilon@group-akvilon.ru.

Офис в Северодвинске:
ул. Ломоносова, 85, корп. 1, 1-й этаж. Телефон: 8 (8184) 52-00-00.

�Факт
Группа Аквилон приобрела у частного собственника участок 
площадью 1,1 гектара, примыкающий к уже построенным  
корпусам ЖК «Аквилон REKA». Здесь планируется возвести  
22 тысячи квадратных метров недвижимости. Ведется проекти-
рование девятого корпуса нового микрорайона. Предполагает-
ся, что его возведение начнется весной.

ФОК и зарезервировано место под 
еще один спорткомплекс. 

По шести проектам комплекс-
ного развития территорий Груп-
па Аквилон за свой счет расселяет  

реклама
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пРЯМАЯ лИНИЯ

натальяÎЗахарова,ÎÎ
фото:ÎиванÎмалыгин

В редакции газеты состоя-
лась прямая линия. Темы 
ремонта дорог и тротуаров, 
благоустройства и уборки 
улиц вызвали наибольший 
интерес. Адресные пробле-
мы замглавы взял на личный 
контроль – все обратившие-
ся получат обратную связь. 

ОСТАНОВОЧНыЕ 
ПАВИЛЬОНы

Один из вопросов – устрой-
ство павильонов ожидания 
общественного транспорта. 
Жительница округа Татьяна  
Антоновна поинтересова-
лась, когда построят новый 
остановочный комплекс вза-
мен демонтированного по 
адресу: улица Воскресенская, 
99 (на пересечении с улицей 
Тимме). Кроме того, по сло-
вам женщины, в ненадле-
жащем состоянии находит-
ся остановка около магазина 
«Диета».

– Там прямо на тротуаре распо-
ложен киоск, а сам павильон вы-
глядит ужасно – стоит на деревян-
ном постаменте, и доски обломан-
ные. Наше предложение – убрать 
его оттуда и сделать обычную 
остановку, – подчеркнула Татьяна  
Антоновна.

Остановочные комплексы – зона 
ответственности департамента 
транспорта и городской инфра-
структуры администрации Архан-
гельска. По словам Димитрия 
рубцова, по обоим обозначенным 
адресам есть планы установки но-
вых павильонов – проектные реше-
ния в стадии разработки. 

– Я согласен с вашими замечани-
ями. Улица Воскресенская – одна 
из центральных в городе, и старые, 
изношенные конструкции не долж-
ны портить ее вид, к тому же это во-
прос комфорта горожан. Мы в свою 
очередь обещаем проработать про-
блему с департаментом транспор-
та, чтобы процесс замены павильо-
нов был ускорен, – подчеркнул зам-
главы округа. 

Жительница улицы Авиацион-
ной Мария обратилась на прямую 
линию с вопросом о вывозе снега. 
По ее словам, специалисты Мезен-
ского дорожного управления, отве-
чающие за содержание городских 
магистралей, как и в прошлом се-
зоне, устроили вдоль дороги снеж-
ные завалы.

Из этого вытекает еще одна про-
блема: вдоль дороги проложена во-
доотводная канава, и, если снег не 
будут вывозить, весной жителей 
вновь ждет подтопление придомо-
вых территорий.

– В 2024 году мы обращались по 
поводу прочистки этой канавы, но 
поменяли только дренажные тру-
бы, а открытые участки так никто 
и не трогал – ее не углубляли, не 
вычищали и не обслуживали очень 
долгое время. Это насущный во-
прос – весна уже близко, – пожало-
валась Мария. 

Димитрий Рубцов отметил, что 
информация о необходимости вы-
воза снега будет направлена в МДУ, 
исполнение заявки проконтроли-
руют.

– По поводу дренажной канавы – 
будем смотреть, в каком она состо-
янии. Мы уже разбирались с этим 

У танка будет новый «саркофаг»
отÎостановочныхÎкомплексовÎдоÎпамятниковÎистории:ÎнаÎвопросыÎгорожанÎответилÎÎ
заместительÎглавыÎоктябрьскогоÎокругаÎархангельскаÎдимитрийÎрубцов

вопросом. Когда она была постро-
ена, на этой территории не было 
такого количества незаконно воз-
веденных гаражей, собственни-
ки которых сами ее перекрыли. 
Вследствие этого во время таяния 
снега мы получаем подтопления.  
С МУП «Городское благоустрой-
ство» проработаем вопрос по 
прочистке канавы, – пообещал  
Димитрий Николаевич. 

БЛАГОУСТРОйСТВО  
НА УЛИЦЕ ТИММЕ

Вопрос от жителей домов 
в районе гимназии № 24 оз-
вучила Ольга Ивановна. Их 
просьба – восстановить тро-
туар на улице Тимме, веду-
щий вдоль Детской художе-
ственной школы № 1, детско-
го сада «Елочка» в сторону 
гимназии. Сейчас пешеходы 
вынуждены ходить по проез-
жей части, рискуя своим здо-
ровьем. 

– У нас есть технические реше-
ния по обустройству этого участ-
ка, и мы совместно с депутатами 
областного Собрания и городской 
Думы уже проработали этот во-
прос, надеюсь, в этом году все-таки 
его решим. Тротуар планируется в 
асфальтобетонном исполнении. Он 
будет ограничен бордюрным кам-
нем, чтобы вдоль забора детско-
го сада не парковались машины, – 
рассказал Димитрий Рубцов.

Еще один вопрос, касающийся 
улицы Тимме, – содержание скве-
ра напротив дома № 19, корпус 3. 
По словам жителя округа Виктора  
Евгеньевича, сегодня за этой тер-
риторией никто не ухаживает – она 
завалена мусором, а летом зараста-
ет лопухами. Неравнодушные го-
рожане пытались навести порядок 
своими силами – проводили суб-
ботники, косили траву, но постоян-
но следить за сквером не в силах. 

Как отметил замглавы, эта тер-
ритория – неразграниченного поль-
зования. 

– На данный участок обратим 
внимание. Но если вы поможете 

нам в период субботников, то мы 
предоставим инвентарь, мешки, 
перчатки и вместе наведем поря-
док, а дальше – передадим в веде-
ние МКУ «Чистый город», содер-
жащего места общего пользова-
ния и территории, земля которых 
не разграничена, – прокомменти-
ровал Димитрий Николаевич. – 
«Чистый город» работает только 
второй год, и территория Октябрь-
ского округа его силами преоб-
ражается – у МКУ есть штатные 
дворники, а также бензопилы, мо-
токосы, техника для механизиро-
ванной уборки. 

МЕШАЮТ СПАТЬ 
несколько вопросов, посту-

пивших на прямую линию, 
касались переселения из вет-
хого и аварийного жилья. Так, 
Маргарита Валентиновна  
от лица всех жильцов инте-
ресовалась судьбой «дере-
вяшки» по адресу: улица Ка-
рельская, 53.

Заместитель главы окружной ад-
министрации отметил: по инфор-
мации департамента градострои-

тельства и департамента городско-
го хозяйства, дом включен в про-
грамму комплексного развития 
территорий. На данный момент по-
вторно объявлен аукцион: сроки 
заключения контракта с застрой-
щиком по этому участку – третий 
квартал 2025 года. Напомним, дома, 
попавшие в КРТ, расселяются за 
счет подрядчика. 

Валентина Леонидовна с про-
спекта Ленинградского, 21 пожа-
ловалась на курильщиков у свое-
го подъезда – по словам женщины, 
жильцы дымят здесь круглые сут-
ки, а кроме того, нарушают тиши-
ну в ночное время. 

– Ответственность за нарушение 
тишины и покоя предусмотрена 
областным законом. Помимо это-
го, нарушителей можно привлечь 
к административной ответственно-
сти за курение в неположенном ме-
сте. По данному вопросу вам нужно 
напрямую обращаться в полицию с 
заявлением. Если необходимы сви-
детели, заручитесь поддержкой со-
седей – наверняка им тоже мешают 
курильщики. Также можно подать 
в полицию коллективное заявление, 

– посоветовал Димитрий Рубцов. 
Леонид Звягин поинтересовал-

ся, есть ли в планах администра-
ции города обустройство пешеход-
ной дорожки на улице Аэропорт – 
от остановки к домам № 7 и № 9 и 
детскому саду. Вторая проблема 
территории – «вечная» лужа с тор-
ца дома № 7 на улице Аэропорт со 
стороны гаражей. 

– По вопросу строительства тро-
туара необходимо обратиться в 
департамент транспорта, строи-
тельства и городской инфраструк-
туры, телефон 60-67-30. Что касает-
ся лужи, то вопрос мы переадресу-
ем МУП «Городское благоустрой-
ство». Необходимо найти и прочи-
стить дренажный колодец, чтобы 
на этом участке перестала скапли-
ваться вода, – прокомментировал 
Димитрий Николаевич. 

Волнует горожан судьба трофейного британского танка Mark V у торгового центра «Полярный».  
По мнению жительницы округа Анны, старый «саркофаг», закрывающий памятник истории,  
необходимо снять или хотя бы заменить на новый, чтобы наконец-то открыть обзор на этот  
символ победы Красной армии над интервентами. 

– Танк находится в собственности Архангельского краеведческого музея. В 2024 году учреждение 
культуры заключило контракт с подрядчиком на сооружение нового павильона. Работы должны 
стартовать уже в мае, – сообщил Димитрий Рубцов. 
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гоРдУМА

94
объекта

вошли в перечень дорог  
третьей категории,  
нуждающихся  
в ремонте

иринаÎколесникова

Первый такой опыт Архан-
гельск уже реализовал по 
губернаторскому проекту 
«Комфортное Поморье» – по 
инициативе активистов дви-
жения аджилити в районе 
санатория «Меридиан» по-
строена оборудованная спе-
циальными тренажерами для 
занятий площадка. А будут 
ли еще строить такие зоны 
для домашних животных?

Этот вопрос обсудили депутаты 
Архангельской городской Думы на 
заседании постоянной комиссии 
по вопросам строительства, зем-
лепользования и транспортной ин-
фраструктуры.

По словам директора депар-
тамента городского хозяйства  
николая Худякова, администра-
ция Архангельска опыт организа-
ции территорий для выгула собак 
намерена тиражировать и разра-

ботала план по созданию таких 
площадок. 

Вопрос, нужно сказать, наболев-
ший и актуальный по целому ряду 
причин. Во-первых, речь идет о чи-
стоте городских улиц и газонов, во-
вторых – о безопасности горожан, 

ведь собачьи экскременты содер-
жат опасные бактерии и вирусы, 
которые легко принести домой на 
уличной обуви.

Другой вопрос, что площадки для 
выгула собак совершенно не гаран-
тируют того, что каждый домаш-

ний питомец донесет все до них, а 
не сделает дело сразу же у подъезда.  
И здесь уже вопрос в наличии не спе-
циальных площадок, а элементар-
ной культуры у владельцев живот-
ных. Практика убирать за своими 
питомцами во время их выгула су-
ществует во всем мире, но никак не 
приживется в российских городах. 

Хотя, конечно, площадки обя-
зательно нужно строить. И не по-
тому, что у администрации горо-
да есть предписание Роспотреб-
надзора, а потому, что необходи-
мо создать комфортные условия 
для животных и их владельцев.  
И тогда соседи не будут выгули-
вать собак на вашей любимой 
клумбе или на детской площадке. 

Обсудили депутаты также стои-
мость работ по строительству таких 

площадок. Та, что в Соломбале, на-
пример, обошлась в 2,6 миллиона  
рублей. Но это вместе с оборудова-
нием для тренировки собак и рабо-
тами по организации подъездных 
путей. Наверняка просто огражде-
ние выделенной территории обой-
дется гораздо дешевле. 

Председатель депутатской ко-
миссии Денис лапин предложил 
актуализировать информацию о 
возможных местах для размеще-
ния таких зон. Реализовать про-
екты можно как с помощью «Ком-
фортного Поморья», так и дру-
гих программ. Например, по ини-
циативному бюджетированию 
или за счет субсидий, которые на 
конкурсной основе выделяются  
ТОСам. Главное – поставить кон-
кретную цель. 

Что ремонтировать  
в первую очередь?

вÎархангельскеÎсоставятÎрейтингÎгрунтовыхÎдорог

Собакам не хватает площадок, а их владельцам – культуры
немаловажныйÎдляÎгорожанÎвопросÎ–ÎорганизацияÎплощадокÎдляÎвыгулаÎиÎдрессировкиÎживотных

иринаÎколесникова,Î
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В Архангельске более 200 
километров дорог так назы-
ваемой третьей категории. 
Преимущественно они  
с грунтовым покрытием. 
Чтобы привести хотя бы 
часть из них в нормативное 
состояние, необходимо 373 
миллиона рублей. 

Такие данные прозвучали на засе-
дании постоянной комиссии Ар-
хангельской городской Думы по 
вопросам строительства, земле-
пользования и транспортной ин-
фраструктуры. 

По словам директора депар-
тамента транспорта, строитель-
ства и городской инфраструкту-
ры администрации Архангельска  
Максима Шемелина, в перечень 
дорог третьей категории вошли 94 
объекта, нуждающихся в ремон-
те. Чтобы привести их в норматив-
ное состояние, необходимо 373 мил-
лиона рублей. Разом выделить та-
кую сумму из городского бюдже-
та невозможно, поэтому депутат  
Владимир Хотеновский предло-
жил составить рейтинг дорог, что-
бы определить, какие из них нуж-
но ремонтировать в приоритетном 
порядке.

По словам Максима Шемелина, 
если составлять рейтинг, то прио-
ритетом для администрации горо-
да станут объекты, которые необ-
ходимо отремонтировать в судеб-
ном порядке. В частности, из тех  
94 дорог судебные решения вынесе-
ны по 15. 

Директор департамента также 
подчеркнул, что в таком случае 
депутатам необходимо решить 
еще одну задачу: при наличии фи-
нансирования следует отремон-
тировать один крупный объект, 
либо рассредоточить средства на 
несколько небольших, но в каж-
дом округе. Мнения здесь разде-
лились. 

Стоит отметить, что основная 
часть грунтовых дорог находится 
на островах. Около 30 миллионов 
рублей требуется на восстановле-
ние только основных магистра-
лей на Хабарке, Бревеннике и Кего.  
И в этом году к существующим 
проблемам прибавилась деятель-
ность регоператора по рекульти-
вации свалок – тяжелая техника 
практически уничтожила и без 
того находящиеся в плачевном со-

стоянии дороги. Особенно постра-
дали они на Бревеннике. Восстано-
вить их по окончании рекультива-
ции подрядчик обещал с октября 
прошлого года. 

По словам Максима Шемелина,  
переговоры с ним ведутся, а что-
бы оценить ущерб и масштаб ра-
бот, Максим Андреевич предло-
жил выехать на территории вме-

сте со специалистами подрядной 
организации и представителями 
областного правительства. 

Председатель городской Думы 
Иван Воронцов поинтересовал-
ся, сколько грунтовых дорог и на 
какую сумму удалось отремонти-
ровать в прошлом году. По словам 
директора департамента транс-
порта, в 2024-м произведен ремонт 
шести дорог на сумму около 5 мил-
лионов рублей. Это средства эко-
номии.

Здесь свое мнение озвучили чле-
ны общественного совета при гла-
ве Архангельска, отметив, что 
уже давно разработана программа 
по развитию островных террито-
рий, но денег на ремонт не хватает. 
Между тем все три острова, о кото-
рых идет речь, считаются самыми 
густонаселенными в Арктической 
зоне РФ, что дает им право на уча-
стие в федеральных программах.  

В этом уверен член общественного 
совета Вадим Медведков.

Обратили внимание депута-
ты также на необходимость про-
ведения ямочного ремонта на го-
родских магистралях. Максим  
Шемелин отметил, что уже выпол-
нен ямочный ремонт на сумму 600 
тысяч рублей на путепроводе на 
Окружном шоссе. Кроме того, со-
стоялся аукцион по определению 
подрядчика на проведение ямоч-
ного ремонта по сформированному 
списку участков, где работы необ-
ходимо провести в первую очередь. 
На эти цели из городской казны вы-
делено 8,3 миллиона рублей. 

На мартовской сессии депута-
там предстоит перераспределить 
внушительный объем бюджетных 
средств, и администрация Архан-
гельска предлагает направить на 
проведение ямочного ремонта до-
полнительно еще 8 миллионов  
рублей. 

Затронули участники заседа-
ния и вопрос уличного освещения 
в окраинных округах Архангель-
ска и на тех же островных террито-
риях. По словам депутата и дирек-
тора МУП «Горсвет» Александра  
Гурьева, эта работа планомерно ве-
дется. Предприятие строит линии и 
на улицах, удаленных от центра Ар-
хангельска, и на островах. В частно-
сти, в этом году за счет бюджета по-
строят линии наружного освеще-
ния на двух улицах Бревенника. 

В итоге на заседании комиссии 
принято решение оценить состоя-
ние дорог в каждом округе Архан-
гельска и определить объем работ. 
Для этого необходимо организовать 
так называемые мониторинговые 
выезды. Специалисты департамен-
та транспорта, строительства и го-
родской инфраструктуры подгото-
вят перечень дорог третьей катего-
рии с полным описанием объектов 

– площади работ, стоимости, типа по-
крытия, наличия судебных решений. 

Администрация Архангельска опыт ор-
ганизации территорий для выгула собак 
намерена тиражировать и разработала 
план по созданию таких площадок
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Доходы городского бюджета 
на 2025 год спрогнозирова-
ны в объеме 15,6 млрд руб- 
лей, расходы – 16,4 млрд  
рублей, а дефицит составля-
ет 845 млн рублей. Главная 
проблема, которая обсужда-
лась при его утверждении на 
сессии городской Думы в де-
кабре, – невозможность за 
счет городской казны испол-
нить все судебные решения. 

Как эта ситуация влияет на испол-
нение основных бюджетных обяза-
тельств? Настолько ли она критич-
на, чтобы серьезно воспринимать 
слухи о том, что город не сможет 
ремонтировать дороги и тротуары, 
благоустраивать территории? Об 
этом мы говорим с заместителем 
главы Архангельска по вопросам 
экономического развития и финан-
сам Даниилом Шапошниковым. 

– Действительно, чтобы закрыть 
все судебные решения в адрес ад-
министрации одномоментно, не-
обходимо более 70 миллиардов  
рублей. Но дело в том, что их ис-
полнение происходит не только за 
счет городского бюджета. Решения 
проходят также через областные и 
федеральные программы – по ре-
монту дорог, по переселению граж-
дан, в рамках комплексного разви-
тия территорий, масштабных ин-
вестпроектов по строительству жи-
лья и других. 

Какая-то их часть закрывается с 
помощью внебюджетных средств 
и инвестиционных программ, в 
том числе, например, ресурсоснаб-
жающих организаций, – говорит  
Даниил Шапошников. 

– Наверное, львиная доля су-
дебных решений принята по 
переселению из аварийного 
жилья?

– Отнюдь. Таких решений –  
на 4 миллиарда рублей. Остальные 

– это капитальные вложения в объ-
екты муниципальной собственно-
сти города. 

В 2017 году у администрации горо-
да на исполнении было более трех 
тысяч судебных решений. На 1 ян-
варя 2025 года – 1110 решений. При-
чем за прошлый год их число умень-
шилось на 197, а в целом в 2024-м с 
учетом новых исков исполнено око-
ло 400. Мы проводим большую рабо-
ту в этом направлении, а в 2025 году 
только в городском бюджете на ис-
полнение судебных решений зало-
жено 479 миллионов рублей. 

Кроме того, на мартовской сес-
сии на эти цели будут выделены 
дополнительные средства. Ну и 
повторюсь, что судебные решения 
исполняются не только за счет го-
родского бюджета – часть проблем 
удается решить благодаря участию 
города в нацпроектах, федераль-
ных и региональных программах, 
за счет реализации инвестицион-
ных проектов – например, «РВК-
Архангельск». Или еще один при-
мер – реализация программы по 
комплексному развитию террито-
рий. Мы с вами знаем, что у нас в 
эту программу включено более 200 
аварийных домов, среди жильцов 
которых тоже есть люди с этими 
судебными решениями. 

И социальные обязательства, 
и развитие инфраструктуры
сÎкакимиÎрасходамиÎсправитсяÎбюджетÎиÎстоитÎлиÎверитьÎслухамÎоÎвысокойÎдолговойÎнагрузке?

Напомню, что уже в этом году 
стартует новая программа по пе-
реселению граждан из аварийно-
го жилья, и администрация Архан-
гельска максимально подготови-
лась к участию в ней. Город подал 
заявку, в перечне около 800 домов. 
Ведется работа по проектированию 
социальных домов, формированию 
земельных участков. 

– Корректно ли мои коллеги-
журналисты средства, необ-
ходимые на исполнение судеб-
ных решений, называют дол-
гом администрации?

– Конечно, некорректно, пото-
му как это не долг, а наши обя-
зательства по исполнению су-
дебных решений. Долг же – это 
задолженность перед финансо-
выми институтами – банками, 
средства которых мы привлека-
ем, чтобы финансировать наши 
расходы.

– Но бюджетный долг все же 
есть, как и дефицит…

– Я поясню, для этого озвучу ряд 
бюджетных показателей. Бюджет 
2024 года мы исполнили с профи-
цитом. Он составил 87,5 миллиона 
рублей. Собственные доходы горо-
да, то есть налоговые и неналого-
вые доходы, составили 8,8 милли-
арда рублей, что больше, чем в 2023 
году, на 1,6 миллиарда. Это говорит 
о том, что бюджет города динамич-
но развивается, а темпы роста соб-
ственных доходов одни из самых 
высоких на Северо-Западе, в том 
числе в расчете на одного жителя. 

Не могу не отметить, что в по-
следние 7–8 лет муниципальный 
долг снижается, в первую очередь 
благодаря реализации плана по 
обеспечению устойчивости город-
ского бюджета, который был раз-
работан администрацией Архан-
гельска.

Я бы рекомендовал здесь смо-
треть даже не на саму величину 
этого долга, а на его соотношение к 
собственным доходам. Потому что 
это как раз один из главных факто-
ров, который определяет долговую 

устойчивость городского бюджета. 
Так вот, по итогам 2024-го муници-
пальный долг составляет 16% от 
собственных доходов бюджета, что 
позволяет нам находиться в группе 
муниципалитетов с высокой долго-
вой устойчивостью. И каждый год 
эта цифра снижается, а еще не так 
давно муниципальный долг при-
ближался к отметке в 50%. 

Сегодня же бюджет Архангель-
ска сбалансирован, мы находимся 
в высокой группе долговой устой-
чивости, и никаких сложностей, 
связанных именно с долговой на-
грузкой на бюджет, нет. 

Мы можем в полной мере вы-
полнять все взятые на себя соци-
альные обязательства, связанные 
с поддержкой населения города, в 
том числе участников специаль-
ной военной операции и их семей.

Также в полной мере мы обеспе-
чиваем реализацию всех указов гла-
вы государства и всех решений, при-
нятых на федеральном уровне. Речь 
идет, например, о повышении МРОТ, 
который вырос на 16% с 1 января это-
го года, о повышении заработной 
платы так называемым указным и 
неуказным категориям работников, 
к которым относятся сотрудники 
всех наших муниципальных учреж-
дений сферы образования, культу-
ры, физкультуры и спорта, дополни-
тельного образования. 

– Даниил Вадимович, а если 
говорить об инфраструктур-

ных проектах, ремонте дорог, 
реализации проектов по бла-
гоустройству? 

– Что касается обязательств по ре-
монту дорог, то дорожный фонд го-
рода в 2025 году составляет почти 
1,7 миллиарда рублей. В эту сумму 
заложены средства на содержание 
дорог и их текущий ремонт – 657 
миллионов рублей. 

Кроме того, в рамках распределе-
ния средств областного дорожного 
фонда мы ожидаем дополнитель-
ные средства от правительства ре-
гиона на ремонт дорог в Архангель-
ске. Предварительно планируется 
начать ремонт улицы Володарско-
го, а также провести традицион-
ный ремонт картами. 

Также в этом году начнется актив-
ная фаза строительства улицы Кар-
погорской за счет средств инвести-
ционного бюджетного кредита, полу-
ченного правительством региона. 

Город продолжит реализацию 
своей программы по ремонту дво-
ровых и межквартальных проездов 
и тротуаров. На это в бюджете еже-
годно закладывается 50 миллионов 
рублей. 2025-й не стал исключением. 

По программе «Формирование 
комфортной городской среды» пре-
зидентского нацпроекта «Инфра-
структура для жизни» в этом году 
мы закончим благоустройство на-
бережной Соломбалки и присту-
пим к большому проекту, который 
выбрали горожане в рамках рей-
тингового голосования. Речь идет 
об участке набережной от «Алвиза» 
до улицы Гагарина.

В части благоустройства так-
же будем реализовывать проекты 
по «Комфортному Поморью», про-
ект «Бюджет твоих возможностей», 
инициативы ТОСов. 

Не сбавляем мы обороты и в от-
ношении объектов образования.  
В этом году заканчиваем капиталь-
ный ремонт пяти школ по прези-
дентской программе и ведем подго-
товку проектно-сметной докумен-
тации, чтобы заявиться в програм-
му в следующем году. На очереди 
еще пять городских школ. 

Более того, с этого года стартова-
ла аналогичная программа по кап- 
ремонту детских садов, и мы тоже 
не упускаем эту возможность – пер-
вым на капремонт встанет детский 
сад «Ветерок» на улице Котласской. 

Можно также отметить разви-
тие спортивной инфраструкту-
ры – в 2025-м мы сдаем ФОК в Май-
ской Горке, уже открыли новый 
спортзал в школе № 10, готовится 
к открытию новый зал спортивной 
школы «Каскад», а в рамках «Ком-
фортного Поморья» планируется 
строительство скейт-парка в Север-
ном округе Архангельска. 

Даниил ШапоШников: 
Бюджет Архангельска сбалансирован, 
мы находимся в высокой группе долго-
вой устойчивости, и никаких слож-
ностей, связанных именно с долговой 
нагрузкой на бюджет, нет

  По программе «Формирование комфортной городской среды»  
президентского нацпроекта «Инфраструктура для жизни» в этом году 
заканчивается благоустройство набережной Соломбалки  В этом году открылся новый спортзал в школе № 10
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натальяÎЗахарова

Владимир уже более 20 лет 
– профессиональный воен-
ный. Начинал карьеру в от-
дельной дивизии опера-
тивного назначения имени 
Дзержинского, а в 2005 году 
подписал контракт с отрядом 
спецназначения «Ратник» 
Северо-Западного округа  
Росгвардии, базирующимся 
в столице Поморья. 

У Владимира множество команди-
ровок на Северный Кавказ и, ко-
нечно, в зону проведения спецопе-
рации: архангельские спецназов-
цы участвуют в СВО с первого дня.

Возвращаясь в мирный Архан-
гельск, бойцы идут в школы, что-
бы из первых уст рассказать детям 
правду о происходящих событиях. 
Патриотическое воспитание моло-
дежи, помощь ветеранам Великой 
Отечественной войны, увековечи-
вание исторической памяти – вто-
рая работа бойцов отряда «Ратник». 
Один из ее кураторов – наш собе-
седник.

Мы поговорили в Владимиром 
о создании Ассоциации участни-
ков СВО. И, конечно, расспросили 
о личном боевом опыте. Испытыва-
ют ли профессиональные военные 
страх? Зачем бойцы поджимают во 
сне ноги? Как на фронте построить 
баню? И почему детское письмо мо-
жет спасти жизнь? 

– Владимир, сколько у вас 
было командировок в зону 
СВО? Можете вспомнить мо-
мент службы, который вас 
особенно поразил?

– У меня было три командировки 
в зону спецоперации, в общей слож-
ности провел там полтора года. 

Что поразило? Много момен-
тов. В первую очередь уровень ру-
софобии на этой территории. В 
силу своей деятельности – я ак-
тивно занимаюсь военно-патри-
отической работой – в самом на-
чале СВО в одном из населенных 
пунктов собрал детей и молодежь 
и стал с ними общаться. Они рас-
сказывают: «А мы думали, что 
вы, русские, приедете и будете ве-
сти себя как варвары». Это вложи-
ли в их сознание взрослые. Поти-
хонечку начал с ними работать.  
В поселке сохранился памятник 
жителям, павшим в годы Великой 
Отечественной войны, и в преддве-
рии 9 Мая ребята подошли ко мне с 
вопросом: «А можно мы цветы пой-
дем возложить?» Вдобавок подели-
лись историями о том, как их пра-
прадеды воевали. То есть с ранних 
лет детей пытаются «накачать» ан-
тироссийской идеологией, но для 
молодежи не все еще потеряно.

В учебных заведениях мы уви-
дели плакаты с изображением  
Степана Бандеры, учебники с пере-
писанной историей, различную на-
ционалистическую литературу…  
И даже такие вещи, как «размалев-
ки» – раскраски для детей с двух 
лет, например, от полка «Азов»*. 
Картинки сопровождаются надпи-
сями о том, как бойцы этого пол-
ка борются с российской агресси-
ей. Или предлагается разрисовы-
вать бойцов подразделений УПА* – 
Украинской повстанческой армии, 
которая в годы Великой Отече-

ственной войны занималась истре-
блением евреев. Или снеговиков с 
флагом войск СС, которые унич-
тожали людей по расовым призна-
кам, политическим убеждениям. 

Часть пропагандистской литера-
туры нам удалось вывезти. Некото-
рые экземпляры пополнили учеб-
но-материальную базу наших пло-
щадок в Архангельске: одна из них 
открыта в Доме коммерческого со-
брания, другая – в центре «Патри-
от». Здесь также собраны образцы 
российского вооружения, макеты 
оружия стран НАТО, привезенные 
с СВО. Мы не только рассказыва-
ем молодежи о спецоперации, но в 
том числе говорим о случаях вер-
бовки российских граждан укра-
инскими националистами, ког-
да наши соотечественники под их 
влиянием совершают диверсии и 
получают большие сроки. 

– У вас были ранения? Или 
опасные ситуации, когда, об-
разно говоря, пули свистели 
над головой?

– Ранений не было. А экстремаль-
ные ситуации – конечно. Навер-
ное, у каждого спецназовца есть не-
сколько дат, которые можно отме-
чать как день рождения – второй, 
третий… 

Например, слышим всю ночь 
взрывы, а утром к нашей базе 
подъезжают ребята из подразде-
ления ПВО, потому что очень хо-
тели узнать, что здесь находится – 
зачем в нашу сторону летели три 
«Хаймарса» (американская реак-
тивная система залпового огня. – 
Прим. ред.).

– Существуют способы справ-
ляться со страхом в таких 
экстремальных условиях?

– Если по-честному, там страш-
но. Но нужно уметь контроли-

ровать свои эмоции: чем лучше 
контроль, тем более реалистич-
но, адекватно ты воспринима-
ешь происходящее. Главное – не 
впасть в ступор, когда руки и 
ноги перестают шевелиться. 

Если говорить о моем жизнен-
ном опыте, то я как старшина груп-
пы в подразделении в роли папки. 
И прекрасно понимаю, что, если 
начну «плоховать», показывать, 
что мне страшно, моим бойцам бу-
дет еще страшнее. 

Бывали ситуации, когда отра-
ботали задачу, вернулись на базу 

– спокойно, ничего не взрывается, 
а ты знаешь, что рано утром тебе 
придется снова отправиться в 
пекло. Это самое тяжелое – заново 
себя настроить. Здесь важна под-
держка ребят. Почему в спецназе 
и называют друг друга «братиш-
ками» – потому что это больше чем 
просто коллектив, ты готов чело-
веку доверить собственную жизнь.  
И если один из элементов, как 
у нас говорят, «запятисотился» 
(«пятисотые» – это те, кто «тру-
ханули», дали заднюю), есть 
риск не выполнить задачу. Нуж-
но быть сплоченным коллек-
тивом, отвечать друг за дру-
га, поддерживать, где-то под- 
бодрить, подшутить.

В одном из населенных пунктов, в 
котором мы находились, обстрелы 
были ежедневными. И вот спишь, 
слышишь – летит. Что делать? Си-
деть трястись? Ты не повлияешь 
на траекторию полета минометно-
го снаряда. Один выход – смирить-
ся. Поэтому просто ноги под себя 
поджимаешь – чтобы, если что, они 
остались целы. Поскольку сон – за-
лог ясного ума. А завтра – вставать 
и выполнять новые задачи. 

Всем страшно, и это нормально. 
Главное – не надеяться только на 
везение. Не окопался, пожалев сво-
их физических сил, – а тут обстрел. 
Или проигнорировал изучение так-
тической медицины: если непра-

вильно затянуть жгут, даже пустя-
ковое ранение может привести к 
печальному исходу. 

Есть выражение: пот экономит 
кровь. И это правда – надо гото-
виться к ситуациям, в которых ты 
окажешься в зоне боевых действий. 
Чем лучше ты себя подготовишь – 
психологически, физически, под-
крепишь это нужными знаниями, 
тем выше шансы выжить.

Ну и вера помогает. А так как 
мы живем в городе Архангельске, 
Архангел Михаил нас оберегает. 
Было много ситуаций, когда что-то 
свыше отводило от нас смерть. 

Есть хорошая поговорка: атеи-
стов в окопах нет. Бывает, человек, 
не зная ни одной молитвы, вдруг 
вспоминает слова и обращается к 
Богу. Или говорит, что атеист, а у 
самого в бронежилете иконки ле-
жат. Действительно, когда русского 
человека прижимает, он начинает 
просить, чтобы небесные силы спас-
ли ему жизнь и уберегли товарищей.

– Очень интересно, как 
устроен быт военнослужаще-
го в зоне СВО? 

– У всех по-разному, но мы стара-
емся создавать для себя комфорт-
ные условия: место отдыха под-
готовить, телевизор организовать 
или радио. 

Например, я как старшина под-
разделения несу ответственность 
за такие моменты, как помывка 
личного состава. А все парни с Се-
вера привыкли, что должна быть 
баня! Мы таскаем за собой большой 
обоз, и всегда под рукой есть сва-
рочный аппарат, дизель-генератор. 
И вот сваришь печку, камни най-
дешь, различные емкости, бытовые 
пленки, материал для утепления 
помещения – и можно сделать не-
большую баню, чтобы ребята после 
нескольких холодных дней, прове-
денных при выполнении задач, при- 
шли и прогрелись. Это, во-первых, 
гигиена, во-вторых – здоровье.

Для создания комфортного быта 
нужно самим заморочиться. А тут 
все зависит от подразделения, от 
его слаженности. Мы одно время 
работали с минометчиками, и у 
них в качестве помывочной стояли 
два умывальника. На пальцах им 
объясняли, что и как можно сде-
лать. Сейчас ребята и «на передке» 
бани сооружают, даже в блинда-
жах. Тут еще очень кстати помощь 
волонтеров, которые могут привез-
ти нужные материалы. 

– ВСУ – сильный противник? 

– Да, сильный враг, поддержка с 
Запада идет колоссальная. Даже 
сами украинцы не всегда понима-
ют, как использовать то или иное 
вооружение. Самое страшное, что 
руками другого народа пытаются 
ослабить нас. И за счет этого страв-
ливания исчезает целая нация сла-
вян. Потому что нет исторических 
фактов, когда Россию «нагнули». 
Мы выстоим в любом случае. Побе-
да будет за нами! 

– Самая ценная ваша награ-
да?

– Георгиевский крест IV степени. 
Это знаменитая награда, которая 
является высшей для солдат. Вру-
чена не за какую-то конкретную 
ситуацию, а по совокупности всех 
мероприятий, которые мы выпол-
нили с начала спецоперации. Во-
обще, не любитель носить медали –  
я обычный боец. 

– Что-то меняется в созна-
нии, когда возвращаешься из 
зоны боевых действий?

– Для бойцов нашего отряда все 
немного проще, поскольку мы 
профессиональные военные. Я на 
службе с 2001 года, участвовал в 
различных мероприятиях, с 2006-го 

День рождения – не раз в году
БоецÎспецназаÎрассказал,ÎчтоÎпомогаетÎвыжитьÎвÎзонеÎбоевыхÎдействийÎÎ
иÎкакÎвоенныеÎсправляютсяÎсоÎстрахомÎвÎэкстремальныхÎситуациях

Письма спасают жизни
Маскировочные сети, окопные свечи, вязаные 
вещи от бабушек, письма от школьников – все 
это действительно нужно на передовой?

– Сто процентов. Каждый блиндаж, каждый окоп нужно замаскиро-
вать. Маскировка позиции – это повышение выживаемости бойца. В ар-
мии же предусмотрена маскировка только штатной техники.

Люди находятся на линии боевого соприкосновения. Да, есть газовые 
баллоны, горелки и все остальное. Но газ может закончиться, а волон-
теры привезли окопные свечи – и ты подогрел продукты питания, со-
грелся, подсушил вещи.

Письма оказывают максимальное влияние на бойцов. Моему това-
рищу из 200-й бригады попало в руки письмо от новодвинской школь-
ницы. И он уже два года носит его с собой в бронежилете – это его 
талисман. Ему удалось найти девочку через волонтеров и заплани-
ровать с ней встречу – настолько важной для бойца оказалась ее под-
держка. 

Я и на себе это испытал. Сидишь в окопе – сыро, холодно, эмоциональ-
но подавлен – и тут читаешь какое-то позитивное письмо от ребенка, 
подростка… Когда ребенок сопереживает тебе и про себя рассказывает 
какую-то историю, настроение улучшается, начинаешь более адекват-
но смотреть на вещи в стрессовой ситуации, скорость реакций увеличи-
вается: где-то быстрее среагировал, в окоп вовремя прыгнул, дрон уви-
дел… Так что, можно сказать, такие весточки спасают жизни бойцов.

Важный проект спецназовца – создание 
Ассоциации участников СВО. Объедине-
ние поможет ребятам, вернувшимся из 
зоны боевых действий, адаптироваться 
к новым условиям жизни, принять фи-
зические недуги и справиться с душев-
ными ранами

*«Азов», УПА – признаны террористическими организациями, запреще-
ны на территории РФ, судом принято вступившее в законную силу реше-
ние о ликвидации или запрете деятельности таких организаций.
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Его возвели на месте старой 
школьной теплицы. Идею 
построить на старом фун-
даменте зал для занятий 
физкультурой и спортом 
много лет вынашивал кол-
лектив школы во главе с ее 
бывшим директором, за-
служенным учителем Рос-
сийской Федерации Олегом  
Коноплевым, который воз-
главлял учреждение более 
30 лет и ушел на заслужен-
ный отдых в 2024 году.

Инициативу поддержали губер-
натор Александр Цыбульский, 
глава Архангельска Дмитрий 
Морев и депутаты областного 
Собрания.

Работы начались в мае 2023 года, 
а на прошлой неделе в день от-
крытия в новом спортивном зале 
состоялся настоящий детский 
праздник. Еще бы! В школе № 10 
учится более 900 детей, и помимо 
обязательных уроков физкульту-
ры они занимаются гимнастикой, 
самбо, волейболом и баскетболом. 
В школе работают военно-спор-
тивный клуб «Беркут» и военно-
патриотический клуб «Цель», ко-
торые проводят свои мероприя-
тия: ребята занимаются строевой 
подготовкой, спортивно-техниче-
ским моделированием, хореогра-
фией, есть курсы вождения вело-
сипеда и прочие активности. Од-
ного школьного спортзала на все, 
конечно же, не хватало, и для за-
нятий приходилось задействовать 
даже коридоры. Но теперь, когда 
построен новый современный зал, 
у ребят появилась возможность 
развиваться и в этих направлени-
ях, и в дополнительных. 

Строительство было комплекс-
ным – подрядчик не только воз-
вел новое здание, но и реконстру-
ировал существующую пристрой-
ку, где расположились пост охра-
ны, электрощитовая, гардероб-
ная, тренерская, технические по-
мещения. В новой части здания 
оборудованы раздевалки, душе-
вые, санузлы, спортзал и поме-
щение для хранения инвентаря. 
Зал для занятий может быть за-
действован и для проведения тре-
нировок по игровым видам спор-
та, ритмической гимнастике и на-
стольному теннису, причем как в 
учебное, так и во внеурочное вре-
мя – для ребят, которые посеща-
ют многочисленные спортивные 
секции. 

В день открытия спорт-
зала губернатор Александр  
Цыбульский оценил его возмож-
ности и отметил, что после ре-
конструкции объекта удалось со- 
здать современный спортивный 
зал, оснащенный всем необходи-
мым для занятий разными вида-
ми спорта.

– Я очень рад, что сегодня мы 
открываем этот спортивный зал. 
Помню, с какой теплотой и энту-

зиазмом в свое время коллектив 
школы предложил из заброшен-
ной теплицы сделать новый зал. 
По сути, мы построили заново 
этот небольшой, но важный спор-
тивный объект. Я надеюсь, что он 
будет использоваться и для заня-
тий физкультурой, и для проведе-
ния тренировок спортивных сек-
ций, – сказал глава региона.

В продвижении инициа-
тивы участвовала также де-
путат Архангельского об-
ластного Собрания надежда  
Виноградова. По ее ходатай-
ству средства в размере более 40 
миллионов рублей выделены из  
регионального бюджета. Еще  
22 миллиона рублей – вклад го-
родского бюджета.

– Проект строительства нового 
спортивного зала для школы № 10 
доказал: объединившись, мы мо-
жем достичь любых, даже очень 
сложных целей. Было важно все: 
настойчивость руководства шко-
лы, заинтересованность главы го-
рода и поддержка со стороны гу-
бернатора и депутатов всех уров-
ней. Надеюсь, что этот зал станет 
не просто примером такого со-
трудничества, а первой ласточкой 

в череде подобных пусть неболь-
ших и не самых затратных, но 
очень важных в масштабе город-
ских округов проектов. Важность 
этого объекта сложно переоце-
нить, ведь он актуален не только 
для учеников школы, но и для все-
го микрорайона, для тех его жите-
лей, кто увлечен спортом и физ-
культурой. Именно поэтому мы с 
таким упорством добивались ре-
шения о начале строительства и 
с неменьшим вниманием контро-
лировали эту работу, – отметила  
Надежда Виноградова. 

Глава Архангельска Дмитрий 
Морев, поздравляя учеников и 
педагогический коллектив 10-й 
школы с долгожданным событи-
ем, подчеркнул, что 2025 год бу-
дет для Архангельска богатым на 
события, связанные с обновлени-
ем спортивной инфраструктуры.

– Вскоре откроется зал для бок-
са в привокзальном микрорайо-
не, а затем – новый ФОК на ули-
це Карпогорской. Мы поддержа-
ли несколько спортивных иници-
атив по губернаторскому проекту 
«Комфортное Поморье»: в Север-
ном округе появится скейт-парк, 
а во дворах – спортплощадки. Об-
ластное правительство заплани-
ровало капремонт в «Норд Аре-
не» и ледовом манеже на стадио-
не «Труд», – рассказал Дмитрий 
Морев.

Председатель Архангель-
ской городской Думы Иван  
Воронцов отметил, что всегда 
радостно, когда в городе появля-
ются новые объекты, в особенно-
сти – спортивные. 

– Открытие спортивного зала – 
это не только повод для радости 
учащихся и педагогов, но и важ-
ный шаг в будущее подрастающе-
го поколения, – сказал он. – Убеж-
ден, что этот спортивный объект 
станет настоящим центром при-
тяжения для ребят всего кварта-
ла, которые ценят активный от-
дых и здоровый образ жизни.

Отметим, что школа № 10 явля-
ется опорным учреждением си-
стемы образования города Архан-
гельска по теме «Подготовка учи-
телей и учащихся к олимпиаде 
по предмету «Физическая куль-
тура». Это традиционная площад-
ка проведения муниципального 
этапа Всероссийской олимпиады 
школьников по физической куль-
туре и математике. Еще и поэтому 
в образовательном учреждении 
спорту уделяют много внимания 
и стараются создать для учащих-
ся необходимые условия.

Так, например, на внебюджет-
ные средства на территории шко-
лы построены две спортивные 
площадки – футбольная и волей-
больная. Они не пустуют – днем 
здесь занимаются школьники, а 
по вечерам – жители близлежа-
щих домов.

Больше возможностей 
для занятий спортом
вÎархангельскойÎшколеÎ№Î10ÎдолгожданноеÎсобытиеÎ–ÎоткрылсяÎспортивныйÎзал

пРИоРИТЕТы

начал выполнять служебные зада-
чи на Северном Кавказе, в том чис-
ле касающиеся поиска и уничтоже-
ния бандформирований. Поэтому к 
этому конфликту был психологи-
чески готов. 

И плюс я нагрузил на себя об-
щественную работу, и у меня нет 
времени переживать. Чем сильнее  
человека отвлекаешь, тем проще 
ему социализироваться. Например, 
бойцы нашего отряда оказывают 
поддержку активистам общества 
«Победа», восстанавливающим ме-
мориальную территорию на остро-
ве Мудьюг, а также работают в во-
енно-историческом парке «Юрьев-
ский рубеж», который создан в па-
мять о бойцах Юрьевского полка, 
преградившего иностранным за-
хватчикам путь вглубь России.

Прошлым летом мы нескольких 
товарищей, которые тоже приеха-
ли с СВО и были несколько потеря-
ны, вывезли и на Юрьевский рубеж, 
и на Мудьюг, чтобы они тоже пора-
ботали на восстановлении объектов. 
Трудотерапия – лучшее лекарство. 

– Вы являетесь одним из ини-
циаторов создания в Архан-
гельской области Ассоциации 
участников СВО. Расскажите, 
что она будет собой представ-
лять? 

– Мы с командой считаем своим 
долгом помогать парням социа-
лизироваться. Когда грань между 
жизнью и смертью стирается, ког-
да видишь гибель боевых товари-
щей, мирного населения – это тяже-
ло. Поэтому очень сложно вернуть-
ся в мирную жизнь. 

Чеченская кампания это доказа-
ла: ребята приезжали домой, начи-
нали немного выпивать, чтобы за-
давить в себе душевный груз, а по-
том уходили в запой. А им просто 
нужна была помощь. Наша зада-
ча – объединиться, общаться, под-
держивать друг друга, помогать 
решать бытовые проблемы. Если 
нужна медицинская, психологиче-
ская помощь, реабилитация – под-
ключать фонд «Защитники Отече-
ства». Ну и приобщать бойцов к раз-
личным мероприятиям – патриоти-
ческим, спортивным. Например, 
в традиционный марафон «Ганд-
вик» уже вводим две дистанции –  
2,5 и 5 километров – для участни-
ков спецоперации, которые полу-
чили травмы. 

Те же самые предметы ОБЗР в 
школах проводят в основном жен-
щины, хотя должны мужчины.  
В общем, мы хотим, чтобы парни 
были на виду и делились своим 
опытом.

Сейчас в Архангельской области 
запущена программа «Защитники. 
Под крылом Архангела», цель ко-
торой – предоставить возможность 
участникам СВО, вернувшимся из 
зоны боевых действий, повысить 
уровень своих знаний и в будущем 
реализовать себя в работе в орга-
нах власти региона. Так что работа 
по социализации ребят в регионе 
ведется комплексно.

– Владимир, в завершение по-
делитесь планами на ближай-
шее будущее? 

– Я себя подготавливаю к тому, 
чтобы выходить в общественное 
поле, потому что у меня хорошо по-
лучается быть организатором, на-
ходить общий язык с людьми.

В этом году, кстати, поступил в 
высшее учебное заведение. Это и 
для себя, и для дальнейшей карье-
ры. 
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Как привить ученикам 
любовь к химии и фи-
зике, знают учителя 
20-й школы.

Александр Вититнев при-
шел в школу, можно ска-
зать, из науки. Он ученик 
легендарного Александра  
Изентеевича рая – заслу-
женного учителя РФ. ЕГЭ по 
своему профильному пред-
мету, разумеется физике, он 
сдал на 100 баллов и понача-
лу думал посвятить себя тео-
ретической физике, даже на-
учную работу написал и го-
товится ее защитить. 

– И в какой-то момент по-
нял, что в науке мне не то 
чтобы скучно, но… Я не 
могу работать без обратной 
связи, – говорит Александр  
Николаевич. 

И в этой своей роли педа-
гога он мечтает, чтобы его 
ученики полюбили физику 
так же, как любит ее он сам. 
Поэтому ни одному учени-
ку не отказывает в помощи, 
если тот вдруг не смог разо-
браться в теме, – остается и 

занимается с ребятами по-
сле уроков. А для учащих-
ся физико-математическо-
го класса организовал фа-
культатив, где они разбира-
ют более сложные темы или 
те, что не вошли в учебный 
план. И искренне считает, 
что отведенных часов физи-
ки мало для образователь-
ной программы.

Александр Мамонтов 
учителем мечтал стать с дет-
ства. В детском саду хотел 
стать воспитателем, но, ког-
да пошел в первый класс, по-
нял: учитель в школе – вот 

его призвание! Поступил в 
вуз, после которого пришел 
работать в школу учителем 
химии и биологии, о чем ни 
разу не пожалел. 

В 20-й школе Александр 
Владимирович препода-
ет химию. Ее выбрал, пото-
му что еще в восьмом клас-
се просто влюбился в этот 
предмет. 

Есть у Александра  
Мамонтова и более глобаль-
ная мечта, связанная с его 
профессиональной деятель-
ностью.

– Мне кажется, что для лю-
бого педагога настоящая на-
града – когда ученик превос-
ходит своего учителя. Ну а 
своей главной задачей счи-
таю воспитание всесторонне 
развитых учеников, способ-
ных мыслить грамотно, ло-
гически. И в этом процессе, 
на мой взгляд, учитель – по-
мощник и мотиватор, – гово-
рит педагог. 

пРоФЕссИоНАлы

Школа № 20 – рекордсмен  
по количеству педагогов-мужчин

ЧтоÎсегодняÎпривлекаетÎмолодыхÎлюдейÎвÎшколу?ÎЧтоÎсамоеÎважноеÎвÎихÎработе?ÎÎ
обÎэтомÎиÎнеÎтолькоÎговоримÎнаканунеÎдняÎзащитникаÎотечестваÎсÎмужчинами,ÎвыбравшимиÎпрофессиюÎучителя
иринаÎколесникова

Однажды народный учитель России  
Эдуард Марголин из Пскова, где он уже почти 
пятьдесят лет преподает математику и фи-
зику, мудро заметил: «Школа без мужчины 
все равно что неполная семья. В ней может 
быть и достаток, и уют, и комфорт, и тепло, 
но всегда будет не хватать ощущения надеж-
ности, силы, крепости, сдержанности. Вос-
питание будущего мужчины без мужчины 

– немыслимое дело. Мужской пример для ре-
бятишек ничем не заменишь».

Мы с вами не будем рассуждать о том, почему сего- 
дня в российских школах всего 15% учителей-мужчин. 
Или спорить на тему, кто лучше в педагогике – мужчи-
ны или женщины. Отметим лишь то, что в последние 
годы в профессию стали возвращаться представители 
сильного пола. 

Поистине может гордиться своим мужским коллекти-
вом архангельская школа № 20, которая носит имя Героя 
Советского Союза Петра норицына. Сегодня здесь раз-
умное, доброе и вечное сеют десять учителей-мужчин!  
А еще трое обеспечивают безопасность и уют. В преддве-
рии Дня защитника Отечества мы встретились с теми из 
них, кто не был занят работой, в уютной школьной би-
блиотеке – получился очень душевный разговор! 

Не поделки мастерить
Важно воспитывать в детях уважение к труду 
и прививать им элементарные навыки.

Александр Викторович Молчанов – бывший воен-
ный, и как бы странно это ни звучало, но в школу при-
шел случайно. Нужен был учитель труда. Его попроси-
ли помочь. Согласился и… задержался на 22 года! Ко-
нечно, получил профильное образование – окончил По-
морский государственный университет с квалифика-
цией «учитель технологии и предпринимательства», 
прошел ряд курсов повышения квалификации и уже 
сам на подобных курсах и семинарах делится с колле-
гами опытом и наработками. 

Кстати, возвращению в школу уроков труда  
Александр Викторович рад. Говорит, хорошо, что вер-
нулись к истокам: практические занятия, которые те-
перь стали обязательными на трудах, позволяют нау-
чить мальчишек работать руками, мастерить не подел-
ки из пластилина и картона, а реальные вещи. 

– На моих уроках главное – дисциплина, порядок и ор-
ганизованность, знание материала, – по-военному ра-
портует педагог. 

А его коллеги добавляют, что детям на самом деле 
очень нравятся уроки труда, особенно делать что-то 
своими руками. Сейчас, например, пятиклассники го-
товятся конструировать модели самолетов – пока изу-
чают теоретическую часть и готовят чертежи. Черче-
ние, кстати, тоже вернулось в школу в качестве одного 
из обязательных модулей уроков труда. 

О чем мечтают химики и физики

Для любого педагога настоящая 
награда – когда ученик превос-
ходит своего учителя
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Трое молодых педаго-
гов за нашим круглым 
столом – сами недавно 
были учениками 20-й 
школы. 

В родные пенаты уже в ка-
честве учителя матема-
тики вернулся Кирилл  
Тропников. Школу он, к 
слову, окончил с золотой 
медалью. 

– Мне так нравилось в 
школе и не хотелось из нее 
уходить, что уже по оконча-
нии 11-го класса я знал, что 
вернусь. Начинал учебу в 
Санкт-Петербурге, но по се-
мейным обстоятельствам 
пришлось продолжить ее в 
Архангельске. Сначала наш 
директор Юлия Сергеевна 
лозиняк предложила мне 
поработать лаборантом в 
кабинете физики, а потом 
стал преподавать математи-
ку, – говорит педагог.

По словам Кирилла  
Андреевича, для него важ-
но, что он сегодня делится со 
своими учениками знаниями, 
которые вложили и в него 
когда-то педагоги школы  
№ 20. Кстати, ни он, ни его мо-

лодые коллеги никогда не ис-
пытывали трепета перед сво-
ими учениками, и даже пер-
вые уроки дались им доволь-
но легко. Причина в том, что 
в школе № 20 проходят так 
называемые дни самоуправ-
ления. Причем, как расска-
зывает директор образова-
тельного учреждения Юлия  
Лозиняк, ребята заменяют и 
администрацию школы, и пе-
дагогов. Подготовка к дням 
самоуправления ведется се-
рьезная – в течение двух ме-
сяцев старшеклассники раз-
рабатывают свои методиче-
ские планы, готовят проекты, 
проходят самые настоящие 
собеседования, как это тради-
ционно делают соискатели 
на ту или иную должность.  
В общем, это далеко не игра, 
а полученный опыт, кото-
рый позволяет молодым учи-
телям без стресса вливаться 
в образовательный процесс. 
Ну и, конечно, старшие кол-
леги всегда помогут и под-
держат – в школе развит ин-
ститут наставничества. 

Еще один выпускник, а те-
перь педагог 20-й школы – 
Иван Типисов. Он об учи-

тельской карьере начал 
мечтать еще в 9-м классе. 

– Я всегда занимался спор-
том, и младшие ребята ча-
сто обращались ко мне за 
советами. Мне нравилось 
делиться знаниями, помо-
гать детям и чему-то их об-
учать. И лучше места, чем 
школа, для реализации это-
го желания сложно найти. 
Я начал работать в школе, 
еще будучи студентом пя-
того курса, – рассказывает 
Иван Николаевич.

Почему пришел рабо-
тать в свою же школу? От-
вет прост – здесь все с дет-
ства знакомо. А географию 
выбрал потому, что всегда 
интересовали естествен-
ные науки. Помогли утвер-
диться в выборе учителя – 
Иван Николаевич за сове-
том обращался и к класс-
ному руководителю, и к 
директору школы. А Юлия 
Лозиняк говорит, что всег-
да знала: выпускник Иван  
Типисов – будущий учи-
тель географии 20-й школы. 

– Для меня очень важ-
но, что в нашей школе сло-
жился прекрасный педаго-
гический коллектив, что я 
всегда могу обратиться за 
помощью и поддержкой к 
более опытным коллегам 
и они всегда идут навстре-
чу, – говорит Иван Типисов 
и скромно умалчивает, что 
его в педагоги практиче-
ски посвятила, дав рекомен-
дацию, легенда 20-й шко-
лы – заслуженный учитель 
РФ Тамара Алексеевна  
Орлова. 

Уровня ее мастерства се-
годня и мечтает достичь мо-
лодой педагог. 

роман Афанасьев – тоже 
выпускник школы № 20, и 
он – педагог-психолог. Рабо-
тает с детьми в начальной 
школе. 

– Я помогаю ребятам и их 
родителям, работаю с класс-
ными руководителями. По-
нимаю свою ответствен-
ность и очень рад, что могу 
рассчитывать на поддерж-
ку старших коллег, – гово-
рит Роман Афанасьев. 

Его наставник, кстати, 
действительно опытней-
ший педагог – заместитель 
директора по научно-мето-
дической работе лариса 
Альбертовна Богданова. 

Роман Александрович 
признается, что ему инте-
ресно развиваться и полу-
чать опыт в психологии. Не 
исключает, что, может быть, 
когда-то поделится уже соб-
ственными методиками с 
новым поколением психо-
логов и издаст свои труды. 
А пока под чутким руковод-
ством наставников пости-
гает на практике азы сво-
ей профессии и очень рад, 
что сегодня его окружают и 
родные стены, и вчерашние 
учителя, а теперь – коллеги. 

На одном языке,  
и это не Python
Кирилл Якимов сначала преподавал матема-
тику, а сейчас погружает школьников в тай-
ны информационных технологий. 

– Математика мне всегда нравилась как школьный 
предмет, а информатика – мое направление обучения 
в вузе. Ну и, конечно, имеет значение, что эти дисци-
плины тесно взаимосвязаны. Мне всегда было интерес-
но попробовать преподавать, поработать с детьми, по-
этому, когда узнал, что открыта вакансия в 20-й школе, 
рискнул. Приняли меня хорошо, а учебный процесс за-
хватил. Так что я с удовольствием работаю уже второй 
год, – рассказывает Кирилл Якимов.

Молодой педагог говорит, что его предмет требует 
постоянного развития – технологии шагают вперед с 
немыслимой скоростью, и надо быть в курсе всех по-
следних новшеств, чтобы не ударить в грязь лицом 
перед учениками. В постоянном самообразовании Ки-
рилл Якимов не видит сложностей. Говорит, что полу-
чать дополнительные знания параллельно с учебой 
стремился еще со школьной скамьи. Дополнительные 
курсы и программы всегда изучал и в университете. 
Коллеги подсказывают, что благодаря молодому, ув-
леченному своим делом педагогу в школе такой пред-
мет, как труд, реализуется по программе, связанной с 
информационной деятельностью. 

Своим преимуществом Кирилл Дмитриевич счита-
ет то, что говорит со своими учениками практически 
на одном языке и может доступно объяснить самые 
сложные темы. 

лев репняков – еще один молодой учитель инфор-
матики в школе № 20. Говорит, что откликнулся на 
школьную вакансию по рекомендации знакомой.

– Она написала, что в 20-й школе не хватает препода-
вателей информатики, и я решил себя попробовать в 
роли учителя, – говорит Лев Константинович. – Инфор-
матика всегда была моим любимым предметом в шко-
ле, а по образованию я техник-программист. Решил, что 
мои знания прекрасно подходят для обучения детей.

Молодой педагог ставит перед собой вполне конкрет-
ные цели – заинтересовать детей изучением информа-
ционных технологий и повысить их цифровую грамот-
ность. В нашем современном мире без этого сложно. 

� От автора
наверное,ÎможноÎбылоÎбыÎпоговоритьÎсÎучителямиÎоÎ
глобальныхÎпроблемахÎвоспитанияÎиÎпедагогики.ÎПо-
рассуждатьÎоÎвысокихÎматериях,ÎцитируяÎУшинскогоÎиÎ
макаренко,ÎзатронутьÎизвечнуюÎтемуÎ«отцыÎиÎдети».Î
но,Îпризнаюсь,ÎмыÎнеÎставилиÎпередÎсобойÎзадачиÎглу-
бокогоÎанализаÎкаких-либоÎпроблем.ÎрешилиÎпростоÎ
рассказатьÎоÎтех,ÎуÎкогоÎвÎжизниÎестьÎважнейшаяÎмиссияÎ

–ÎраститьÎиÎвоспитыватьÎнашеÎбудущее.Îда-да,ÎименноÎ
так,ÎведьÎэтоÎучительÎопределяетÎбудущее.Îстремитель-
ноеÎразвитиеÎнаукиÎиÎтехнологийÎменяетÎнасÎсамихÎиÎ
окружающуюÎнасÎреальность,ÎценностныеÎориентиры.Î
ЗадачаÎучителяÎ–ÎосмыслитьÎэтиÎпроцессыÎиÎувидетьÎбу-
дущееÎвÎсвоихÎучениках.ÎаÎнашиÎпедагогиÎименноÎтакие,Î
ведьÎнеÎзряÎкаждыйÎизÎсобеседниковÎнаÎвопрос,ÎкÎчемуÎ
выÎстремитесьÎиÎоÎчемÎмечтаете,ÎотвечалÎнеÎзадумыва-
ясь:Î«ЧтобыÎмоиÎученикиÎуспешноÎокончилиÎшколу».Î
ЭтоÎиÎестьÎлучшееÎпризнаниеÎучительскихÎзаслуг.Î

Учителей физкультуры 
в школе № 20 двое. Оба 
молодые и увлеченные 
работой. 

Константин Юдаков всю 
жизнь в спорте. Причем за-
нимался всем, к чему душа 
лежала: и игровыми видами, 
и боевыми искусствами. 

– Думал о тренерской ка-
рьере, но, когда поступал в 
САФУ, было только педаго-
гическое направление, при-
чем двойного бакалавриа-
та – физическая культура и 
ОБЖД. Честно признаюсь, 
поначалу в школе было тя-
жело, но меня очень тепло 
принял коллектив – колле-

ги делились советами, дава-
ли наставления. В итоге я 
работаю уже третий год, и 
мне все нравится, – говорит  
Константин Михайлович.

Он принял и школьные во-
лейбольные команды, с ко-
торыми в полной мере ре-
ализовал свои тренерские 
мечты. Ребята уже добились 
значительных успехов и вы-
рвались из окружных турни-
ров на городские. А одна из 
команд готовится выйти и 
на областной уровень. 

Вадим Медников работа-
ет с малышами начальных 
классов. Пришел в образова-
тельное учреждение, окон-
чив Архангельский педкол-

ледж, где показывал хоро-
шие знания по профпредме-
там, поэтому его пригласи-
ли в школу № 20. Проработал 
год и ушел в армию, отслу-
жив, вернулся сюда и рабо-
тает уже пятый год. 

– Я люблю свою работу за 
общение с детьми, дости-
жение поставленных целей. 
Мне нравится видеть, как 
дети развиваются, как они 
растут и достигают уже сво-
их целей. Изначально я не 
выбирал именно малышей, 
но очень рад, что судьба так 
распорядилась. Люблю ра-
ботать с первоклашками и с 
удовольствием выслушиваю 
их рассуждения, истории, 

которыми они иногда де-
лятся с учителем, – говорит  
Вадим Сергеевич. 

Кстати, оба физрука про- 
шли программу подготовки 
пилотов БПЛА и теперь ос-
новы управления и приме-
нения аппаратов преподают 
школьникам на занятиях по 
начальной военной подготов-
ке в рамках нацпроекта «Бес-
пилотные авиационные си-
стемы». Школа № 20 – одна 
из 18 образовательных орга-
низаций в регионе, реализу-
ющих эту программу и полу-
чивших федеральное финан-
сирование на создание специ-
ализированных помещений и 
закупку учебных комплексов. 

Возиться с первоклашками  
или выстраивать границы

Не хотели прощаться с родной школой
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лИЦА НЕдЕлИ

Уроженец Архангельской об-
ласти космонавт Иван  
Вагнер вновь оказался в цен-
тре внимания. Он защитил 
диссертацию прямо в космо-
се, а спустя несколько дней 
опубликовал снимки Поморья, 
которые сделал с борта МКС.

Герой России Иван Вагнер, явля-
ющийся студентом Президентской 
академии (РАНХиГС), впервые в 
мире защитил научную работу – ма-
гистерскую диссертацию – с борта 
Международной космической стан-
ции (МКС).

– Вот так свою магистерскую дис-
сертацию защитил студент Влади-
мирского филиала академии Иван 
Вагнер. В таком формате защита 
проходила впервые в мире – свою на-
учную работу исследователь пред-
ставлял с борта Международной кос-
мической станции, – сообщил рек-
тор вуза Алексей Комиссаров.

Космонавт Вагнер написал дис-
сертацию на тему повышения эф-
фективности деятельности орга-
низации государственного секто-
ра путем совершенствования от-
бора персонала. Магистрант про-
анализировал работу Центра под-
готовки космонавтов имени Юрия  
Гагарина.

Жителей Поморья Иван Вагнер 
порадовал снимками северной ча-
сти Архангельской области. В фев-
рале тучи над Белым морем разо-

шлись, это редкий случай, когда уда-
лось снять наш регион из космоса. 

– Честно скажу, с орбиты МКС для 
меня проще снять Сатурн, чем Ар-
хангельск. Почему? Потому что он 
далеко на севере, а дневные витки 
над Россией идут месяц через месяц 
ночных. Выходит, что днем над на-
шей страной мы летали в октябре, в 
декабре и сейчас, в феврале. И все это 
время неуловимая Архангельская 
область была закрыта облачностью, 

– написал в соцсетях Иван Вагнер.

«Мне нравится быть дворником!»
Михаил Мельников, брига-
дир МКУ «Чистый город», 
гордится своей работой.

Родился Михаил в Архангельске. 
Ему 43 года. Получил среднее специ-
альное образование (торговля). Тру-
довая деятельность складывалась 
интересно. Мужчине удалось попро-
бовать себя и на руководящей долж-
ности – был директором магази-
на. Однако жизнь непредсказуема. 
Пришли проблемы: смерть жены, 
увольнение, стресс. Устроиться в 
сферу благоустройства предложил 
сосед. Выбор пал на «Чистый город».

Участок бригады Мельникова – 
от стелы «Архангельск – город воин-
ской славы» до памятника адмира-
лу Кузнецову и от Вечного огня до 
памятника Павлину Виноградову.  
Здесь все чисто, своевременно 
убран снег и расширены тротуары 
у монумента. Еще прошлой зимой 
горожане пробирались к набереж-
ной Северной Двины узкими тро-
пами. 

– Идея расширить пешеходную 
зону пришла в одну из рабочих 
смен. Подумал, а что если мы не 
просто тротуар освободим от снега, 
но и увеличим площадь для прогу-
лок, при этом и сугробы подровня-
ем. Задумку оценило и руководство 
«Чистого города», – поделился по- 
дробностями работы собеседник. 

Инвентарем бригады здесь обе-
спечиваются своевременно: всег-

да под рукой лопаты, метлы, ледо-
рубы, механизированная техни-
ка. Соблюдаются условия труда 

– в холода и в дождь есть возмож-
ность отогреться в подсобках, обед 
всегда вовремя. В «Чистом городе» 
не жалуют бездельников, любите-
лей выпить и вралей. У Михаила 
Мельникова подобралась хоро-
шая команда.

– Мне повезло – пришли чест-
ные и работящие ребята. Пью-
щих людей нет, а тех, кто сры-
вается, если не понимают по-
хорошему, увольняем. Дворни-
ками в Архангельске работают и 
фотографы, и художники – люди 
разных профессий, – отметил бри-
гадир.

Он рассказал, что пришел делать 
Архангельск чистым и красивым. 
Мужчине хочется, чтобы столица По-
морья не уступала по ухоженности 
культурной столице – Петербургу. В 
детстве Михаил проводил много вре-
мени в Ленинграде, откуда родом его 
мама-врач, оказавшаяся на Русском 
Севере по распределению. Конеч-
но, никто из родных его 
в детстве не пугал этой 
профессией как стра-
шилкой: дескать, не 
будешь хорошо учить-
ся, станешь дворником. 
Наоборот, он считает, 
что все работы хороши, 
цитируя «Кем быть» 
Маяковского.

Пришел на время, чтобы отвлечься от трудных мыс-
лей, и остался. За два года работы на предприятии 
дорос до бригадира. Работа нравится. Со временем 
начал замечать, что Архангельск стал чище. И люди 
говорят об этом. В последние годы у нас в городе 
увеличился поток туристов: приезжают гости из 
Москвы и Петербурга, из других регионов, заграница 
охотно посещает северный край. Они отмеча-
ют, что город убирается качественно

«Нельзя научить ребенка,  
не любя его!»
Учитель начальных классов школы № 36 Милена Швец в 
этом учебном году впервые приступила к педагогической 
деятельности.

В 2023 году Милена Евгеньевна окончила Котласский педагогический кол-
ледж имени А. М. Меркушева по специальности «коррекционная педаго-
гика в начальном образовании», а сейчас получает высшее образование:

– В профессию я пришла случайно, спонтанно решила, что хочу попро-
бовать себя в педагогике. И не пожалела! Да, были сомнения и сложности, 
но работа с детьми – это то, что мне нравится больше всего, чему я готова 
отдавать всю себя! Как говорил Василий Сухомлинский: «Нельзя позна-
вать ребенка, не любя его», а я бы добавила: «И нельзя научить ребенка, 
не любя его!» В моей работе мне нравится открывать детям мир, видеть 
их отдачу, ведь они удивляются даже мелочам. Нам есть чему поучить-
ся у детей: они не боятся ошибок, пробуют, экспериментируют, ищут себя. 

Глядя на моих учеников, мне самой хочет-
ся развиваться и расти в своем деле. Мне 
очень нравится моя профессия, я чувствую 
себя на своем месте

На Колгуеве ученые  
обнаружили редкое растение
Во время экспедиции «Арктический плавучий универ-
ситет – 2024» на острове Колгуев выявили новый для 
этой территории вид растительности – рдест Бертхольда 
(Potamogeton berchtoldii).

Группа исследователей, состоявшая из научных сотрудников и сту-
дентов, проводила всесторонний анализ экологического состояния 
озер. На одном из водоемов острова Колгуев гидробиологический от-
ряд обнаружил выделяющуюся группу растений. Было высказано 
предположение, что это новый для этих мест вид рдеста.

– Ранее наиболее северная точка обнаружения рдеста Бертхольда 
в западной части России была зарегистрирована в Ненецком запо-
веднике, в окрестностях реки Печоры. Каким образом этот вид про-
ник на остров Колгуев, еще предстоит разобраться. Одна из возмож-
ных причин – занесение растения птицами, которые могли появить-
ся здесь из-за климатических изменений, – рассказала ассистент ка-
федры биологии, экологии и биотехнологии САФУ, участница гидро-
биологического отряда Александра Губина.

Рдесты – это гораздо больше, чем просто водные травы. Эти удиви-
тельные растения, встречающиеся почти на всех континентах, за исклю-
чением Антарктиды, демонстрируют высокую экологическую пластич-
ность и приспосабливаются даже к суровым условиям Арктики. Рде-
сты могут формировать обширные подводные луга, служащие убежи-
щем и кормовой базой для рыб, беспозвоночных, водоплавающих птиц,  
а благодаря своей чувствительности 
к различным видам загрязнений 
используются в качестве био-
индикаторов состояния во-
дных объектов.

Собранные образцы вклю-
чены в коллекцию Архан-
гельского научного гер-
бария, где уже хранит-
ся более тысячи об-
разцов растений 
из разных угол-
ков Российской  
Арктики. Дан-
ная находка 
в очередной 
раз подчер-
кивает, что, 
н е с м о т р я 
на кажу-
щуюся из-
ученность,  
А р к т и ч е -
ский реги-
он остается пер-
спективным объек-
том для научных 
исследований.

«Проще снять Сатурн, чем Архангельск»

Теперь у меня в фотоколлекции есть Архан-
гельск, Северодвинск, Онега и даже Соловецкие 
острова, а это 65-я северная широта! Редкая 
удача. Не зря со мной на станции летает  
символ Архангельской области –  
птица счастья

«Самая великая 
победа в жизни –  

победа над своим 
негативным  
мышлением»

(Сократ)
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сЕкРЕТы МАсТЕРсТВА

ЮрийÎсемУшин,ÎÎ
тренер,ÎÎ
фотоÎизÎархиваÎавтора

Несмотря на то что педагоги 
и детские психологи в один 
голос твердят о пользе ран-
него развития, умственно-
го и физического, еще живо 
мнение, что ранние занятия 
единоборствами могут на-
вредить растущему организ-
му. Да и родители опасаются 
отдавать маленького ребен-
ка на такие «жесткие» виды 
спорта, считая, что он может 
получить травму или стать 
агрессивным. Так ли это?

НЕМНОГО  
О ГРЕКО-РИМСКОй 
БОРЬБЕ

Как спортсмен и тренер не-
много расскажу о моем лю-
бимом виде спорта. Греко-
римская борьба признана 
одной из лучших спортив-
ных дисциплин и входит в 
перечень олимпийских ви-
дов спорта. 

Это современное боевое искус-
ство, европейский вид борьбы, в 
котором спортсмен посредством 
определенного арсенала техниче-
ских действий (приемов) пытается 
вывести соперника из равновесия 
и прижать лопатками к ковру.  

В греко-римской борьбе, в отли-
чие от вольной, запрещены техни-
ческие действия ногами (зацепы, 
подножки, подсечки) и захваты ног 
руками.

А теперь давайте разберемся с 
волнующими многих родителей 
вопросами. Не навредит ли борьба? 
Чему научится ребенок в три года? 
Способен ли он работать в группе? 
Не перегружают ли детский орга-
низм занятия спортом? Будет ли 
малыш слушать тренера? А зачем 
девочкам борьба? Не вырастет ли 
ребенок агрессивным? 

О БЕЗОПАСНОСТИ
В греко-римской борьбе не-

приемлема работа ногами, 
это ограничение и снижа-
ет риск получения травмы. 
Да и начинается борцовская 
подготовка, особенно когда 
речь идет о детях, вовсе не 
со страшных приемов и схва-
ток, а в первую очередь с об-
щего физического развития: 
умения правильно падать, 
узнавания особенностей дви-
жения, координации.

Я, как и любой другой тренер, ко-
торый занимается с детьми с трех-
летнего возраста, уделяю особое 
внимание технике безопасности, 
большому количеству подводящих 
упражнений. Важно, чтобы ребе-
нок осваивал приемы, движения и 
выполнял их правильно. Постепен-
но, маленькими шагами он дости-
гает результатов. 

Так, для малыша в три с поло-
виной года может быть отличным 
результатом правильно выполнен-
ный прыжок, для пятилетнего – ку-
вырок. Из таких махоньких побед 
и складывается безопасная трени-
ровка.

Безусловно, тренер ответстве-
нен за здоровье своих воспитанни-
ком и волнуется по этому поводу 

После трех уже можно
сÎкакогоÎвозрастаÎнужноÎначинатьÎзаниматьсяÎгреко-римскойÎборьбойÎиÎвÎчемÎособенностьÎтренировок?

За восемь лет своей тре-
нерской работы я могу 
точно сказать, что абсо-
лютно у каждого ребенка 
есть огромный потенциал, 
стоит его только раскрыть. 
Естественно, не все малыши 
станут в будущем чемпио-
нами, но, занимаясь спор-
том, они обязательно выра-
стут крепкими и здоровыми, 

активными и 
думающими, 
умеющими 
постоять за 

себя и свою семью и, без-
условно, успешными в 

дальнейшем!

не меньше родителей, поэтому я 
очень строго отслеживаю своевре-
менное посещение педиатра, вра-
ча спортивной медицины. Ведь в 
детстве основная функция заня-
тий спортом – это гармоничное фи-
зическое развитие без перегрузок, 
травм. То есть спорт в удоволь-
ствие!

Я тренирую ребяток в разных за-
лах: в школе «Олимп», центре «Ме-
ридиан», спортивной школе № 6  

– спорткомплексе «Волна». Все 
залы оснащены всем необходи-
мым для безопасных и продуктив-
ных тренировок, имеется профес-
сиональное борцовское покрытие. 

ИГРАЯ, РАЗВИВАЕМ
С маленькими детьми на 

тренировках я использую по 
большей части игровые эле-
менты. Через игру обучаю 
базовым навыкам, делаю ак-
цент на общее физическое 
развитие. Мои тренировки не 
изнурительные или скучные, 
наоборот, это очень веселая 
и полезная игра. 

Ребята делают «лягушек» и «зай- 
чиков», «корзиночку» и «мостик», 
играют в «щуку» и могут попасть-
ся на «удочку». Основная задача 
при работе с малышами – создание 
фундамента для дальнейшего раз-
вития. Ребенок с раннего детства 
учится дисциплине, соблюдает ре-
жим, впитывает дух борьбы, взра-
щивает уважение к противнику, 
осознает авторитет тренера, приоб-
ретает любовь к спорту. Мой девиз: 
«Воспитание спортом!»

ПЕРЕГРУЗКА 
ИСКЛЮЧЕНА

родители иногда спраши-
вают: не перегрузим ли мы 
ребенка? Давайте предста-
вим совершенно нормаль-

ного четырех-пятилетнего 
мальчика, который ходит в 
детский сад. 

Там – занятия, игры, а дома 
надо вести себя тише, по квартире 
не бегать. Но куда малышу деть 
свою энергию? Я считаю, что аб-
солютно нормально, когда ребе-
нок хочет бегать, прыгать, выпле-
скивать эмоции. И спортивные 
тренировки – это прекрасная воз-
можность для таких целей. А при 
распорядке (режиме) занятий: два 
раза в неделю по часу в среднем 
темпе – перегрузка организма ис-
ключена.

БОРЬБА  
ПОЛЕЗНА ДЛЯ УМА

Вообще, греко-римская 
борьба – это спорт, обеспечи-
вающий максимально гар-
моничное развитие лично-
сти, то есть и физическое, и 
нравственное, и умствен-
ное. 

Действительно, хороший бо-
рец должен иметь развитую 
физическую силу, выносли-
вость, гибкость, должен быть 
нацелен на победу, уметь кон-
центрировать силы, наконец, 
тактически просчитывать 
схватку. То есть физические 
занятия отлично способ-
ствует развитию интел-
лекта. 

На борцовском ковре 
соперники должны 
молниенос-
но оце-

нивать текущую ситуацию и при-
нимать решения, что заставляет 
мозг непрерывно работать. Среди 
борцов даже шутка ходит: «Борь-
ба – это не шахматы, здесь надо ду-
мать».

ЧТО КАСАЕТСЯ  
ДЕВОЧЕК

Греко-римская борьба счи-
тается мужским видом спор-
та. на Олимпийских играх 
соревнования в этой дисци-
плине среди женщин не про-
водятся. но… Как раз в ран-
нем возрасте девочкам очень 
полезно заниматься в дан-
ной секции. 

В моих группах для дошкольни-
ков девочки тренируются наравне 

с мальчиками. Сложно ли им? Аб-
солютно нет! Позже девчонки, если 
захотят, могут перейти в другие 
виды спорта, например – в легкую 
атлетику, гимнастику или плава-
ние, или продолжить заниматься 
вольной борьбой. И вообще, я счи-
таю, что выбор спорта должен зави-
сеть от интересов ребенка и его фи-
зических способностей, а не от сте-
реотипов взрослых о половой при-
надлежности.

В ТАНДЕМЕ  
С РОДИТЕЛЯМИ

Очень хорошо, когда роди-
тель не стоит в стороне, а ак-
тивно участвует в спортив-
ной жизни своего ребенка, 
подает личный пример, де-
лает вместе с ним зарядку, 
то есть поддерживает самую 
разную физическую актив-
ность: прогулки по выход-
ным, лыжи, коньки. 

Родителям своих воспитанни-
ков я настоятельно рекомендую 
максимально оттягивать общение 
ребенка с телефоном, а выбирать 
в качестве игрушек яркие мячи-
ки, скакалки, хула-хупы и прочее. 
Попробовав этот спортивный ин-
вентарь на занятиях в спортивной 
секции, ребенок начинает исполь-
зовать его и дома. Показывает, 
по-детски хвастаясь, свои успехи.  
А родители хвалят, гордятся – та-
кое признание дает мотивацию на 
занятия.

� Об авторе
ЮрийÎалександровичÎсемушинÎ–ÎмастерÎспор-
таÎрф,ÎмногократныйÎпобедительÎиÎпризерÎоб-
ластных,ÎвсероссийскихÎиÎмеждународныхÎтур-
нировÎпоÎгреко-римскойÎборьбе.
старшийÎтренерÎфедеральнойÎшколыÎспортаÎ
«олимп»,Îтренер-преподавательÎмБУÎдоÎ«спор-
тивнаяÎшколаÎ№Î6».
трехкратныйÎпобедительÎвÎноминацииÎ«тренерÎ
года»ÎфедеральнойÎшколыÎспортаÎ«олимп»,Îпо-
бедительÎгородскогоÎконкурсаÎ«спортивныйÎ
олимп»ÎвÎноминацииÎ«тренер-преподавательÎ
года»ÎвÎ2024Îгоду.
выпускникÎфакультетаÎфизическойÎкультурыÎиÎ
спортаÎсеверногоÎ(арктического)Îфедерально-
гоÎуниверситетаÎимениÎм.Îв.Îломоносова.

  На тре-
нировках 
используют-
ся игровые 
формы – то, 
что любят 
малыши
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обЩЕсТВо

� В рифму

Продолжаем нашу 
поэтическую колон-
ку, где публикуем 
произведения авто-
ров об Архангель-
ской области. 

Ольга КОПЫлОВА

Белые ночи
 

Город проснется, 
трелью зальется

В старом саду соловей.
Первый прохожий 

мне улыбнется
Первой улыбкой своей.
Много прекрасного 

в солнечном мире,
Но мне милей красота
Белых ночей 

над родною Двиною,
Жаль коротка их пора.

Волшебные белые ночи –
Звездного неба вуаль.
В белые ночи души 

светлеют,
Из сердца уходит печаль.
 
Мы над рекою 

вместе с тобою
Будем встречать 

новый день.
Ведь от заката 

и до рассвета
Лишь сумерек 

легкая тень.
С музыкой звонкой, 

огнями сверкая,
Белый плывет теплоход.
Легкие волны 

в даль убегают,
И чайка стремится 

в полет.

Волшебные белые ночи –
Звездного неба вуаль.
Всех кто не видел 

белые ночи
Мне от души очень жаль.
 
Белые ночи, белые ночи,
Чайка летит над волной.
Белые ночи 

коротки очень –
И солнце встает 

над Двиной.
Белые ночи – чудо природы
Северной нашей земли.
К нам приезжайте 

в белые ночи,
В сказочный 

мир красоты.

Новая праздничная дата  
в Архангельской области  
появится по инициативе де-
путатов Архангельского об-
ластного Собрания. В первом 
чтении уже приняты поправ-
ки в региональный закон  
«О праздничных днях и па-
мятных датах в Архангель-
ской области». 

Автор законодательной инициати-
вы Екатерина Поздеева отметила, 
что дата была выбрана неслучайно. 

– В этот день в 1945 году впервые 
жительнице Архангельской обла-
сти было присвоено звание «Мать-
героиня». Его удостоилась колхоз-

ница Ирина Зарубина из деревни 
Наволок Устьянского района, ро-
дившая и воспитавшая в военные и 
послевоенные годы десять детей, – 
рассказала Екатерина Поздеева.

По мнению законодателей, под-
держка многодетных семей, мате-
ринства и детства является прио-
ритетной задачей государственной 
политики, а укрепление статуса 
многодетной семьи важно для со-
временного общества.

– Этой праздничной датой мы 
хотим выразить свое уважение се-
мьям, которые, несмотря ни на что, 
сохраняют важнейшие для госу-
дарства ценности. Это будет еще 
одна возможность напомнить о чу-
десных семьях, где живет любовь 

и бережно передаются семейные 
традиции. Уверена, что это станет 
важным событием в истории Ар-
хангельской области, – подчеркну-
ла спикер областного парламента 
Екатерина Прокопьева.

По словам депутата Госу-
дарственной Думы РФ Елены  
Вторыгиной, в Поморье для более 
чем 14 тысяч многодетных семей 
день 19 марта станет настоящим 
праздником признания их ответ-
ственности и ежедневного труда 
по воспитанию подрастающего по-
коления.

– Это важное историческое собы-
тие для Архангельской области, 
спасибо коллегам за единодушие в 
принятии такого важного решения, 

– отметила Елена Вторыгина.
Как подчеркнул руководитель 

Архангельского экспертного клу-
ба, социолог Вадим Трескин, по-
пуляризация идеи многодетности 
может быть реализована только в 
сочетании материальных мер под-
держки с моральными.

– Введение Дня многодетной се-
мьи в Архангельской области – это 
не просто формальная дата, а про-
думанная стратегия социально-де-
мографической политики, направ-
ленная на возрождение семейных 
ценностей и поддержку многодет-
ности, – считает Вадим Трескин.

Принимайте участие  
в конкурсах
вÎархангельскеÎстартовалÎпроектÎ«семьяÎроссииÎ–ÎсемьяÎПоморья»

В Ломоносовском Дворце 
культуры состоялась пре-
зентация городского проекта 
«Семья России – семья Помо-
рья». На мероприятие при-
гласили победителей перво-
го конкурса проекта – «Моя 
счастливая семья». Всего 
жюри рассмотрело 167 твор-
ческих работ на эту тему. 

Открыли презентацию «Орля-
та России» из школы № 35 имени  
П. И. Галушина – танцевальный 
коллектив NON-STOP DANCE. Их 
выступление задало ритм всему 
мероприятию.

О мерах поддержки семей рас-
сказала председатель комиссии 
по охране здоровья граждан, раз-
витию здравоохранения и популя-
ризации здорового образа жизни 
Общественной палаты Архангель-
ской области наталья Флеглер.

Наталья Александровна так-
же выполнила почетную миссию 

– вручила благодарственные пись-
ма Государственной Думы РФ и 
подарки от депутата Госдумы  
Елены Вторыгиной многодет-
ным семьям нашего города.

Депутат Архангельской город-
ской Думы Ольга Шананина вру-
чила семьям-участникам подарки 
и благодарственные письма горду-
мы. Директор департамента обра-
зования городской администрации 
Светлана Базанова поблагодари-
ла участников за высокий интерес 
к мероприятию, вручила подарки 
и дипломы семьям – победителям 
конкурса эссе «Моя счастливая се-
мья». Лучшие работы отобрали по 
четырем номинациям: «Мы знаем 
и помним, кто наши деды», «Исто-
рия нашей семьи», «Сохранение се-
мейных традиций», «7 Я – дружная 
семья». 

Конкурс эссе стал первым меро-
приятиям муниципального проек-
та «Семья России – семья Поморья», 
целью которого является укрепле-
ние традиционных семейных цен-
ностей и создание условий для раз-
вития связей поколений.

Следующее событие проекта – 
конкурс семейных театров.

В календаре – новый праздник
деньÎмногодетнойÎсемьиÎпланируетсяÎотмечатьÎ19Îмарта

�Факт
1 января 2025 года в России появился новый нацпроект  
«Семья», инициированный Президентом России Владимиром 
Путиным. Его главные цели – поддержка семей и укрепление 
семейных ценностей. Нацпроект объединяет ключевые меро-
приятия государства по улучшению демографической ситуации, 
необходимые для того, чтобы россиян стало больше!
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блАго ТВоРИ

Уважаемые жители Архангельской области, 
военнослужащие Российской армии,  

ветераны боевых действий и военной службы,  
воины-интернационалисты!

Поздравляю вас с Днем защитника Отечества!
Этот праздник – один из самых почитаемых в России, 

это символ мужества и отваги, неразрывной связи поко-
лений и преемственности традиций, любви и преданно-
сти Родине, доблести и верности служебному долгу. 

В этом году, объявленном Президентом России  
Владимиром Путиным Годом защитника Отечества, 
мы отмечаем 80-летие Победы в Великой Отечествен-
ной войне. В Архангельской области 2025-й объявлен Го-
дом поддержки и единства, что придает особое звуча-
ние всем памятным событиям. 

Сегодня мы склоняем головы перед подвигом наших 
отцов, дедов и прадедов, вспоминаем их наставле-
ния, говорим бесконечные слова благодарности совре-
менным героям, чтим память тех, кто отдал свою 
жизнь за Отечество.

Нынешнее поколение солдат и офицеров достойно 
продолжает славные традиции российского воинства. 
Бойцы всегда стоят на страже безопасности и незави-
симости государства, отстаивают правду, справедли-
вость, настоящее и будущее страны.

Сила народа России всегда была и остается в его 
единстве. Благодарю всех, кто поддерживает наших 
военнослужащих и их семьи, помогает воинским под-
разделениям, терпеливо и с верой ждет возвращения 
героев домой. Вместе мы выдержим все испытания!

Особая признательность – ветеранам Великой Оте-
чественной войны, всем, кто прошел суровую школу бо-
евых действий в горячих точках. Вы – хранители по-
бедных традиций Российской армии! Благодарю за до-
блестное исполнение воинского долга, самоотвержен-
ное служение России!

Желаю всем защитникам Отечества, тем, кто в 
строю и в запасе, мира, стойкости и крепкого здоро-
вья! Благополучия вам и вашим близким! 

Александр ЦЫБульСКИй,  
губернатор Архангельской области  

Уважаемые архангелогородцы! 
День защитника Отечества многие десятилетия 

остается всенародным праздником, символизирует 
мужество и патриотизм. Беззаветное служение Роди-
не всегда было и остается незыблемой ценностью на-
шего народа. Память о героических страницах исто-
рии, осознание правоты помогают нам бороться за су-
веренитет России и сегодня. Ради этой памяти и мир-
ного неба, человеколюбия и достоинства на рубежах 
Отечества в зоне СВО стоят наши бойцы. 

В Год защитника Отечества, объявленный Президен-
том России Владимиром Путиным, мы чествуем всех, 
кто сейчас несет воинскую службу, гарантирует безо-
пасность и благополучие нашей страны. В эти дни вои-
ны-северяне, как и их славные предшественники в годы Ве-
ликой Отечественной войны, защищают свободу сооте-
чественников. Мы верим в вас и помогаем вашим семьям! 

Особые слова благодарности в год 80-летия Великой 
Победы – нашим уважаемым ветеранам, которые всег-
да остаются для нас образцом для подражания и мо-
ральной опорой. Находясь на боевом посту или на рабо-
чем месте, каждый из нас своим трудом вносит вклад 
в приумножение силы и мощи великой России, благопо-
лучие родного Архангельска. 

Неслучайно в Архангельской области 2025-й объявлен 
Годом поддержки и единства, ведь наша сила – в объ-
единении поколений, в умении сплотиться во имя об-
щих целей.

Желаю всем здоровья, добра и благополучия, успехов 
и счастья. Пусть энергия этого праздника добавит 
вам сил и желания действовать! 

Дмитрий МОрЕВ,  
глава Архангельска

Дорогие архангелогородцы!
От имени депутатов Архангельской городской 

Думы и от себя лично поздравляю вас с Днем защит-
ника Отечества!

Этот праздник объединяет тех, кто посвятил себя 
служению Родине, защищает ее интересы и безопас-
ность. Мы чтим память героев, выполнивших свой 
воинский долг, благодарим ветеранов Великой Отече-
ственной войны и участников боевых действий.

Отдельные слова признательности – тем, кто се-
годня стоит на страже правопорядка, обеспечивает 
безопасность страны и ее граждан. Низкий поклон во-
еннослужащим в зоне проведения специальной военной 
операции, которые в сложных условиях отстаивают 
наши ценности и суверенитет.

День защитника Отечества – праздник мужества, 
силы духа и верности долгу. Желаю вам и вашим се-
мьям здоровья, счастья, благополучия, а в домах – 
мира, согласия и тепла.

С праздником, дорогие архангелогородцы! С Днем  
защитника Отечества!

Иван ВОрОнЦОВ,  
председатель Архангельской городской Думы

еленаÎтереБова,ÎÎ
фото:ÎиванÎмалыгин

Предновогоднюю акцию 
«Подарим детям Новый 
год!» проводит админи-
страция города совмест-
но с неравнодушными 
жителями, обществен-
ными организациями 
уже восемь лет подряд. 
В этом году побит свое-
образный рекорд – об-
щими усилиями собрано 
3200 подарков.

В филиале АГКЦ «Помор-
ская АРТель» организаторы 
отметили активных горожан, 
общественников, тех, кто от 
души дарит семьям Архан-
гельска свое тепло и делает 
их немного счастливее.

– Благодарю всех участни-
ков акции за отзывчивость, 
с вашей помощью дети по-
лучили возможность испы-
тать радость праздника. Это 
вклад бизнеса, государствен-
ных и муниципальных пред-
приятий, органов власти, де-
путатов и общественников. 

Вы не понаслышке знаете, 
что в особом внимании нуж-
даются приемные дети, ре-
бята из многодетных и мало- 
обеспеченных семей, дети-
инвалиды, а еще ребята, чьи 
отцы защищают интересы 
Отечества в зоне специаль-
ной военной операции, – об-
ратился к собравшимся гла-
ва города Дмитрий Морев. 

– За общей формулировкой 
«трудная жизненная ситу-
ация» есть и переживания 
мальчишек и девчонок, у ко-
торых возникли серьезные 
проблемы со здоровьем или 
родители которых вдруг по-
теряли работу. Объединив-
шись, мы способны подарить 
праздничное настроение на-
шим юным горожанам.

Глава Архангельска рас-
сказал, что в этом году и его 
семья присоединилась к ак-
ции – помогла многодетной 
семье, где мама одна воспи-
тывает семерых детей. 

– Поверьте, мы получили не-
меньшее удовольствие от про-
цесса, ведь дарить подарки 
даже приятнее, чем получать 
их, – сказал Дмитрий Морев.

С большим энтузиазмом 
в этой благородной инициа-
тиве уже второй год подряд 
участвуют и депутаты го-
родской Думы.

Спасибо Дедам Морозам 
и их помощникам
вÎархангельскеÎотметилиÎблаготворителейÎ–Î
участниковÎгородскойÎакцииÎ«ПодаримÎдетямÎновыйÎгод!»

собранныеÎподаркиÎпередаютсяÎрегиональнойÎобществен-
нойÎорганизацииÎ«ПриемнаяÎсемья»,ÎактивистыÎкоторойÎ
наканунеÎновогоÎгодаÎвручаютÎихÎдетямÎизÎмногодетных,Î
малообеспеченныхÎсемей.ÎПредседательÎорганизацииÎ
Светлана Корытова вместеÎсоÎсвоимÎсупругомÎÎ
александромÎсергеевичем,ÎактивистамиÎвÎконцеÎгодаÎ
проводятÎблаготворительныеÎакции,Îярмарки,Îконцерты.Î
наÎвсеÎвырученныеÎсредстваÎприобретаютсяÎподарки.Î
вÎминувшиеÎпраздникиÎчленыÎорганизацииÎ«Прием-
наяÎсемья»ÎподарилиÎновогоднееÎнастроениеÎиÎподар-
киÎ2070Îдетишкам.ÎБлагодарностьÎотÎархангельскогоÎ
областногоÎсобранияÎимÎвручилаÎдепутат,ÎпредседательÎ
президиумаÎархангельскогоÎгородскогоÎотделенияÎоб-
щественнойÎорганизацииÎ«союзÎженщинÎроссии»Î
Елена Сидорук.

 «Самые вкус-
ные сладости, 
развивающие 
игрушки, сред-
ства гигиены и 
детское питание, 
наборы для твор-
чества, разно- 
образные гад-
жеты – все это 
поступило к 
нам за время 
акции», – расска-
зала координатор 
группы «Подарки 
от души» Наталья 
Гаук

  Иван Жернаков три года работает Дедом Морозом –  
развозит собранные подарки по адресам,  
а Елена Смирнова в роли Снегурочки – уже четыре года! 

– Выражаю искреннюю 
признательность всем де-
путатам и неравнодушным 
жителям, которые присоеди-
нились к этой акции. Наде-
юсь, что мы продолжим дан-
ное начинание и в этом году, 
объединив усилия, – отме-
тил председатель гордумы 
Иван Воронцов.

Благодарственными пись-
мами администрации горо-
да, Архангельской город-
ской Думы, областного Со-
брания депутатов отмечены 
активные горожане Ирина  
любова, Марина Матвеева,  
Ирина Кузнецова, Галина 
Кротова, Федор Воронин, 
Светлана Хабарова,  
Владимир Каничев, Олеся  
Бабенко, Анастасия  
Шаньгина, Антонина  
Мезенцева, Евгений  
Матвеев, Марина Осадчая.

В числе архангельских се-
мей награждены Андрей и 
Ирина Буйновские, Игорь 
и Татьяна лыковы, Ирина 
и Константин Кузнецовы.

Большой вклад в сбор по-
дарков внесли сотрудники от-
дела управления надзорной 
деятельности и профилак-
тической работы Главного 
управления МЧС России по 
Архангельской области, Ар-
хангельского филиала ПАО 
«Ростелеком», Архангельско-
го областного центра занято-
сти населения, ПКП «Титан», 
торговых сетей «Макси» и 
«Петровский», ООО «Север-
ные дороги», Центра оценки 
качества образования, стома-
тологической клиники «Твоя 
улыбка», филиала компании 
«Росгосстрах» в Архангель-
ске. 

Большую работу перед 
новогодними праздниками 
проводят волонтеры группы 
«Подарки от души» в соцсе-
ти «ВКонтакте» под руковод-
ством натальи Гаук. В 2024 
году они собрали более 500 
наборов.

Объявляя масштабный 
сбор подарков для архангель-
ских семей в социальной сети, 
организаторы сортируют по-
ступившие игрушки, сладкие 
наборы, координируют рабо-
ту по доставке, а волонтеры 

становятся добрыми волшеб-
никами – Дедами Морозами 
и Снегурочками, отправляясь 
по сотням адресов, чтобы лич-
но поздравить детей с насту-
пающим Новым годом. 

Сотни подарков надо где-
то разместить – и каждый 
год волонтеры ищут для это-
го подходящее помещение 
для сортировки. В этом во-
просе оказала помощь ди-
ректор Архангельского пе-
дагогического колледжа  
людмила Перова. 
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Обращайтесь в ЕДДС
Обо всех ЧП на коммунальных сетях архан-
гелогородцы могут сообщать в любое время 
суток по единому многоканальному телефо-
ну 420-112.

ЕДДС принимает и передает в ответственные органи-
зации информацию о чрезвычайных ситуациях, кото-
рые несут в себе угрозу жизни и здоровью граждан.

разберем ситуации:
– в квартире прорвало трубу отопления, жильцы мо-

гут получить ожоги. Звоните 420-112 – требуется экс-
тренное реагирование;

или
– в квартире потек кран, угрозы жизни и здоровью 

это не влечет. Звоните в аварийную службу своей УК, 
чтобы направили слесаря;

– малыш оказался закрытым в квартире один. По-
следствия непредсказуемы. Звоните 420-112 – на выруч-
ку направят профессиональных спасателей;

или
– взрослый захлопнул дверь и забыл ключи. Угрозы 

жизни и здоровью нет – звоните в частную компанию, 
которая занимается вскрытием замков (в Интернете 
есть телефоны таких организаций);

– на улице обнаружили открытый люк. Это опасно: в 
него может провалиться человек. Звоните 420-112 – дис-
петчеры сообщат в коммунальные организации, что-
бы колодец закрыли или установили ограждение;

или
– у подъезда переполнена урна. Неприятно, но не тре-

буется задействовать экстренные службы. Звоните в 
свою управляющую компанию. А если не реагирует – 
то в администрацию округа.

Важно! В беде может оказаться каждый, поэтому не 
стоит отвлекать диспетчеров ЕДДС обращениями, ко-
торые не требуют немедленного реагирования. Пока 
одни люди выясняют через диспетчеров номер теле-
фона своей УК (его можно найти в квитке, на доске в 
подъезде или в Интернете), другие не могут дозво-
ниться по чрезвычайным ситуациям.

Если у вас нет света 
Архангельский филиал ПАО «Россети Северо- 
Запад» напоминает: работа телефонной го-
рячей линии «Включаем свет» организована 
для оперативной обратной связи с потреби-
телями при массовых отключениях электро-
снабжения.

По всем вопросам, связанным с аварийными отключе-
ниями и восстановлением электроснабжения, вы може-
те обращаться по телефону единого контакт-центра  
8-800-220-0-220.

сВободНоЕ ВРЕМЯ

Комиссариат ведет набор  
на военную службу
Военным комиссариатом городов 
Архангельска и Новодвинска, При-
морского и Соловецкого районов  
Архангельской области проводится 
отбор граждан на военную службу  
по контракту на воинские должности 
рядового, сержантского и офицер-
ского состава.

ВОИНСКИЕ ЧАСТИ 
ЛЕНИНГРАДСКОГО  
ВОЕННОГО ОКРУГА

условия контракта:
• Срок контракта – от одного года.
• Денежное довольствие – от 210 000 рублей.
• Полный социальный пакет.
• Льготы согласно Федеральному закону  

«О ветеранах».
• Денежная выплата 400 000 рублей от пра-

вительства Архангельской области.

• Денежная выплата при заключении 
контракта на срок от года и более – 400 000  
рублей от Министерства обороны РФ.

• Социальные льготы для детей и семей.
• Льготная выслуга лет для выхода на пен-

сию, пенсия возможна при выслуге 10 лет  
в календарном исчислении.

• Военная ипотека.
Требования к гражданину:

• Возраст до 65 лет.
• Категория годности: «А», «Б», «В».

По вопросам приема на военную служ-
бу по контракту обращаться в военный 
комиссариат по адресу: г. Архангельск, 
пр. Троицкий, 161, каб. 21, телефон  
8 (8182) 27-63-87, или в пункт отбо-
ра на военную службу по контракту  
(2-го разряда) по адресу: г. Архан-
гельск, ул. Ф. Шубина, 17, каб. 17, теле-
фон 8 (8182) 24-79-59.

В феврале в районах 
Архангельской области 
и за ее пределами нач-
нутся показы фильмов 
киномарафона Arctic 
оpen – 2025. Зрители 
увидят новое автор-
ское кино из програм-
мы VIII Международ-
ного кинофестиваля 
Arctic оpen.

Киномарафон – эхо кинофе-
стиваля, проходит в Архан-
гельской области с 2017 года, 
представляя собой альтерна-
тивный и бесплатный про-
кат авторского кино. С 2019 
года к киномарафону стали 
присоединяться и другие ре-
гионы России – Ленинград-
ская, Псковская, Свердлов-
ская, Вологодская области, 
Республика Коми, ЯНАО и 
другие. В прошлом году фе-
стивальные фильмы посмо-
трели более 16 тысяч зрите-
лей. В Архангельской обла-
сти на площадках увидели 
и обсудили авторское кино  
4,7 тысячи человек. 

Традиционно зрители 
смогут увидеть фильмы 
программы Международ-
ного кинофестиваля Arctic 
оpen совершенно бесплат-
но. Показы пройдут в кино-
залах, киноклубах, культур-
ных, творческих центрах и  
библиотеках Архангельской 
области и за ее пределами. 

Показывайте хорошее кино!
организаторыÎфестиваляÎArcticÎоpenÎпредлагаютÎпринятьÎучастиеÎвÎкиномарафоне

Киномарафон Arctic оpen 
10 ФЕВРАЛЯ – 15 ИЮНЯ 2025 ГОДА

Алгоритм действий для организаторов киномарафона:
–ÎзаполняетеÎсоглашение;
–ÎвыбираетеÎфильмы,ÎкоторыеÎхотитеÎпоказатьÎнаÎсво-
ейÎплощадке;

–ÎсоставляетеÎрасписаниеÎпоказов,ÎотправляетеÎегоÎко-
ординаторуÎпоÎадресу:Îoffice.arctic.kinofest@gmail.com;

–ÎполучаетеÎссылкиÎнаÎфильмы,ÎдополнительныеÎмате-
риалыÎдляÎпоказов;

–ÎпроводитеÎпоказыÎиÎобсуждениеÎфильмов;
–ÎсоставляетеÎиÎотправляетеÎкоординаторуÎотчет;
–ÎполучаетеÎрадостьÎотÎпроделаннойÎработы,Îблагодар-
ностьÎзрителейÎиÎорганизаторов.

Миссия киномарафона – не 
только познакомить зрителя 
с новыми российскими филь-
мами, которых в большин-
стве своем нет в широком 
прокате, но и объединить лю-
дей, любящих умное фести-
вальное, авторское кино. 

В программе 2025 года  
41 фильм: художественные 
полнометражные, коротко-
метражные и документаль-
ные киноработы авторов, 
давших согласие на прокат.  
В этом году программу кино-
марафона дополнили научно-
популярные работы и филь-
мы, которые были созданы 
в 2024 году во время образо-
вательной программы Arctic 
оpen «Школа кинопедагога».

– Все больше людей и ор-
ганизаций присоединяются 
к такой форме кинопоказа, 
как киномарафон. Популяр-
ность хорошего авторско-
го кино растет. Руководите-
ли творческих объединений, 
даже кафе и баров, заботясь 
об интеллектуальном досуге, 
все чаще организуют на сво-
их площадках просмотр и 
обсуждение фильмов. И мы 
открыты к сотрудничеству 
с любым регионом и орга-
низацией. В киномарафоне 
этого года очень разнообраз-
ная программа, фильмы для 
любого возраста и интересов. 
Нам доверили свои картины 
как серьезные российские 
кинематографисты и кино-
студии, так и начинающие 
молодые авторы. Все они го-

ворят с человеком о добрых 
и вечных истинах, – расска-
зала директор МКФ Arctic 
оpen Тамара Статикова.

Все киноленты разделены 
по тематике и возрасту на 
22 программы: фильмы для 
подростков и семейного про-
смотра, о взрослении, выбо-
ре, самоопределении, раз-
мышления об искусстве, дра-
мы и комедии, реконструк-
ции исторических событий и 
этнографические роуд-муви. 

Среди документальных 
фильмов не только киноис-
следования Арктики, жизни 
на Севере, но и киноленты о 
жизни и творчестве худож-
ников. Кроме фестивальных 
работ в программу кинома-
рафона вошел документаль-

ный сериал межрегиональ-
ного молодежного проекта 
«О челюскинской эпопее на 
языках народов Арктики».

В Архангельске первые по-
казы пройдут в Музее ИЗО 
23 февраля. В день рождения 
Казимира Малевича посе-
тителям музея покажут до-
кументальную работу режис-
сера Ивана Батурина «Ма-
левич. За гранью нуля» (6+).

Также кино из программы 
киномарафона посмотрят 
участники Дней Арктики.  
В научной библиотеке САФУ 
27 февраля в 13:00 покажут 
художественный фильм  
любови Борисовой «Не хо-
роните меня без Ивана» (12+).

С полной программой ки-
номарафона можно ознако-
миться на сайте Arctic оpen 
(arctic-open.com). Здесь же 
размещены условия кинопо-
казов, памятка для организа-
торов на местах. 

Проект реализуется при 
поддержке Президентского 
фонда культурных инициа-
тив. Организатор – НКО «По-
морский культурный фонд 
«Берегиня», Архангельск.
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Памятники-юбиляры

Плечом к плечу
ильяÎагафонов

40 лет назад в Архангельске был открыт  
памятник «Доблестным защитникам  
Советского Севера».

На гранитном постаменте в тесном строю застыли че-
тыре фигуры: комиссар, красноармеец, моряк и парти-
зан. Вскинутые вверх винтовки с примкнутыми шты-
ками – это не радость или приветствие, а скорее знак: 
мы дошли.

Еще один памятник с непростой судьбой был уста-
новлен в Архангельске в 1985 году. Дата во многом зна-
ковая. Но страна, стоявшая на пороге колоссальных 
перемен, еще даже не догадывалась об этом. Казалось, 
что все идет своим чередом – плавно, не спеша.

Собственно, идея об установке памятника появилась 
еще в начале 70-х годов прошлого века. Тогда, готовясь 
к празднованию очередной годовщины освобождения 
Севера от белогвардейцев и интервентов, городские 
власти и приняли такое решение. И в феврале 1970 года 
на площади Профсоюзов был заложен камень на месте 
сооружения памятника.

Нет никаких сомнений, что такой памятник в Ар-
хангельске должен был появиться. Наш город стал 
ареной масштабных событий, развернувшихся в годы 
Гражданской войны. Здесь разместилось белогвардей-
ское правительство так называемой Северной области, 
здесь высаживались войска интервентов: англичан и 
американцев, которые развернули террор как против 
большевиков, так и против сочувствующих им севе-
рян. Каторжная тюрьма на острове Мудьюг стала сим-
волом интервенции, как и массовые расстрелы на ар-
хангельских Мхах.

И здесь, в Архангельске, была поставлена точка в 
Гражданской войне. На Белом море завершили свой 
поход отряды красноармейцев и партизан. Уходящие 
в море корабли, которые увозили на своем борту остат-
ки белогвардейцев, – яркий символ, регулярно исполь-
зовавшийся в советских фильмах и книгах, иллюстра-
ция завершения войны и начала новой главы в исто-
рии страны.

В ноябре 1985 года, накануне празднования годовщи-
ны Октябрьской революции, на площади Профсоюзов 
в Архангельске был открыт памятник «Доблестным 
защитникам Советского Севера. 1918 – 1920 гг.». Авто-
рами монумента стали член-корреспондент Академии 
художеств СССР, лауреат Государственной премии 
скульптор Ю. Н. Лоховин и заслуженный архитектор 
РСФСР М. В. Чернов. 

Но наступали уже другие времена с их попытками 
переосмысления давно ушедших событий… И памят-
ник, уместный и долгожданный, выпал из поля зрения 
общества. О романтизации Гражданской войны речь 
уже не шла, все чаще говорили о расколе общества и 
трагедии страны, разделенной на два лагеря. Набрав-
шие в 1990-е силу разного рода ниспровергатели устоев 
старались не замечать, что памятник посвящен имен-
но защитникам Севера, освободителям от интервентов.

Так или иначе, но простоял памятник на прежнем 
месте ровно 20 лет. В ноябре 2005-го он был демонтиро-
ван. Но надо отдать должное северянам: благодаря об-
щественной поддержке памятник удалось сохранить.

В 2006 году его вновь установили, но уже на другой 
стороне площади Профсоюзов – у Дворца спорта.

А там, где прежде стоял памятник, теперь возведен 
храм, названный в честь небесного покровителя горо-
да, – Михаило-Архангельский кафедральный собор.

Добровольческие груп-
пы во всех округах го-
рода объявили благо-
творительные акции, 
приуроченные к 23 Фев- 
раля. В них принима-
ют участие ветеранские 
сообщества, школы, 
детские сады и все, кто 
готов помогать.

ПЛЕТУТ СЕТИ
Так, ветераны-желез-

нодорожники организо-
вали акцию «Своих не 
бросаем». 

К ней присоединились 
учащиеся школ № 34 име-
ни А. И. Клепача и № 77, ан-
самбль русской песни «Ка-
линушка», воспитанники и 
сотрудники Архангельского 
центра социальной помощи 
семье и детям.

В посылки для защитни-
ков положили поздравитель-
ные открытки, сувениры, 
сделанные своими руками, 
сладкие презенты.

Кроме того, добровольцы 
подготовили для отправки 
на фронт очередную партию 
маскировочных сетей. Сего- 
дня общее количество сетей, 
сплетенных волонтерами за 
полтора года работы, при-
ближается к 500! Пункт по 
созданию защитной экипи-
ровки открыт на базе Архан-
гельского территориального 
управления СЖД. Помимо 
этого, «труженики тыла» со-
бирают средства на форми-
рование гумпомощи для рос-
сийских военнослужащих!

ИЗГОТАВЛИВАЮТ 
НАШЛЕМНИКИ

Совет ветеранов Исако-
горского округа органи-

сВоИХ НЕ бРосАЕМ
ПодготовилаÎнатальяÎЗахарова

Тыл – для фронта
волонтерыÎархангельскаÎготовятÎпосылкиÎÎ
дляÎроссийскихÎбойцовÎкоÎднюÎзащитникаÎотечества

Архангелогородец 
Александр Чернов вер-
нулся из зоны прове-
дения специальной во-
енной операции летом 
2023 года, прошел обу-
чение по президентской 
программе «Время ге-
роев», активно вклю-
чился в патриотическую 
работу и сейчас помо-
гает в обустройстве ме-
мориального музея на 
острове Мудьюг.

На СВО Александр отправил-
ся добровольно в декабре 2022 
года. До этого за его плечами 
были опыт участия в чечен-
ской кампании и долгие годы 
армейской службы по кон-
тракту. Сейчас он продолжает 
оставаться на защите Отече-
ства – теперь уже в рядах Во-
енно-морского флота России.

– На спецоперации я нахо-
дился в 200-й гвардейской мо-
тострелковой бригаде. Вместе 
с ней преодолел очень боль-
шой путь – в прямом смысле 
этого слова. Дошли практиче-
ски до Соледара. Был на пе-
редовой в должности коман-
дира отделения взвода ПВО. 
Держали оборону, ходили на 
штурмы, часто перемеща-
лись с места на место. В июне 
2023-го вернулся обратно, но 
тоже служу по контракту – 

уже тут, на Севере, – расска-
зал Александр Чернов.

По его словам, адаптация 
к послевоенным будням да-
лась достаточно легко. Се-
мейные дела помогли на-
строиться на нужный лад – 
через три месяца после при-
езда домой Александр в чет-
вертый раз стал отцом.

Когда стартовала про-
грамма «Время героев», во-
еннослужащий практически 
сразу же подал заявление 
на отбор. Процессом обуче-
ния и полученными знания-
ми он остался доволен.

– Курс шел в режиме он-
лайн, заниматься было ин-
тересно. Каждый урок за-
креплялся тестированием. 
В конце предстояло выпол-
нить итоговый тест. Мне все 
понравилось, прошел все 

этапы, о чем имею соответ-
ствующее свидетельство. Уз-
нал много нового, стал еще 
более уверен в себе. Не со-
мневаюсь: все это пригодит-
ся мне в дальнейшем, – уве-
рен Александр Чернов.

Кадровая программа «Вре-
мя героев» ориентирована 
на военнослужащих и вете-
ранов СВО с высшим обра-
зованием. Она разработана в 
прошлом году по поручению 
Президента РФ Владимира 
Путина и реализуется Выс-
шей школой государственно-
го управления РАНХиГС. Ее 
задача – подготовка высоко-
квалифицированных и ком-
петентных кадров для орга-
нов власти и госкомпаний.

По первому образованию 
Александр Чернов – исто-
рик, говорит, что именно 

это побудило его заняться 
патриотической деятельно-
стью. Желание сделать что-
то полезное в плане воспита-
ния молодежи и сохранения 
исторической памяти при-
вело его в историко-куль-
турное общество «Победа». 
Здесь участник спецопера-
ции стал помогать в воссо- 
здании музейного простран-
ства на острове Мудьюг.

– В годы Гражданской вой- 
ны и интервенции на Севе-
ре на Мудьюге был органи-
зован концентрационный 
лагерь для тех, кто не был 
согласен с политикой бе-
логвардейцев и их союзни-
ков и всеми силами проти-
востоял им. Там были рас-
стреляны и умерли от невы-
носимых условий содержа-
ния сотни людей. Для себя 
я счел нужным принять уча-
стие в увековечении памяти 
о них, – рассказал Александр  
Чернов. – Помогаю всячески: 
и с транспортировкой необ-
ходимых материалов, и что-
то делаю вручную. Убежден, 
что историю родного края 
важно знать и помнить, осо-
бенно детям и молодежи.  
В том числе и ее трагиче-
скую страницу, когда Ар-
хангельский край находился 
под фактической оккупаци-
ей иноземцев. Это особенно 
актуально в разрезе совре-
менной мировой обстановки.

Важно знать историю родного края
УчастникÎпрограммыÎ«времяÎгероев»ÎпомогаетÎсохранятьÎпамятьÎÎ
обÎинтервенцииÎнаÎрусскомÎсевере

зовал акцию «СВОим»:  
участники собирают гу-
манитарную помощь, 
плетут маскировочные 
сети и делают нашлем-
ники.

Еще одна инициатива – из-
готовление наборов сухого 
душа. Каждую неделю ко-
манда волонтеров собирается 
в читальном зале Исакогор-
ской библиотеки № 12, чтобы 
вместе создать необходимые 
в полевых условиях наборы. 
За одну встречу доброволь-
цам удается сделать порядка 
200 гигиенических комплек-
тов.

Работа, организованная ве-
теранами, объединяет разные 
поколения. Волонтеры при-
ходят в школы с мастер-клас-

сами по изготовлению сухого 
душа и рассказывают школь-
никам о важности помощи 
военнослужащим. И конечно, 
ребята вместе со взрослыми 
принимают участие в плете-
нии маскировочных сетей.

Вдобавок активистки на-
ходят время для пения и за-
нятий в группе здоровья.

ВОЛОНТЕРСКИй 
ПУНКТ

Большая работа в по-
мощь фронту разверну-
лась на острове Кего. 

Добровольческая группа на 
архангельском острове нача-
ла работу чуть больше года 
назад. В ее состав вошли пред-

ставители ТОС «Кего» и про-
сто неравнодушные жители.

Все, что понадобилось, – 
желание помогать. Волон-
терский пункт открыли в 
частном доме: здесь не толь-
ко изготавливают защитную 
экипировку, но и шьют для 
бойцов нательное белье, а 
также принимают и готовят 
для отправки на фронт гума-
нитарную помощь.

На счету добровольцев-
островитян – 70 маскировоч-
ных сетей.

Транспортировку гумпо-
мощи на линию боевого со-
прикосновения обеспечива-
ют активисты движения «Zа 
Мир Архангельск». Груз до-
ставляется в воинские части, 
где служат ребята из разных 
уголков Поморья.
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ТолЬко РАЗ В годУ

С днем 
рождения!
21 ФЕВРАЛЯ

Николай Питиримович 
ЛЬВОВ, 
заслуженный работник  
лесной промышленности РФ, 
награжден нагрудным знаком 
«За заслуги перед городом 
Архангельском»

С днем 
рождения!
22 ФЕВРАЛЯ

Валентина Николаевна 
НЕМАНОВА, 
руководитель аппарата  
Архангельской  
городской Думы

С днем 
рождения!
23 ФЕВРАЛЯ

Иван Александрович 
ВОРОНЦОВ, 
председатель Архангельской 
городской Думы 

С днем 
рождения!
23 ФЕВРАЛЯ

Сергей Афанасьевич 
СУВОРОВ, 
председатель Архангельского 
областного суда

10 февраля 
отметила юбилей 

людмила  
Васильевна 

ПруДнИЧЕнКОВА, 
отличник народного 

просвещения, ветеран 
педагогического труда

Уважаемая  
Людмила  

Васильевна!
Примите наши сердечные поздравления 

с юбилеем и слова искренней благодарно-
сти за многолетний педагогический труд 
и большой личный вклад в организацию ра-
боты сектора школ и дошкольных учреж-
дений Архангельского отделения Северной 
железной дороги.

Восемь десятков – достойнейший воз-
раст: есть уваженье, почет и призна-
нье, и в юбилей этот, важный, серьезный, 
пусть прозвучат от души пожеланья сча-
стья, здоровья и дней самых ясных, юность 
пусть в сердце живет, как и прежде! Радо-
сти светлой, мгновений прекрасных! Бо-
дрости, веры, любви и надежды!

С уважением, благодарностью,  
Архангельский региональный  

совет ветеранов  
Северной железной дороги

13 февраля 
отметила 
92-й день рождения 
Валентина Михайловна  
КОЧнЕВА 

Уважаемая  
Валентина Михайловна!

Подарила вам нелегкая судьба девяносто 
лет, а после еще два. Много в жизни повида-
ли вы за эти годы: был и мир, и ужасы вой-
ны. За вашу стойкость, мудрость вас бого-
творим, вам пожеланья крепкого здоровья 
говорим. Вас поздравляем с днем рождения, в 
честь вас наш тост, поднимем настроенье!

Совет ветеранов  
Исакогорского округа

ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
«ДЕТИ ВОйНы»  
СОЛОМБАЛЬСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Александру Михайловну ЗЕлЕнИну
 Галину Изосимовну ВАГЕр
 Бориса Андреевича ПАлАГИЧЕВА
 Антонину Ивановну рОГАльСКуЮ

с днем рождения:
 нину Ивановну СОлОДИлОВу
 Татьяну николаевну ЗВЯГИну
 Манефу Александровну ФАлЕлЕЕВу
 любовь Сергеевну ШЕВЯКИну
 нину Степановну ПуТИлОВу
 Валентину Ивановну СТрЕлОВу
 Валентину Борисовну КулЕВу
 Террессу Станиславовну 
    ВЕрЕЩАГИну
 Ксенью Александровну ВОлОКИТИну
 Василия Ефимовича ДЖулАнЯ

Желаем больше ярких красок в жизни, 
уютных встреч, хороших друзей, неугаса-
ющей энергии и чтобы каждый день дарил 
только счастье, радость и любовь!

23 февраля 
отметит 

день рождения
Иван  

Михайлович 
МАлЫГИн,

фотокорреспондент 
газеты «Архангельск – 
город воинской славы»

Дорогой Иван, с днем рождения!
Открывай горизонты, запечатлевай 

мгновения! Успеха в каждом кадре, креа-
тива в душевных проектах, вдохновения в 
каждом путешествии. Никакие ограниче-
ния не способны остановить творческий 
поток. Прокладывай свои дороги, доверься 
интуиции. Пусть все ладится дома и в де-
лах, пусть тебе всегда сопутствует удача!

Коллеги

15 февраля 
отпраздновал 
день рождения
Павел Иванович нЕСТр

От коллектива в день рожденья прими-
те наши поздравленья! С днем рожденья 
поздравляем и вас крепко обнимаем! Поже-
лать хотим добра, чтоб все ладились дела, 
рядом был покой, уют, дом, где всегда лю-
бят и ждут! Чтоб поддержка не пропала, 
а всегда вас подбодряла, приходили к вам 
друзья, все невзгоды унося! А родные – защи-
щали, восхищали, навещали. Радости и оп-
тимизма, без печали и цинизма! Будьте 
счастливы. С днем рождения!

Коллектив детского сада № 77  
«Морошка»

17 февраля 
отметила день рождения

Светлана Павловна  
КуЧЕрИнА

Уважаемая Светлана Павловна!
От души поздравляем вас с днем рожде-

ния! Желаем здоровья и вдохновения, люб-
ви и внимания, тепла и солнечного на-
строения, успехов во всем, ярких впечатле-
ний и радуги эмоций! Пусть в вашей жизни 
всегда будут цветы и сюрпризы, улыбки и 
хорошие события, счастье и радость, уда-
ча и везение! С днем рождения! 

Серебряные добровольцы  
«Группы милосердия» 

17 февраля
отпраздновала юбилей
Зинаида Константиновна  
КАнАПлЯнИК

Не надо возраста бояться, он нужен 
только паспортам. Мои года – мое богат-
ство, скажи ты с гордостью друзьям! Же-
лаем жить до ста, не меньше, и помнить 
маленький секрет: есть день рождения у 
женщин, а возраста у женщин нет!

Хор «Вдохновение»

19 февраля 
отмечает день рождения

Галина Евгеньевна  
АФАнАСОВА

Легких дорог не бывает, трудности бу-
дут всегда. Все пережить в жизни можно, 
главное – верить в себя! Верить, любить и 
смеяться всем передрягам назло и никогда 
не сдаваться, даже когда тяжело!

Хор «Вдохновение»

19 февраля 
отмечает день рождения
Александра Евдокимовна  
ГОлИнИЩЕВА

20 февраля 
отпразднует день рождения
Елена Капиталиновна  
ТАрАСОВА

Сердечно поздравляем с днем рождения! 
Желаем море счастья, океан любви и дол-
гих лет жизни! Мы вас любим!

Семья Базиных:  
лена, наташа и людмила

20 февраля
отметит день рождения 
Валентина Семеновна 
лЯПуШКИнА

Уважаемая Валентина Семеновна! 
От всей души поздравляем вас с днем 

рождения! Желаем крепкого здоровья, бла-
гополучия, добра и мира. Пусть минут все 
несчастья, а семья не знает бед!

Совет ветеранов ЗАО «лесозавод 25»

21 февраля 
отметят 55 лет совместной жизни

Василий Иосифович  
и Ольга Александровна  

КОПТЯКОВЫ

Дорогие и любимые наши родители!
Сердечно поздравляем вас с изумрудной 

свадьбой! Пусть ваша жизнь будет такая 
же яркая и прочная, как изумруд, олицетво-
ряющий гармонию и долголетие. Желаем 
здоровья, благополучия и бесконечного душев-
ного тепла в вашем доме. Пусть впереди бу-
дет множество семейных праздников, новых 
значимых дат и ярких моментов и вы всег-
да остаетесь счастливыми и влюбленными!

С уважением, любовью  
и признательностью, дети и внуки

21 февраля 
отпразднует юбилей
Галина Анатольевна  
АрХИлИнА

С юбилеем поздравляем и желаем не бо-
леть, жизнью славной наслаждаться и 
душою не стареть! Никогда не унывать, 
жизнь любить и процветать!

Общество инвалидов «Преодоление» 
округа Варавино-Фактория

21 февраля
принимает  

поздравления  
с юбилеем 
Эльвира  

Вениаминовна 
БЕлЯЕВА 

Дорогая Эльвира  
Вениаминовна!

Добрых слов вам можно много сказать: 
справедлива, добра, терпелива. Добросо-
вестно относитесь к своим обязанностям, 
можете поддержать в трудную мину-
ту. И к этой красивой цифре вы подошли 
счастливой женой, заботливой матерью, 
самой клевой бабушкой, верным другом и 
отличным специалистом! Пусть и даль-
ше вам сопутствует удача, исполняются 
все мечты и планы, а жизненный путь бу-
дет насыщен только приятными событи-
ями! Благодарим вас за заботу и внимание 
к сотрудникам отделения!  

Детское отделение  
ГБуЗ АО «АГКБ № 2» 

22 февраля 
отметит 70-летний юбилей
Галина николаевна  
рОМАнОВА, 
ветеран труда

От всей души поздравляем Галину  
Николаевну с этим замечательным собы-
тием и желаем прежде всего здоровья, сча-
стья и благополучия. Пусть в вашей жиз-
ни будет много радостных дней, событий 
и счастливых моментов. Неугасаемого оп-
тимизма, веры в себя, мира и тепла в душе 
и исполнения мечты, планов и желаний. 
Спасибо за вашу доброту и отзывчивость, 
профессионализм в работе с подрастаю-
щим поколением. Надеемся на дальнейшее 
сотрудничество!

С уважением, совет ветеранов  
администрации городского округа  

«Город Архангельск»

24 февраля 
отметит 90-летний юбилей 

Феодора Дмитриевна  
МАМОнТОВА 

Уважаемая Феодора Дмитриевна!
Поздравляем вас с 90-летним юбилеем 

– возрастом мудрости, ума и богатого по-
знания. Пусть каждый день оставляет 
тепло на душе и будет счастливым. Пусть 
забота близких и родных людей окрыляет 
и дарит новые силы и эмоции. Пусть на 
душе всегда будет спокойно и тепло, а разум  
остается таким же светлым и проница-
тельным. Вы являетесь примером для 
подражания для всех нас!

Совет ветеранов  
Исакогорского округа

25 февраля  отметит 
90-летний юбилей 
Валентина Федоровна  
нЕСТЕрОВА

Уважаемая Валентина Федоровна!
Поздравляем с замечательным юбиле-

ем! 90 лет – это целая жизнь, наполнен-
ная интересными событиями и значимы-
ми свершениями. Желаем самого крепко-
го здоровья. Пусть в сердце всегда горит 
огонь, а в душе никогда не погаснут меч-
ты. Радости вам, счастья и бодрого на-
строения!

Совет ветеранов  
Исакогорского округа
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С днем 
рождения!
24 ФЕВРАЛЯ

Андрей Рафаилович 
ГИБАДУЛЛИН, 
и. о. министра спорта  
Архангельской области

25 февраля 
отпразднует 

 90-летний юбилей 
нина  

Константиновна 
КАБАнОВА, 

почетный 
 железнодорожник,  

ветеран труда
Уважаемая Нина Константиновна! 
От всей души поздравляем вас с замеча-

тельным юбилеем и выражаем сердечную 
благодарность за многолетнюю трудовую и 
общественную деятельность. 46 лет вы по-
святили работе на Северной магистрали, 
пройдя трудовой путь от дежурного по стан-
ции Исакогорка до заместителя начальника 
станции по грузовой работе. За безупречный 
труд награждены медалью «За трудовую до-
блесть» и знаком «Почетному железнодо-
рожнику» – высшей отраслевой наградой.

Подошел юбилея черед – так отметьте 
свой праздник на славу! Уваженье, любовь 
и почет – все заслужено вами по праву! На-
ступила пора пожинать то добро, что су-
мели посеять! Обещайте задор не терять 
и всегда только в лучшее верить! 

С уважением и благодарностью,  
Архангельский региональный  

совет ветеранов СЖД  
и совет ветеранов станции Исакогорка

27 февраля
отметит день рождения
Антонина Александровна  
ЧЕрнАКОВА

От всей души поздравляем именинницу 
с днем рождения! На протяжении многих 
лет она является хористкой и активно 
участвует в жизни коллектива. Хотим 
пожелать ей здоровья, долголетия и но-
вых успехов в творчестве. Мы гордимся 
тобой, будь всегда с нами!

Художественный руководитель  
и коллектив хора «Сударушки»  

Соломбальского округа

Поздравляем с днем рождения 
СОТРУДНИКОВ 
СРЗ «КРАСНАЯ КУЗНИЦА»:
 Андрея Вадимовича ФрОлОВА
 Павла Витальевича ХлОПИнА

Желаем вам доброго здоровья, любви  
и процветания!

Коллеги

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
СЕВЕРНОГО ОКРУГА 

поздравляет юбиляров февраля:

 Марию Алексеевну ПОПОВу
 нину Александровну 
    ДОлГОБОрОДОВу
 людмилу Султановну ЩЕрБАКОВу
 Виктора Петровича ПЕТЯнИнА
 Ангелину Аркадьевну 
    нЕСТЕрКИну

От всей души поздравляем вас с юбиле-
ем! Желаем вам доброго здоровья, благо-
получия, бодрости духа, любви, внимания 
родных и близких!

ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
«ДЕТИ ВОйНы» 
ЛОМОНОСОВСКОГО ОКРУГА
поздравляет с юбилеем:

 Евгению Афанасьевну БАХТИну
 Аиду Федоровну БуТАКОВу
 Евгению Михайловну БОлГАрИну
 Валерия Константиновича ГуБКИнА
 Валентину Ивановну 
    ЕрЕМЕЕВСКуЮ
 Александру Владимировну МурЗИну
 Тамару Григорьевну ОнОХИну
 Валерия Васильевича ПОнОМАрЕВА
 Бориса Викторовича уВАрОВА
 Ивана Александровича ТОМИлОВА

с днем рождения:
 Гету Михайловну БОрЦ
 Тамару Ивановну ГрИСЮК
 римму Аполлоновну ГулЯЕВу
 Галину Степановну МЕЗЕнЦЕВу
 надежду Федоровну нИКулИну
 Александра Павловича нОГОТКОВА
 римму Васильевну ПОрШнЕВу
 николая Андреевича ПОПОВА
 нину Ивановну ПОСТИнОВу
 Марию Васильевну ФЕДОрОВу
 людмилу Вениаминовну 
    МЕньШуТКИну
 Валентину Максимовну ТОКАрь

Пусть удача сопутствует вам на каж-
дом шагу, пусть жизнь дарит только при-
ятные мгновения, и пусть исполняются 
все, даже самые смелые желания! Крепко-
го вам здоровья!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
СОЛОМБАЛЬСКОГО ОКРУГА 

СОВМЕСТНО С ПЕРВИЧНыМИ 
ВЕТЕРАНСКИМИ ОРГАНИЗАЦИЯМИ 

поздравляет с юбилеем:

 Зинаиду Вячеславовну  
        ЦЫВАрЕВу
 Бориса Андреевича ПАлАДИЧЕВА
 нину Изосимовну КАТЫШЕВу
 любовь леонидовну ШуМОВу

с днем рождения:
 Марию Дмитриевну КлИМОВЕЦ
 Клавдию Александровну 
    МИТЮрнИКОВу
 Манефу Александровну 
    ФАлЕлЕЕВу

От души желаем крепкого здоровья, 
много светлых и радостных дней, благопо-
лучия и всего самого наилучшего!

ИСАКОГОРСКИй УЗЛОВОй 
СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО ТРАНСПОРТА
поздравляет с юбилем:

 Владимира Алексеевича КИСЕлЕВА
 Елену леонидовну ПЫрИну
 николая леонидовича БЕлОГО
 Сергея николаевича ЧЕЧуЕВА
 людмилу николаевну ЗВЕрЕВу
 нину Константиновну КАБАнОВу
 Александра николаевича 
    БЕлИЦИнА
 надежду Константиновну БулЕКОВу
 людмилу николаевну ПЕСТрИКОВу
 Тамару Михайловну ЧЕКОТКИну
 Евгению Александровну ГуЩИну
 Елену Петровну ЕГОрОВу
 Виктора Борисовича рОМАнОВА

От всей души поздравляем вас с юбилеем 
и выражаем благодарность за многолет-
ний и добросовестный труд на Северной 
железной дороге! Желаем вам крепкого здо-
ровья, позитивного настроения, оптимиз-
ма и крепкой веры в успешную дальнейшую 
жизнь, наполненную яркими, интересны-
ми, приятными событиями! Пусть не бу-
дет печали и грусти!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ИСАКОГОРСКОГО ОКРУГА 

поздравляет с юбилеем:

 Ираиду Витальевну МЕльнИКОВу
 нину николаевну ПЕТрОВу
 Станислава Ивановича ШАВрИнА

Желаем процветания, незабываемых 
моментов, бодрости и крепкого здоровья! 
Пусть будет больше светлых дней, прият-
ный встреч, любящих друзей, теплых объ-
ятий. Пусть близкие люди будут рядом, 
даря поддержку и наполняя вашу жизнь 
радостью!

Уважаемые архангелогородцы!  
Дорогие наши мужчины и защитники, сильные, смелые и отважные! 

Поздравляем вас с Днем защитника Отечества! Вы – наша защита и опора, спасибо вам, 
наши дорогие, за спокойствие и мир!

Мы надеемся на вас, рассчитываем на ваше могучее плечо, крепкую руку и доброе слово. 
Только вперед, ни шагу назад. Желаем вам крепкого здоровья, несокрушимости духа, стойко-
сти и твердости в своих убеждениях, мощи и энергии, крепкого семейного тыла. Силой своей 
несите добродетель. С праздником! 

 Архангельский городской совет ветеранов (пенсионеров) войны, труда,  
Вооруженных сил и правоохранительных органов

ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
«ДЕТИ ВОйНы» 

ИСАКОГОРСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Ираиду Витальевну  
        МЕльнИКОВу
 Феодору Дмитриевну
    МАМОнТОВу

с днем рождения:
 Тамару Васильевну рОГАЧ
 нину Константиновну 
    КАБАнОВу

Поздравляем вас с  днем рождения! Жела-
ем отличного настроения, крепкого здоро-
вья, достатка, счастья, долгих лет жизни. 
Пусть царят добро, тепло и уют в ваших 
домах. Пусть радость и любовь согревают 
душу, а рядом будут только верные и на-
дежные близкие и друзья!

ОБЩЕСТВО ИНВАЛИДОВ 
СОЛОМБАЛЬСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 людмилу Васильевну  
    СКуКАрЕВСКуЮ

с днем рождения:
 Ольгу Эмильевну 
    КАлАШнИКОВу
 Альбину Валентиновну ИВОлГу
 нину Ивановну СОлОДИлОВу

Поздравляем с днем рождения, желаем 
всего хорошего! Пусть каждый день дарит 
радость общения с близкими, новые зна-
комства и интересные увлечения. Пусть 
ваши сердца всегда будут наполнены те-
плом, а дома – светом и смехом!

� Астропрогноз с 24 февраля по 2 марта

овенÎвсеÎрасполагаетÎкÎновымÎначинаниям,ÎÎ
реализацииÎдавноÎзадуманного.ÎУчитесьÎценитьÎ
своеÎвремя,ÎдорожитьÎим.ÎнеÎзабывайтеÎпроÎживоеÎ
общениеÎсÎблизкими.

телец вамÎповезетÎвÎделах,ÎвÎкоторыхÎнеобхо-
димоÎпроявитьÎинициативу,ÎнапористостьÎиÎреши-
тельность.ÎУÎвасÎможетÎпоявитьсяÎшансÎпревратитьÎ
противниковÎвÎсоюзников.

близнецы хорошоÎбыÎнеÎтолькоÎстроитьÎпла-
ныÎнаÎбудущее,ÎноÎиÎпотихонькуÎначинатьÎихÎреа-
лизовывать.ÎУÎвасÎможетÎполучитсяÎдажеÎто,ÎоÎчемÎ
выÎдавноÎмечтали,ÎноÎужеÎпотерялиÎнадежду.

ракÎвамÎнеобходимоÎпродуматьÎиÎрационализи-
роватьÎметодыÎвашейÎработы.ÎПостарайтесьÎнеÎтра-
титьÎлишниеÎсилыÎнаÎсуетуÎиÎпустоеÎобщение,ÎÎ
иÎвыÎсможетеÎмногогоÎдобиться.Î

лев ПостарайтесьÎменьшеÎговоритьÎиÎбольшеÎ
действовать,ÎвоплощатьÎзадуманноеÎвÎжизнь.ÎиÎнеÎ
спорьтеÎсÎначальством.ÎеслиÎвасÎпопросятÎоÎпомо-
щи,ÎнеÎотказывайте.

деваÎвполнеÎвероятно,ÎчтоÎвыÎоткроетеÎдляÎсебяÎ
новыеÎсферыÎдеятельностиÎиÎпознакомитесьÎсÎ
людьми,ÎкоторыеÎстанутÎдляÎвасÎпартнерамиÎиÎдру-
зьями.ÎветерÎпеременÎвыÎвосприметеÎсÎрадостью.

весы выÎнеÎпотерпитеÎникакихÎограничений.Î
вамÎнеобходимаÎнезависимостьÎвоÎвсем:ÎиÎвÎмыс-
лях,ÎиÎвÎделах,ÎиÎвÎдействиях,ÎаÎсамоеÎглавноеÎ–ÎÎ
вÎрешениях.Î

скорпион вашиÎфантазииÎиÎзамыслыÎмогутÎ
увестиÎвасÎдовольноÎдалеко.ÎПровидениеÎбудетÎ
склонноÎчитатьÎвашиÎмыслиÎи,Îшутя,ÎреализовыватьÎ
ихÎвÎпроизвольномÎпорядке.Î

стрелец сохраняйтеÎсвоиÎидеиÎиÎпланыÎвÎтайне,Î
чтобыÎониÎреализовались.ÎЖелательноÎравномер-
ноÎчередоватьÎтрудÎиÎотдых.ÎнаÎработеÎхорошоÎбыÎ
проявлятьÎэмоциональноеÎравновесие.

козерог могутÎвозникнутьÎнапряженныеÎситуа-
ции,ÎпоэтомуÎпроявляйтеÎразумнуюÎосторожность.Î
неÎдавайтеÎсразуÎответ,ÎвозьмитеÎвремяÎнаÎразмыш-
ление.Î

водолей готовьтесьÎкÎнепредвиденнымÎпово-
ротамиÎсобытий,ÎкоторыеÎраскроютÎвашиÎлучшиеÎ
качества.ÎвамÎпридетсяÎэкстренноÎразбиратьÎна-
копившиесяÎделаÎиÎвопросы.

рыбы вÎвасÎявноÎбудетÎпрослеживатьсяÎстремле-
ниеÎобъятьÎнеобъятное.ÎПрактическиÎвÎлюбойÎсфереÎ
васÎждутÎперемены.ÎрасширитсяÎкругÎобщения,Îвоз-
никнутÎновыеÎобязанности.Î
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ПОНЕДЕЛЬНИК, 24 ФЕВРАЛЯ

  ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Пусть говорят 16+
21.00 Время 16+
22.00 «НАТАЛИ И АЛЕКСАНДР» 16+
23.55 Большая игра 16+
0.55, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

  РоССИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 16.30, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 11.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
12.00, 18.00 60 минут 12+
14.30, 3.30 «КУЛАГИНЫ» 16+
17.00 Малахов 16+
21.30 «РУССКАя ЖЕНА» 16+
23.30 Так называемая Украина 16+
1.05 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

  НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МоРСКИЕ ДЬяВоЛЫ. 

СМЕРЧ» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ШЕФ.  

ПРИЗРАКИ ПРоШЛоГо» 16+
22.10, 0.00 «оПоЛЧЕНСКИЙ  

РоМАНС» 16+
0.40 «СВИДЕТЕЛЬ» 16+
2.45 «оТСТАВНИК.  

БЛИЖНИЙ БоЙ» 16+

  ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Смех, дрожь и видео 16+
8.50 «МоСКоВСКИЕ ТАЙНЫ.  

ПРоКЛяТИЕ МАСТЕРА» 12+
10.45, 0.30 Петровка, 38 16+
10.55 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.55 «СМЕРТЬ В оБЪЕКТИВЕ» 12+
13.45 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.50 «оРЛИНСКАя.  

СТРЕЛЫ НЕПТУНА» 16+
16.55 Прощание 16+
18.10 «ЗВоНИТЕ В ПоЛИцИЮ!» 12+
22.35 Специальный репортаж 16+
23.10 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 90-е. Американский шансон 16+
1.30 Георгий Юматов.  

Роковая Муза 16+
2.10 Прощание 12+
4.20 Короли эпизода 12+

  КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Черные дыры. Белые пятна 16+
7.50 «ЭТо БЫЛо  

В ДоНБАССЕ» 16+
9.30 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 23.35  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 0.40 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Арт 16+
13.00 Линия жизни 16+
14.00 «цЫГАН» 12+
15.55 Агора 16+
17.15 Симфонические сюиты 16+
18.15 Рассказы из русской истории 16+
19.05 Выбор 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Пробуждением
21.45 Сати. Нескучная классика... 16+
22.30 «БЕСЫ» 16+
23.50 Боги Египта 16+
1.50 Дитмар Розенталь.  

Человек-грамматика 16+
2.35 Забытое ремесло 16+

ВТОРНИК, 25 ФЕВРАЛЯ

  ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Пусть говорят 16+
21.00 Время 16+
22.00 «НАТАЛИ И АЛЕКСАНДР» 16+
23.50 Большая игра 16+
0.50, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

  РоССИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 16.30, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 11.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+

12.00, 18.00 60 минут 12+
14.30, 2.05, 3.30 «КУЛАГИНЫ» 16+
17.00 Малахов 16+
21.30 «РУССКАя ЖЕНА» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

  НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МоРСКИЕ ДЬяВоЛЫ. 

СМЕРЧ» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ШЕФ.  

ПРИЗРАКИ ПРоШЛоГо» 16+
22.10, 0.00 «оПоЛЧЕНСКИЙ  

РоМАНС» 16+
0.40 «ПРоПАВШИЙ БЕЗ ВЕСТИ. 

ВТоРоЕ ДЫХАНИЕ» 16+

  ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Доктор И... 16+
8.40 «МоСКоВСКИЕ ТАЙНЫ. 

ЛИБЕРЕя» 12+
10.40, 4.15 Актерские драмы.  

Теряя рассудок 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «СМЕРТЬ В оБЪЕКТИВЕ» 12+
13.45, 4.55 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.50 «оРЛИНСКАя.  

ТАЙНА ВЕНЕРЫ» 16+
17.00 Прощание 16+
18.15 «ЗВоНИТЕ В ПоЛИцИЮ! 

СУДЬБА-ЗЛоДЕЙКА» 12+
22.35 Закон и порядок 16+
23.10 Рекордсмены хейта 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Тайная комната.  

Золото Третьего рейха 16+
1.25 90-е. Ночная жизнь 16+
2.05 Хроники московского быта 12+

  КУЛЬТУРА

6.30 Музеи без границ 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35, 18.10, 23.50 Боги Египта 16+
8.25, 19.00 Почерк эпохи  

с Кириллом Кяро 16+
8.55, 22.30 «БЕСЫ» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 23.35  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 0.40 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.00 Игра в бисер 

с Игорем Волгиным 16+
13.40 «цЫГАН» 12+
15.15 Запечатленное время 16+
15.45 Сати. Нескучная классика... 16+
16.30 Эрмитаж 16+
17.15 Симфонические сюиты 16+
17.55 Забытое ремесло 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.00 Искусственный отбор 16+
21.45 Белая студия 16+
1.55 Алексей Смирнов.  

Маленькие роли  
Большого артиста 16+

СРЕДА, 26 ФЕВРАЛЯ

  ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Пусть говорят 16+
21.00 Время 16+
22.00 «НАТАЛИ И АЛЕКСАНДР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Шоу Вована и Лексуса 16+
1.00, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

  РоССИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 16.30, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 11.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
12.00, 18.00 60 минут 12+
14.30, 2.05, 3.30 «КУЛАГИНЫ» 16+
17.00 Малахов 16+
21.30 «РУССКАя ЖЕНА» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

  НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МоРСКИЕ ДЬяВоЛЫ. 

СМЕРЧ» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ШЕФ.  

ПРИЗРАКИ ПРоШЛоГо» 16+
22.10, 0.00 «оПоЛЧЕНСКИЙ  

РоМАНС» 16+
0.40 «ПРоПАВШИЙ БЕЗ ВЕСТИ. 

ВТоРоЕ ДЫХАНИЕ» 16+

  ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Доктор И... 16+
8.45 «МоСКоВСКИЕ ТАЙНЫ. 

БЕДНАя ЛИЗА» 16+
10.35, 4.15 Актерские драмы.  

Опасные связи 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «СМЕРТЬ В оБЪЕКТИВЕ» 12+
13.45, 4.55 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.50 «оРЛИНСКАя.  

КоЗНИ АМУРА» 16+
17.00 Прощание 16+
18.10 «ЗВоНИТЕ В ПоЛИцИЮ!  

ЛоВУШКА  
ДЛя ПРоСТАКА» 16+

22.35 Хватит слухов! 16+
23.10 Хроники московского быта 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Русские тайны.  

Мировая закулиса 16+
1.25 Знак качества 16+
2.05 Русские тайны.  

Пропавшие сокровища 16+

  КУЛЬТУРА

6.30 Музеи без границ 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35, 18.10, 23.50 Боги Египта 16+
8.25, 19.00 Почерк эпохи  

с Кириллом Кяро 16+
8.55, 22.30 «БЕСЫ» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 23.35  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.40 ХХ век 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00 Татьяна Вечеслова.  

Я – балерина 16+
13.40 «цЫГАН» 12+
15.15, 2.25 Запечатленное время 16+
15.45 Белая студия 16+
16.30 Библейский сюжет 16+
17.15 Симфонические сюиты 16+
17.50 Забытое ремесло 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.00 Абсолютный слух 16+
21.45 Власть факта 16+
1.45 Гиперболоид  

инженера Шухова 16+

ЧЕТВЕРГ, 27 ФЕВРАЛЯ

  ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Пусть говорят 16+
21.00 Время 16+
22.00 «НАТАЛИ И АЛЕКСАНДР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.10, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

  РоССИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 16.30, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 11.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
12.00, 18.00 60 минут 12+
14.30, 2.05, 3.30 «КУЛАГИНЫ» 16+
17.00 Малахов 16+
21.30 «РУССКАя ЖЕНА» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

  НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МоРСКИЕ ДЬяВоЛЫ. 

СМЕРЧ» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «ШЕФ.  

ПРИЗРАКИ ПРоШЛоГо» 16+
22.10, 0.00 «оПоЛЧЕНСКИЙ  

РоМАНС» 16+
0.40 Поздняков 16+
0.55 Мы и наука. Наука и мы 12+
1.45 «ПРоПАВШИЙ БЕЗ ВЕСТИ. 

ВТоРоЕ ДЫХАНИЕ» 16+

  ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Доктор И... 16+
8.40 «МоСКоВСКИЕ ТАЙНЫ.  

ТРИНАДцАТоЕ КоЛЕНо» 12+
10.40, 4.15 Актерские драмы.  

Прикинуться простаком 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «СМЕРТЬ В оБЪЕКТИВЕ» 12+
13.45, 4.55 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.50 «оРЛИНСКАя.  

КоЗНИ АМУРА» 16+
16.55 Прощание 16+
18.10 «ТАЙНА ПоСЛЕДНЕЙ  

ГЛАВЫ» 12+
22.35 10 самых... 16+
23.10 Актерские драмы. 

Поздняя любовь 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+

0.45 Следствие ведет КГБ. 
Операция «Набат» 16+

1.25 Удар властью.  
Михаил Евдокимов 16+

2.05 Назад в СССР 16+

  КУЛЬТУРА

6.30 Музеи без границ 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35, 18.10 Боги Египта 16+
8.25, 19.00 Почерк эпохи  

с Кириллом Кяро 16+
8.55, 22.35 «БЕСЫ» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 23.50  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.55 ХХ век 16+
12.00, 1.45 Роман в камне 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00 Абсолютный слух 16+
13.40 «цЫГАН» 12+
15.10 Запечатленное время 16+
15.35 2 Верник 2 16+
16.30 Моя любовь – Россия! 16+
17.15 Симфонические сюиты 16+
19.45 Главная роль 16+
20.00 Семинар 16+
20.40 Открытая книга 16+
21.10 «Я шагаю по Москве».  

Летний дождь  
и его последствия 16+

21.50 Энигма 16+
0.05 Елизавета I:  

королева-убийца? 16+
2.10 Татьяна Вечеслова.  

Я – балерина 16+

ПЯТНИЦА, 28 ФЕВРАЛЯ

  ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 Голос. Новый сезон 12+
23.30 «ПЕРВЫЙ НоМЕР» 18+
1.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

  РоССИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 16.30, 20.00  

Вести 16+
9.30, 11.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
12.00, 18.00 60 минут 12+
14.30 «КУЛАГИНЫ» 16+
17.00 Прямой эфир 16+
21.30 Один в один 12+
0.30 Истории большой страны 12+
1.30 «я БУДУ ЖДАТЬ  

ТЕБя ВСЕГДА» 12+

  НТВ

5.00, 8.25, 10.35 «МоРСКИЕ  
ДЬяВоЛЫ. СМЕРЧ» 16+

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «ШЕФ.  

ПРИЗРАКИ ПРоШЛоГо» 16+
22.10 «Во ТЬМЕ» 12+
0.15 Своя правда  

с Романом Бабаяном 16+
2.00 Захар Прилепин.  

Уроки русского 12+
2.30 Инфощит 16+
3.10 Квартирный вопрос 0+
4.00 Таинственная Россия 16+

  ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.25, 11.50 «ЗАБЫТАя  

ЖЕНЩИНА» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.35, 15.05 «ГоРоД РоМАШЕК» 12+
14.50 Город новостей 16+
17.00 Легенды эстрады.  

Хит по наследству 16+
18.05 «ЕСЛИ оН МЕНя УЗНАЕТ» 16+
19.55 «МЫШЕЛоВКА» 16+
22.00 В центре событий  

с Анной Прохоровой 16+
23.05 Приют комедиантов 12+
0.30 «ЖЕНАТЫЙ ХоЛоСТяК» 12+
1.55 Петровка, 38 16+
2.10 «СЕЛФИ С СУДЬБоЙ» 12+

  КУЛЬТУРА

6.30 Музеи без границ 16+
7.00 Легенды мирового кино 16+
7.30 Елизавета I:  

королева-убийца?" 16+
8.20, 19.00 Почерк эпохи  

с Кириллом Кяро 16+
8.45 «БЕСЫ» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30, 23.40  

Новости культуры 16+
10.15 Шедевры старого кино 16+
12.00 Роман в камне 16+
12.45 Открытая книга 16+
13.15 Алексей Смирнов.  

Маленькие роли  
Большого артиста 16+

13.55 «КоГДА СТАНоВяТСя  
ВЗРоСЛЫМИ» 16+

15.15 Запечатленное время 16+
15.45 Энигма 16+

16.30 Письма из провинции 16+
17.15 «Хачатурян-гала».  

Концерт Государственного  
академического симфонического 
оркестра России имени  
Е. Ф. Светланова.  
Дирижер Эдуард Топчян 16+

18.20 Царская ложа 16+
19.45 Цвет Арктики 16+
20.15 Линия жизни 16+
21.15 «ГоСУДАРСТВЕННЫЙ  

ПРЕСТУПНИК» 16+
22.45 2 Верник 2 16+
23.55 «КоЛя –  

ПЕРЕКАТИ ПоЛЕ» 16+
1.35 Искатели 16+
2.25 Мультфильмы  

«Лабиринт. Подвиги Тесея»,  
«Загадка Сфинкса» 12+

СУББОТА, 1 МАРТА

  ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Влад Листьев.  

Улыбка на память 12+
11.10 Играем свадьбу! 12+
12.15 Час пик Влада Листьева 16+
14.30 Они выбрали Родину 16+
15.05 Последний герой 16+
16.55 Кто хочет стать  

миллионером? 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Народный ледниковый 0+
21.00 Время 16+
21.35 Сегодня вечером 16+
23.10 Голос поэта 16+
1.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

  РоССИя

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00, 14.30, 20.50 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.30 Наши. Военкоры 12+
12.00 Доктор Мясников 12+
13.00 Большие перемены 16+
14.50 Юмор! Юмор! Юмор!!! 16+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «ПРИНц НА КРАСНоМ  

ВЕЛоСИПЕДЕ» 16+
0.40 «Моя ИДЕАЛЬНАя  

МАМА» 12+

  НТВ

6.20 Жди меня 12+
7.20 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Основано на реальных  

событиях 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.10 Суперстар! 16+
23.30 Ты не поверишь! 16+
0.30 Ч.T.Д.  

с Маргаритой Симоньян 16+
1.00 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
2.25 Дачный ответ 0+
3.15 «ПоСЛЕДНИЙ ВАГоН.  

ВЕСНА» 18+

  ТВ-цЕНТР

6.30 Православная энциклопедия 6+
6.55 «МЫШЕЛоВКА» 16+
9.00 Здоровый смысл 16+
9.35 Смех, дрожь и видео 16+
10.05 Мифы о еде 16+
10.55 «Просто & вкусно» 6+
11.30, 14.30, 23.35 События 16+
11.45 Смешите меня семеро 16+
12.35 Анекдот-клуб  

«Нехмурые люди» 16+
13.05, 14.45 «ГДЕ-То  

НА КРАЮ СВЕТА» 12+
17.10 «оТЕЛЬ  

ПоСЛЕДНЕЙ НАДЕЖДЫ» 12+
21.00 Постскриптум 16+
22.15 Право знать! 16+
23.45 Русские тайны.  

Лаборатории смерти 16+
0.30 90-е. Авантюристки 16+
1.15 Специальный репортаж 16+
1.40 Хватит слухов! 16+
2.05, 2.45, 3.30, 4.10 Прощание 16+
4.50 Андрей Панин. Бой с тенью 16+

  КУЛЬТУРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильмы  

«Девочка + дракон»,  
«Малиновое варенье», 
«Забытый день рождения»,  
«Крококот»,  
«Снегопад из холодильника», 
«Урок музыки», «Вреднюга»,  
«Слоненок» 6+

8.25 «оШИБКА  
ИНЖЕНЕРА КоЧИНА» 16+

10.15 Мы – грамотеи! 16+
10.55 Передвижники 16+
11.25 «МЕТЕЛЬ» 16+
12.45 Эрмитаж 16+
13.15 Черные дыры. Белые пятна 16+
13.55, 0.50 Заповедное. Путь зубра 16+
14.40 Рассказы из русской истории 16+
15.30 Мой личный план  

преображения планеты 16+

16.30 «КАИН XVIII» 16+
18.05 Предки наших предков 16+
18.45 «Вокзал для двоих».  

Отвали! Он для меня играет! 16+
19.30 Новости культуры 16+
19.45 «ВоКЗАЛ ДЛя ДВоИХ» 16+
22.00 Агора 16+
23.05 «МАСКАРАД» 16+
1.30 Искатели 16+
2.20 Мультфильмы  

«Банкет»,  
«Пиф-паф, ой-ой-ой!»,  
«Гром не грянет» 12+

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 2 МАРТА

  ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 Играй, гармонь любимая! 12+
6.55 Часовой 12+
7.25 Здоровье 16+
8.30 Золотая коллекция  

«Союзмультфильма» 0+
9.10 Непутевые заметки 12+
9.30 Мечталлион.  

Национальная лотерея 12+
10.15 Жизнь других 12+
11.10 Играем свадьбу! 12+
12.15 «УЧАСТоК» 12+
16.40 Спецпроект. «30 лет вместе». 

«Русский проект» 12+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Три аккорда. Новый сезон 16+
21.00 Время 16+
23.00 «ТЕРРИТоРИя» 18+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

  РоССИя

5.30, 1.35 «ПУТЬ К СЕРДцУ  
МУЖЧИНЫ» 12+

7.20 В кругу друзей 16+
8.00, 14.30 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома 

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта  

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00 Вести 16+
11.55 Наши. Военкоры 12+
12.25 Так называемая Украина 16+
15.00 Аншлаг и Компания 16+
17.50 Песни от всей души 12+
20.00 Вести недели 16+
22.30 Москва. Кремль. Путин 16+
23.00 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

  НТВ

5.00 «БоБРЫ» 16+
6.50 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
12.00 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.00 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве  

с Андреем Куницыным 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 Маска 12+
0.00 Звезды сошлись 16+
1.30 Основано  

на реальных событиях 16+
4.20 «АГЕНТСТВо  

СКРЫТЫХ КАМЕР» 16+

  ТВ-цЕНТР

6.25 «Смех средь бела дня».  
Юмористический концерт 12+

7.35 «ЕСЛИ оН МЕНя УЗНАЕТ» 16+
9.25 «ПЕТРоВИЧ» 16+
11.30, 0.25 События 16+
11.45 Наша смешная жизнь 16+
12.35 «ЖЕНАТЫЙ ХоЛоСТяК» 12+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 Дорогие товарищи.  

Смертельный матч 16+
15.50 Настоящий детектив.  

Плач из могилы 16+
16.40 90-е. Тур для дур 16+
17.30 «ДВоЙНАя СПИРАЛЬ» 16+
21.45, 0.40 «оБРАТНАя СТоРоНА 

ДУШИ» 16+
1.25 Петровка, 38 16+
1.35 «ГДЕ-То НА КРАЮ СВЕТА» 12+
4.30 Большое кино 16+
4.55 Михаил Ульянов.  

Горькая исповедь 16+

  КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильм «Три толстяка» 6+
7.15 «КоГДА СТАНоВяТСя  

ВЗРоСЛЫМИ» 16+
8.20 Тайны старого чердака 16+
8.50, 1.15 Диалоги о животных 16+
9.30 «Вокзал для двоих».  

Отвали! Он для меня играет! 16+
10.10 «ВоКЗАЛ ДЛя ДВоИХ» 16+
12.25 Дом ученых 16+
12.55 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
13.20 «МАРС» 16+
14.15 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
15.00 «яЗЫЧЕСКАя МАДоННА» 16+
16.30 Картина мира  

с Михаилом Ковальчуком 16+
17.10 Рассекреченная история 16+
17.40 Романтика романса 16+
18.35 Линия жизни 16+
19.30, 19.45 Новости культуры 16+
20.25 «БАБЬЕ цАРСТВо» 16+
22.00 Спектакль «Таня» 16+
23.30 «КоМИССАР ПЕПЕ» 16+
1.55 Искатели 16+
2.40 Мультфильм «Праздник» 12+
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споРТИВНый АЗАРТ

финансовыйÎликбез

От крипты до сумы
«Володь, дай в долг миллион под расписку, 
отдам через две недели: нужно срочно вне-
сти деньги за квартиру, а вклад заканчивает-
ся только в конце месяца», – с такими сло-
вами ко мне в офис пришла давняя знакомая. 
Ситуации бывают разные, и я даже сначала 
поверил, что такое может быть. 

Правда, есть у меня правило денег в долг не давать. 
Сказал, что спрошу у знакомых, может, кто-то готов. 
Но моя гостья резко менялась в лице, когда я говорил, 
на каких условиях обычно дают деньги «физикам».  
В конце концов она разрыдалась… и рассказала всю 
правду. 

Пусть эта печальная история оградит вас от страш-
ных финансовых потерь. 

Оказалось, что деньги нужны не на покупку квар-
тиры, а на то, чтобы заплатить комиссию «брокеру» за 
разморозку счета. На этот счет моя знакомая переве-
ла уже 8,5 миллиона рублей и до последнего надеялась, 
что сможет их вернуть. 

А началось все с того, что еще летом в Интернете она 
увидела рекламу инвестиций в криптовалюту. Запол-
нила анкету, оставила контактные данные. В тот же 
день ей позвонил некто, представившись финансовым 
аналитиком. Так как анкетные данные она заполнила 
сама, то и подозрений не возникло. 

Мужчина по телефону объяснил, как легко сегодня 
зарабатываются миллионы с помощью инвестиций в 
цифровые активы, что со стороны моей знакомой уси-
лий не потребуется, торговлей будет заниматься он сам. 
Чтобы усыпить бдительность жертвы, «аналитик» при-
слал филькину грамоту – документ с печатью Адвокат-
ской палаты Московской области и подписью юриста 
о том, что деятельность компании является законной. 
Сразу отмечу, что лицензию на финансовые операции 
выдает Центральный банк, а не адвокатская палата.

Поверив аферисту, моя знакомая перешла по ссыл-
ке на интернет-платформу для торговли и перевела 
первый взнос – пять тысяч рублей. На экране прыгали 
графики и бегали цифры, она видела, как растет сум-
ма на ее счете. Лжеброкер убедил жертву, что она зара-
батывает по-настоящему, и уговорил взять кредит под 
залог машины. Полученные 400 тысяч кредитных руб- 
лей женщина перевела якобы на торговый счет. Сле-
дующим этапом стало оформление новых кредитов.  
В выдаче займов банки отказали, и «аналитик» пред-
ложил решить вопрос через фирму, которая за комис-
сию помогает в одобрении кредитов. В итоге она офор-
мила три кредита на 8 миллионов рублей. Деньги пере-
вела на указанные «аналитиком» счета.

Наконец, когда сумма на счете достигла круглых  
10 миллионов, моя знакомая захотела забрать день-
ги, но выяснилось, что счет «заморожен» и, чтобы его 
разблокировать, нужно внести комиссию 1,2 миллиона  
рублей.

Так она оказалась у меня в офисе. Когда мы посмо-
трели на «торговую платформу» и «активы» на ее сче-
те, мне пришлось констатировать, что это обман. Мо-
шенники хотели выжать из ситуации максимум и тре-
бовали еще 1,2 миллиона рублей комиссионных. В пол-
ной уверенности, что после перечисления этих денег 
счет разблокируют, моя знакомая искала возможность 
«перехватить» недостающую сумму. Страшно предста-
вить, что было бы, если бы кто-то все-таки согласился 
одолжить эти деньги якобы на покупку квартиры, а по-
том остался бы ни с чем. 

Что дальше? Долг на 8,5 миллиона, непомерные сум-
мы платежей по кредитам. Тут путь только один – бан-
кротство. Однако вопреки расхожему мнению и агрес-
сивной рекламе это не просто «списание долгов». Это 
дорогостоящий и длительный процесс, в ходе которо-
го можно потерять часть своего имущества для покры-
тия долговых обязательств. Такова цена «легких» де-
нег в Интернете.

Владимир 
ТОЛГСКИЙ

ильяÎагафонов

Чемпионат России по 
хоккею с мячом стре-
мительно приближает-
ся к финальной стадии 

– этапу плей-офф, игр 
на вылет, в которых и 
будет определен чем-
пион.

«Водник» уже давно гаранти-
ровал себе место в финаль-
ной стадии турнира и в за-
вершающих играх регуляр-
ной части чемпионата мог 
позволить себе немного рас-
слабится. Но этого не случи-
лось – пришедшие на домаш-
ний стадион фанаты насла-
дились голевой феерией от 
любимой команды. Но обо 
всем по порядку.

«ВОДНИК» 
(АРхАНГЕЛЬСК) – 
«СКА – УРАЛЬСКИй 
ТРУБНИК» 
(СВЕРДЛОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ) – 10:3

Для гарантированно-
го выхода в плей-офф 
гостям с урала была 
нужна победа. Тем бо-
лее что в трех послед-
них своих матчах хок-
кеисты из Свердлов-
ской области смогли 
записать на свой счет 
только одну победу.

Эту игру «Водник» начал 
уверенно – яркими атаками. 
Следствием этого стал розы-
грыш стандартов. Они-то и 
помогли вскрыть достаточ-
но плотные защитные по-
рядки первоуральцев.

И в итоге два угловых за-
кончились голами. Уже к се-
редине первого тайма «Вод- 
ник» вел со счетом 2:0, отли-
чились Евгений Дергаев и 
Сергей Калинин.

Через несколько минут 
капитан команды Евгений 
Дергаев уже с игры увеличи-
вает разрыв в счете – 3:0.

Казалось, все в первом тай-
ме уже ясно, но гости реши-
ли не сдаваться на милость 
фавориту и забили с углово-
го – гол получился немного 
курьезным: мяч залетел за 
спину Игоря Долгополова, 
вратаря «Водника».

Но северян было уже не 
остановить. Три минуты спу-
стя Илья насекин восполь-
зовался ошибкой защиты го-
стей и точно пробил, снова 
увеличив преимущество се-
верян, – 4:1.

Впрочем, к концу перво-
го тайма игра выровнялась,  
до перерыва цифры на таб-
ло так и не изменились – к 
радости 4800 болельщиков, 
которые пришли на стадион 
«Труд».

И водники фанатов 
не разочаровали. Илья  
Насекин забивает уже на 
первой минуте второго тай-
ма, организовав буквально 
гол из раздевалки, – 5:1.

Закончить  
на победной ноте
вÎдвухÎпоследнихÎдомашнихÎматчахÎвÎрамкахÎÎ
регулярногоÎчемпионатаÎроссииÎ«водник»ÎÎ
порадовалÎболельщиковÎяркимиÎпобедами

«СКА – Уральский Труб-
ник» пытается редкими вы-
падами изменить ситуацию. 
Одна их таких атак закан-
чивается выходом один на 
один, но Игорь Долгополов  
спасает свои ворота. 

Затем темп игры резко 
увеличился. Гости забива-
ют с углового, на это северя-
не отвечают голом с игры: 
хет-трик оформляет Евгений 
Дергаев – 7:2.

На какое-то время игра 
успокаивается, но гости полу-
чают право на угловой и это 
право удачно реализуют – 7:3.

Однако «Водник» продол-
жает поддавливать гостей. 
И это давление сказывается: 
«СКА – Уральский Трубник» 
пропускает два мяча подряд. 

Впервые в сезоне перво- 
уральцы пропускают за игру 
девять мячей! Тренер гостей 
Евгений Иванушкин бе-
рет тайм-аут, пытаясь под- 
бодрить своих подопечных.

Но тщетно – Александр  
легошин точно пробивает 
после углового. Итоговый 
счет – 10:3. 

«СКА – Уральский Труб-
ник» увозит из Архангельска 
крупнейшие поражение в те-
кущем чемпионате России.

«ВОДНИК» 
(АРхАНГЕЛЬСК) –  
«АК БАРС – ДИНАМО» 
(КАЗАНЬ) – 9:1

у казанского клуба 
ситуация в регулярном 
чемпионате складыва-
ется печально: они за-

нимают 12-ю позицию 
в турнирной таблице и 
в плей-офф, судя по все-
му, уже не попадают.

При всей очевидности тур-
нирных раскладов поддер-
жать «Водник» в последнем 
домашнем матче регулярки 
пришло более 5300 болель-
щиков.

Очевидно, не желая ра-
зочаровывать фанатов,  
«Водник» уже с первых ми-
нут приступил к планомер-
ной осаде ворот «Ак Барс – 
Динамо».

Одна из атак завершилась 
дальним и точным ударом 
Сергея Калинина после ро-
зыгрыша углового – счет 
был открыт уже на третьей 
минуте матча – 1:0.

Казанцы в ответ уплотни-
ли свои оборонительные по-
рядки. Архангелогородцы 
контролировали мяч в сере-
дине поля, но стремитель-
ные рейды к воротам сопер-
ника прерывались в самом 
начале. 

Впрочем, лазейку можно 
найти даже в самых плот-
ных защитных построениях, 
что «Водник» и продемон-
стрировал уже в самом нача-
ле второго тайма.

Буквально за десять ми-
нут северяне забили три 
мяча, создав для себя впол-
не комфортное преимуще-
ство.

Можно было бы и остано-
виться, но нет. Очередной 
розыгрыш углового прино-
сит удачу северянам благо-
даря точному удару Павла 
Пожилова – 5:0.

Но сухого счета не полу-
чается: «АК Барс – Динамо» 
опасно огрызается и свой гол 
престижа забивает. К середи-
не второго тайма счет – 5:1.

И вновь атака «Водни-
ка» завершается ударом с 
дальней дистанции. роман  
Ананьин опять увеличивает 
разрыв в счете – 6:1.

А затем пришло время и 
Евгению Дергаеву попробо-
вать себя в более привычной 
роли – забивающего. Счет 
становится 7:1, а капитан се-
верян празднует свой 54-й 
мяч в сезоне.

За три минуты до фи-
нального свистка Евгений  
Дергаев выходит пробивать 
пенальти и в дуэли капи-
танов оказывается сильнее 
голкипера казанцев Ильи 
Яшина. Счет становится 8:1, 
а капитан северян оформля-
ет очередной хет-трик в се-
зоне.

Казалось бы, уже все, 
но в добавленное время  
Александр Легошин ставит 
победную точку – 9:1!

Теперь у «Водника» на сче-
ту 66 очков.

Напомним, архангельских 
хоккеистов ждут три игры на 
выезде, в том числе против 
кемеровского «Кузбасса» и 
красноярского «Енисея». 

Ну а затем – самая напря-
женная стадия чемпионата: 
этап плей-офф, то есть игры 
на вылет.

Свой ближайшим домаш-
ний матч «Водник» проведет 
8 марта – это будет ответная 
игра четвертьфинала. Кто 
станет соперником арханге-
логородцев, пока неизвестно. 
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События, которые стоит посетить

ГАЛА-КОНЦЕРТ ВОСКРЕСНый РИТУАЛ

КОНЦЕРТ

КОНЦЕРТ

ВСТРЕЧА

всеÎсобытия,ÎуказанныеÎнаÎданнойÎстранице,ÎсостоятсяÎвÎ2025Îгоду

Городской конкурс «Мы – наслед-
ники Победы» традиционно про-
ходит в культурном центре «Се-
верный» каждый год и собирает 
талантливых участников.

Конкурс проводится в шести номинациях: во-
кал, хореография, художественное слово, теа-

тральное творчество, изобразительное искус-
ство, декоративно-прикладное творчество.

Еще семь лет назад конкурс был моло-
дежным, а сегодня он объединяет творче-
ских, ярких, талантливых участников всех 
возрастов – от 4 до 90 лет. 

Все выступления гала-концерта посвяще-
ны Дню защитника Отечества и 80-й годовщи-
не Победы в Великой Отечественной войне. 

«Защитникам  
Отечества  
посвящается»
23 февраля мы не только вспоми-
наем героические подвиги пред-
ков, но и отдаем дань мужеству и 
благородству любимых предста-
вителей сильного пола, особенно 
тех, кто сегодня, рискуя жизнью, 
делает все возможное на благо 
Родины.

В концерте примут участие хореографи-
ческий ансамбль «Овация», вокальная 
студия «Риальто», театр исторического 
танца «Прекрасная эпоха», хор народной 
песни «ЯгрА», ансамбль «Морожены пес-
ни».

0+

6+

6+

«Солдатам Отечества – 
слава!»
23 февраля в 14:00 в КЦ 
«Соломбала-Арт» состоится 
праздничный концерт, посвящен-
ный Дню защитника Отечества.

Поздравит всех защитников Отечества с 
праздником городской духовой оркестр 
имени В. Васильева. В концерте примут 
участие артисты творческих коллекти-
вов КЦ «Соломбала-Арт» (пр. Николь-
ский, 29), мужская вокальная группа  
ансамбля песни и пляски «Сиверко».

Для гостей искусство рукопашного боя 
покажут воспитанники автономной не-
коммерческой организации «Искра».

Вход свободный.

В Добролюбовке в 2025 году старто-
вал новый цикл просветительских 
бесед – «Необычайные приключе-
ния женщин русской литературы».

Его ведущая Мария Гаврилова, специа-
лист регионального центра книги, раз в ме-
сяц рассказывает о различных интересных и 
известных отечественных писательницах и 
поэтессах разных эпох.

Северяне узнают, что историю блокадно-
го города рассказывала не только Ольга  
Берггольц. Были еще талантливей-

шие строки Татьяны Гнедич, натальи  
Крандиевской-Толстой, Елены Вечто-
мовой, Веры Инбер, Зинаиды Шишовой,  
лидии Гинзбург, Татьяны Петкевич и 
других женщин, чьи имена долго оставались 
в тени. 

Они не печатались при жизни, писали  
«в стол», их произведения сохранились лишь 
в архивах, дневниках и письмах. Однако сего- 
дня многие важные строки доступны читате-

лям благодаря выпускаемым антологиям бло-
кадной поэзии, сборникам дневниковых запи-
сей и работам современных исследователей.

Посетители также смогут увидеть не-
большую выставку различных изданий по 
теме из фонда Добролюбовки. А продол-
жит вечер о творчестве блокадников беседа  
Марины Антипиной об архитекторе Якове  
рубанчике и его уникальных рисунках (она 
начнется в 19:00). Вход свободный.

Русский праздник проводов зимы в Се-
верном хоре отмечают весело и с разма-

хом: песни, танцы, традиции мас-
леничной недели, шутки да 

прибаутки.

В программе «Масленичный раз-
гуляй» в музыкальной и танце-
вальной форме представлены сце-
ны традиционных масленичных 

гуляний: ярмарка, кулачный бой, 
«поцелуйные» хороводы и всеоб-
щее примирение в честь Проще-
ного воскресенья, сжигание чу-
чела Масленицы, а также народ-

ные песни, кадрили, частуш-
ки и виртуозная игра на лож-
ках в исполнении артиста ор-
кестра Северного хора Павла  

Юрченко.
В финале концерта для зрителей 

– номер из золотого фонда Северно-
го хора «Северная барабушка», ос-
нованный на традиционном празд-

нике Котласского района Архан-
гельской области.

КОНЦЕРТ 6+ «Масленичный разгуляй» 
в Северном хоре  Государственный академический 

 Северный русский народный хор
 ул. Тимме, 21/3

 25 февраля/27 февраля в 10:00
 1 марта/2 марта в 14:00/17:00

16+

 Областная библиотека  
 имени Н. А. Добролюбова
 ул. Урицкого, 1,
 отдел библиотечного 
 обслуживания, 1-й этаж

 21 февраля (ПТ) 
 в 18:00

«Мне горя темная вода дошла до самых губ...»

0+

 КЦ «Северный»
 ул. Кировская, 27

«Мы – наследники Победы»

 23 февраля (ВС) 
 в 14:00

«Поморское время – полдень!» 
По воскресеньям в праздничные дни  
в 11:50 обитатели купеческого дома на 
Чумбаровке выкатывают на пешеходный 
проспект пушку, чтобы оповестить горо-
жан и гостей Архангельска: поморское 
время – полдень!

Любой желающий может стать не только наблю-
дателем, но и участником ритуала.

 «Поморская АРТель»
 пр. Чумбарова-Лучинского, 15

 23 февраля (ВС)
 в 11:50


